
КРЕМЛЬ ХОЧЕТ 
МИРИТЬСЯ. 
ЗАХОЧЕТ ЛИ 
КЛИНТОН? 
Специальный представитель Президента 

РФ по вопросам экологии и транспорта — когда 
минувшим летом шеф кремлевского аппарата 
Сергей Иванов получил этот новый важный 
пост, многим он показался вежливым назва-
нием ухода на почетную политическую пенсию. 
Но, как стало ясно сейчас, два бывалых развед-
чика Путин и Иванов всего лишь осуществили 
очередную операцию прикрытия.

Если не считать освобождения Иванова от 
всегда тяготивших его менеджерских обязан-
ностей, то его реальная должность осталась 
прежней. А называется эта должность с моей 
точки зрения так: Сергей Борисович Иванов, 
ближайший конфидент Владимира Путина, 
человек, уполномоченный посылать от его 
имени неофициальные, но очень важные по-
литические сигналы Западу. «Соратник Пути-
на подает сигнал об оттепели в отношениях 
России со следующим президентом США» 
— так орган британских деловых кругов газета 
«Файнэншл Таймс» озаглавила свое интервью 
с Сергеем Ивановым. И это тот случай, когда 
заголовок материала полностью соответствует 
его содержанию.

Британское понимание термина «интервью 
с политиком» совсем не равнозначно россий-
скому. Мы привыкли понимать под интервью 
серию вопросов и ответов. Британское интер-
вью — это очерк журналиста о своем общении 
с политиком с приведением 
отдельных цитат из этого 
разговора. 
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ДОЛГО ЛИ ОСТАЛОСЬ ТЕРПЕТЬ РЕКОРДНОЕ ДАВЛЕНИЕ?

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 
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БЕДНАЯ МЕРКЕЛЬ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Олег БОНДАРЕНКО, 

политолог

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ
Читайте 5-ю стр.

«МК» НАШЕЛ ТОГО, КОМУ 
«ЗА ДЕРЖАВУ ОБИДНО»
У бывшего начальника царской 
таможни Павла Верещагина из 
фильма «Белое солнце пустыни» 
был реальный прототип — командир 
Гермабского погранотряда Михаил 
Дмитриевич Поспелов. 

В 89 лет жизнь только на-
чинается! Жительница Крас-
ноярска баба Лена теперь-то 
это точно знает. В глубокой 
старости активная старуш-
ка вместо того, чтобы грызть 
семечки на лавочке, взялась 
смотреть мир. За 6 лет она 
посетила несколько стран 
— Германию (2 раза), Чехию  
(5 раз), Польшу, Турцию и 
даже далекий Вьетнам. Сей-
час в планах у бабы Лены — 
Израиль и Италия.

Москвичка Екатерина Па-
пина познакомилась с бабой 
Леной на вьетнамских пля-
жах. Девушку так впечатлила 
старушка путешественница, 
что она написала про нее 
пост в соцсети. Публикация 
тут же облетела весь Интер-
нет, и баба Лена проснулась 
знаменитой.

Читайте 3-ю стр. 

Не успели жильцы дома по Новопесчаной 
улице полюбоваться на отмытую от серой 
краски стену «сталинки» (эту историю «МК» 
осветил в номере от 6 октября 2016 года), 
как за голову схватились москвичи из других 
районов. Нам стало известно о других выкра-
шенных домах сталинской эпохи, архитекту-
ра и богатая история которых не остановила 
строителей. Корреспондент газеты выяснил, 
что контролировать незаконную покраску 
попросту некому, а значит, попасть под горя-
чую руку маляра может любое историческое 
здание Москвы.

Читайте 6-ю стр.

СТАРЫЕ ДОМА ВГОНЯЮТ В КРАСКУ

ВОКРУГ СВЕТА В 89 ЛЕТ
Пенсионерка 

из Красноярска 
решила 

объездить  
весь мир

МАША РУДЕНКО  
НЕ СТАЛА ОПРОВЕРГАТЬ, 
ЧТО МИК ДЖАГГЕР —  
ЕЕ БОЙФРЕНД
«Уууу, бэйби, ты со своим 
бойфрендом...» — эта запись 
под фотографией, выложенной 
в Инстаграм 27-летней Машей 
Руденко, породила волну 
предположений, что между 
моделью родом из Таганрога 
и Миком Джаггером в разгаре 
роман. Маша красуется в майке 
с изображением высунутого 
языка, что является фирменным 
для The Rolling Stones принтом. 
Руденко не опровергла 
замечания.

Баба Лена 
впервые 
прокатилась 
на мопеде  
во Вьетнаме.

В понедельник Хорошев-
ский суд Москвы начал слушать 
по существу дело гражданки 
Узбекистана Гульчехры Бобо-
куловой, обвиняемой в жесто-
ком убийстве четырехлетней 
девочки на северо-западе Мо-
сквы в конце нынешней зимы. 
На разбирательство явились 
трое потерпевших: родители 
погибшего ребенка и хозяйка 
квартиры, которую в столице 
снимала семья. 

Читайте 5-ю стр.

НЯНЮ-УБИЙЦУ 
ПОДЛЕЧИЛИ К СУДУ 

Обвиняемая в убийстве ребенка Гульчехра 
Бобокулова удивила Фемиду ясностью ума 

Ремонт «сталинок» 
показал, что под угрозой 
находится любое здание 

Москвы

Ремонт фасада 
на Беговой.  ФОТОРЕПОРТАЖ   

 на сайте  

Синоптики и медики рассказали, чем опасны 
экстремальные показатели ртутного столба

ПОГОДА РАЗДАВИЛА МОСКВИЧЕЙ
Все жители Москвы в понедельник 

словно погрузились в шахту глубиной 
250–270 метров! Именно такой эффект 
вызвало в начале недели экстремаль-
но повышенное атмосферное давле-
ние, достигшее своего максимального 
значения к 12.00 24 октября — 773 мм 
ртутного столба. Откуда оно взялось 

на наши головы? Как может отразиться 
на самочувствии? Есть ли люди, кото-
рые радуются подъему давления? На 
все эти вопросы мы попытались от-
ветить, побеседовав с синоптиком и 
кардиологами. 

Читайте 3-ю стр.

ЕК
АТ

ЕР
ИН

А 
ПА

ПИ
НА

ЕВ
ГЕ

НИ
Й 

СЕ
М

ЕН
О

В

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

КА
Д

Р 
ИЗ

 Ф
И

ЛЬ
М

А

КЛОНЫ ТРУДОВЫХ  
ИНСПЕКТОРОВ ОБЪЯВИЛИ  

ОХОТУ НА ОБИЖЕННЫХ 
РАБОТНИКОВ 

Настоящую мошенни-
ческую сеть на просторах 
Интернета обнаружил Ро-
струд. В Сети появились 
сайты-клоны, называющие 
себя трудовыми инспекция-
ми. Однако, как уверяют в 
ведомстве, никакого отно-
шения к государственным 
органам эти ресурсы не 
имеют.

Всего чиновники насчита-
ли целых 16 «левых» сайтов. 
Большинство из них оформ-
лены как простая страничка 
с формой заявки и обратны-
ми телефонами. Такие нехи-
трые дизайнерские приемы 
часто используют фирмы, 
отлавливающие клиентов 
методом «холодных» звон-
ков. Однако возмутившие 
Роструд сайты оформле-
ны так, что у пользователя 
создается однозначное 
впечатление: он попал на 
страницу государственного 
ведомства. На бело-синем 
фоне изображен российский 
герб, в центре сайта круп-
ными буквами сообщение о 
том, что проект реализован 
в рамках Закона «О бесплат-
ной юридической помощи». 
Рядом с формой обратной 
связи размещено предло-
жение «направить жалобу на 
работодателя трудовому ин-
спектору по форме № 160/2». 
А в самом низу страницы 
подпись: «Трудовая инспек-
ция Москвы и МО». Чтобы вы-
вести псевдоинспекторов 
на чистую воду, «МК» про-
вел свой эксперимент. Под 

видом обиженных работни-
ков мы отправили заявки с 
жалобой на мифического 
работодателя на несколько 
таких сайтов. С одного из 
них нам перезвонили через 
несколько минут. Мужской 
голос в трубке признался, 
что их ресурс частный, но 
работает якобы «по заяв-
кам Роструда». Однако, как 
заверили в ведомстве, по 
всем жалобам от граждан 
они работают сами. Более 
того, чиновники предупре-
дили, что представители 
таких компаний могут на-
зывать себя работниками 
государственной инспекции 
труда, сообщать ложную ин-
формацию о возможности 
проведения проверок по 
обращениям и навязывать 
платные услуги. У ведом-
ства на сегодняшний день 
есть несколько официаль-
ных порталов в Глобальной 
сети: rostrud.ru, trudvsem.
ru и онлайнинспекция.рф. 
Кстати, именно дизайн по-
следнего сайта и клониро-
вали юристы-мошенники. 
По словам представителей 
ведомства, подобные аферы 
не уникальны. Ранее чинов-
ники натыкались на сайты 
непонятных компаний, кото-
рые представляются Роспо-
требнадзором и даже Ген-
прокуратурой. Как отметили 
в Роструде, меры реагиро-
вания на незаконное исполь-
зование государственных 
логотипов и названий сейчас 
прорабатываются.

МЛАДЕНЕЦ СТАЛ СВИДЕТЕЛЕМ  
В ДЕЛЕ ОБ УТОНУВШЕМ СМАРТФОНЕ

Подводные съемки радост-
ной процедуры купания ново-
рожденного сына привели в 
суд 44-летнего москвича. 
Мужчина с помощью Фемиды 
наказал интернет-магазин, 
который не захотел вернуть 
деньги за некачественный 
мобильный телефон с уни-
кальной фотокамерой. 

Как выяснил «МК», чтобы 
запечатлеть первые меся-
цы жизни мальчика (сынишка 
родился в марте), новоиспе-
ченный отец специально при-
обрел в одном из интернет-
магазинов смартфон SONY 
XPERIA Z2 стоимостью почти 
23 тысячи рублей для съемок 
купания малыша. Произво-
дитель обещал, что телефон 
устойчив к проникновению 
воды при погружении в пре-
сную воду на 30 минут на 
глубину до 1,5 метра. Одна-
ко очень быстро наступило 
разочарование гаджетом: 
после водных процедур поя-
вились разводы в нижней ча-
сти экрана, постепенно стала 
пропадать чувствительность 
сенсорной панели и начались 
произвольные включения и 
выключения разных функций, 
которые должны запускаться 

только при механическом 
касании сенсорной панели. 
А потом мобильник и вовсе 
перестал работать. Посколь-
ку телефон был на гарантии, 
мужчина попытался его от-
ремонтировать в сервисном 
центре. Но не тут-то было — 
специалисты не разрешили 
ему присутствовать на диа-
гностике смартфона, а затем 
отказались чинить аппарат. 
Тогда покупатель обратился 
в магазин с предложением 
заменить товар на аналогич-
ный, той же или другой марки 
и модели, а в случае отказа от 
замены товара — возвратить 
деньги. Продавец также про-
игнорировал претензии мо-
сквича. Пришлось молодому 
отцу искать справедливости 
у Фемиды. Истец просил взы-
скать стоимость телефона, 
неустойку в 62 тысячи рублей 
и моральный вред, который 
он оценил в 130 тысяч рублей. 
Во время разбирательства 
истец провел независимую 
экспертизу, которая устано-
вила, что причиной неисправ-
ности телефона является 
скрытый производственный 
дефект корпуса, в резуль-
тате которого произошло 

попадание жидкости внутрь 
изделия. Специалисты 
пришли к выводу, что была 
применена некачественная 
изолирующая прокладка или 
пластмассовое сочленение 
не было должным образом 
обезжирено перед наклейкой 
на него резиновой проклад-
ки. Либо под воздействием 
температуры в корпусе (из-
делие достаточно сильно 
нагревается на некоторых 
режимах работы) произо-
шла разгерметизация соч-
ленения. 

Служительница Фемиды 
поддержала сторону ист-
ца — магазин нарушил За-
кон «О праве потребителя», 
а сотрудники сервисного 
центра неосновательно от-
казали истцу в гарантийном 
ремонте. В итоге Головин-
ский суд Москвы удовлет-
ворил исковые требования 
частично. В пользу истца суд 
взыскал стоимость телефо-
на, неустойку, компенсацию 
морального вреда в 10 тыс. 
руб., штраф в 47 531 руб., 
расходы на оплату экспер-
тизы — 8 тыс. руб., сообщила 
«МК» пресс-секретарь суда 
Ульяна Макухина. 

НА СВАДЕБНОМ БАНКЕТЕ 
СВИДЕТЕЛЬ ЗАКУСЫВАЛ НОЖОМ
Искусство «шпагоглота-

ния», правда, с использо-
ванием столового ножа, 
неудачно продемонстриро-
вал на свадьбе друга житель 
северо-востока Москвы 22 
октября. Молодой человек, 
который был свидетелем на 
бракосочетании, заглотил 
клинок целиком и сам не 
сразу это заметил.

Как сообщила «МК» врач-
гастроэнтеролог Лилия 
Ведунова, курьезный ин-
цидент произошел на бан-
кете около 19.00. 43-летний 
Геннадий, житель улицы Бо-
риса Галушкина, в этот день 
присутствовал на свадьбе 
лучшего друга в качестве 
свидетеля. К слову, мужчина 
имел проблемы с алкоголем 
и некоторое время назад 
закодировался. Однако на 
праздничном мероприятии 
москвич не устоял перед 
соблазном опрокину ть 
рюмочку-другую и ближе к 
вечеру был изрядно пьян. 
В этом состоянии Геннадия 
потянуло на подвиги, и он 
решил продемонстрировать 
гостям искусство «шпаго-
глотания». Однако, посколь-
ку рапиры на банкете не на-
шлось, выбор свидетеля пал 
на обычный столовый нож. 
Схватив столовый прибор, 

горе-факир запрокинул го-
лову, разинул рот пошире и 
начал запихивать клинок в 
горло. До какого-то момента 
ему удавалось контролиро-
вать ситуацию, а потом Ген-
надий упустил конец ножа и 
проглотил «холодное ору-
жие». При этом мужчина был 
настолько пьян, что даже не 
понял, что произошло, и, сев 
за стол, продолжил пить и 
поглощать пищу. Сразу не 
обратили внимания на слу-
чившееся и гости, которые 
полагали, что такой финал 
является частью номера. 
Впрочем, спустя час состоя-
ние свидетеля резко ухуд-
шилось, и у него открылась 
рвота. Прихватив с собой 
одного из гостей, который 
вызвал Геннадию такси, не-
везучий фокусник отправил-
ся в одну из клиник на прием 
к гастроэнтерологу. Сделав 
снимок, врач обнаружил, 
что нож спустился к само-
му основанию пищевода. 
Извлечь предмет удалось 
при помощи гастроскопии. 
К слову, ни к местной, ни к 
общей анестезии прибегать 
не пришлось: едва пациент, 
который продолжал нахо-
диться изрядно подшофе, 
лег на кушетку, он сразу же 
заснул.

ЛЮБОВЬ К ПРИРОДЕ ОТРАЗИТСЯ НА СТУДЕНЧЕСКИХ КОШЕЛЬКАХ
Рассчитывать на повы-

шенную стипендию смогут 
студенты-зоозащитники и 
массовики-затейники в ско-
ром времени. Поправки с 
новыми условиями выплаты 
материального содержания 
для учащихся вузов разрабо-
тало Минобрнауки.

Как говорится в проекте 
документа, получать повы-
шенную государственную 
академическую стипендию 
смогут максимум 10 про-
центов от общего числа сту-
дентов, которые учатся без 
«троек» и «хвостов». Если 
в университете умников 

и умниц окажется больше 
установленного лимита, 
увеличенную стипендию 
заплатят тем, чьи результа-
ты в учебе и науке окажутся 
самыми высокими. При этом 
если в старой версии правил 
говорилось лишь о том, что 
повышенное довольствие 
дается за некие особые до-
стижения, то теперь чинов-
ники решили расписать их 
более конкретно. Так, под 
понятием «успехи в учебе» 
теперь будут пониматься как 
минимум две сессии подряд, 
сданные на «четверки» и «пя-
терки». При этом не менее 

половины предметов долж-
но быть сдано на «отлично». 
Еще один критерий — победа 
в олимпиаде или на конкурсе 
в течение года до момента 
принятия ректоратом реше-
ния о назначении повышен-
ной стипендии.

Также потяжелеют ко-
шельки студентов, активно 
проявивших себя в науке. К 
таким будут отнесены те, кто 
уже со студенческой скамьи 
публикует статьи в научных 
журналах, получил патент 
за собственное изобретение 
или грант на какую-либо раз-
работку.

Наконец, третья группа 
претендентов на высокую 
стипендию — активисты 
и общественники. Как от-
мечают авторы проекта, 
сюда войдут юные право-
защитники, добровольцы 
по охране общественного 
порядка и участники благо-
творительных акций. Кроме 
того, компенсировать мо-
ральные затраты денежной 
прибавкой смогут члены 
редакций студенческих га-
зет, защитники природы и 
те, кто занимается пропа-
гандой общечеловеческих 
ценностей. 

КРАСНОПРЕСНЕНСКУЮ НАБЕРЕЖНУЮ ПРОДЛЯТ 
ВЕЛОДОРОЖКАМИ, КЛУМБАМИ И ПРИЧАЛАМИ

Создать новый парк прямо 
на берегу Москвы-реки на-
мерены столичные архитек-
торы. Зона отдыха появится 
на Краснопресненской на-
бережной.

Проек т благоустрой-
с т в а наб е р еж н о й у же 
о д о б р и л а М о с ко в с к а я 
градостроительно-
з е м е л ь н а я  к о м и с с и я . 
Прод лить прог улочную 
зону планируется до улицы 
Шеногина — в общей слож-
ности длина набережной 
увеличится примерно на 
километр. Участок, который 
предстоит реконструиро-
вать, расположен на левом 
берегу Москвы-реки до пе-
ресечения с путями Москов-
ского центрального кольца. 
По словам архитекторов, 
сейчас территория общей 
площадью в 7,7 гектара на-
ходится в полузаброшен-
ном состоянии. По задумке 
градостроителей, после 
ремонта здесь появится 
многоуровневый линейный 

парк. На верхнем ярусе рас-
положится плотная полоса 
из деревьев. Она станет 
живым забором, который 
защитит отдыхающих от 
шума проезжающих мимо 
машин. Второй ярус, ближе 
к набережной, — зона с до-
рожками для пешеходов и 
велосипедистов. Причем 
трассы для прогулок будут 
как прямыми, вдоль набе-
режной, так и извилисты-
ми, формирующими образ 
волны в парке. Кроме того, 
ландшафтные дизайне-
ры создадут лабиринт из 

кустарников и соорудят 
клумбы с цветами и тра-
вами. На нижнем ярусе 
расположатся лестницы, 
ведущие к воде, прибреж-
ные площадки для отдыха и 
речные причалы. Проезжую 
часть также планируется 
реконструировать. На обо-
чине появятся парковочные 
карманы и стоянки. Четыре 
полосы отдадут во власть 
простым автомобилистам, 
а две оставят для обще-
ственного транспорта.

Реализовать проект пла-
нируется в 2019 году. 

НА ПОДОЛЬСК СОВЕРШЕНА 
ХИМИЧЕСКАЯ АТАКА

Целый район подмо-
сковного Подольска не мог 
уснуть в ночь на 24 октября. 
Жителям улиц Профсоюз-
ная, Подольская, Тепличная 
и примыкающего к ним жи-
лого комплекса «Родники», 
расположенного на терри-
тории Новой Москвы, не 
давал покоя жуткий запах 
гари с примесями «каких-то 
химикатов», вызывающий 
аллергический насморк и 
кашель.

Как сообщили «МК» в мест-
ной администрации, бук-
вально за несколько дней до 
ЧП экологи проверяли в го-
роде состояние речки Пахры 
и воздуха в ее окрестностях, 
и, по их данным, все было в 
норме. А уже в воскресенье 
вечером случился выброс в 
атмосферу какого-то угарно-
го газа. Запах, вызывающий 

слезотечение и кашель, 
стойко держался всю ночь. 
Не исчез он и наутро поне-
дельника. В местную эколо-
гическую службу поступили 
десятки звонков от прожи-
вающих на вышеуказанных 
улицах граждан.

Для выяснения обстоя-
тельств в Подольск в поне-
дельник выезжали пред-
ставители экологической 
лаборатории, которые 
должны были взять пробы 
воздуха, чтобы потом по его 
составляющим определить 
источник распространения 
гари. 

Гражданам, склонным к 
аллергическим реакциям и 
проживающим в предпола-
гаемом эпицентре газового 
выброса, было рекомендо-
вано не выходить из дома до 
улучшения ситуации.

СТАРАЯ ИНОМАРКА РАЗДЕЛИЛА 
ТРАВМЫ С ДЕВУШКОЙ,  

УПАВШЕЙ С 17-ГО ЭТАЖА
Юная москвичка выпала 

с 17-го этажа дома на Бала-
клавском проспекте утром в 
понедельник и осталась жива 
благодаря тому, что призем-
лилась на крышу припарко-
ванного автомобиля.

Как стало известно «МК», 
свидетелем падения 19-
летней москвички в районе 
6.30 стал дворник, который 
убирал территорию. На его 
глазах жительница 6-го 
подъезда упала с высоты 
на припаркованную машину 
«Фольксваген Гольф» (позже 
выяснилось, что это был 17-й 
этаж). Крыша у авто оказа-
лась смята, но это спасло 
барышне жизнь. 

Дворник, который плохо 
говорит по-русски, попро-
сил курьера, звонившего в 
соседний подъезд, вызвать 
полицию и медиков. Ране-
ную госпитализировали в 

отделение экстренной реани-
мации в тяжелом состоянии — 
у пациентки многочисленные 
переломы и травма головы.

Иномарка (она 1997 года 
выпуска) принадлежит жи-
тельнице подъезда, пенсио-
нерке Людмиле Ивановне. О 
повреждении машины ей со-
общил следователь, выехав-
ший на место трагедии.

— Денежный ущерб-то 
небольшой, машина ста-
ренькая. Но это безотказ-
ный «немец». Мы с внуком 
пользовались авто преиму-
щественно на даче, — по-
яснила расстроенная дама 
полицейским.

Что касается юной мо-
сквички, то накануне она 
поссорилась со своим кава-
лером. Барышня всю ночь 
не спала, а под утро вышла 
из квартиры на 5-м этаже и 
поднялась на 17-й.

ВИДЕО   
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НОРМАНДСКИЙ 
ГАМБИТ 
ПОРОШЕНКО
«То, что Вашингтон не может 
сказать Парижу и Берлину, 
говорит Аваков»
Глава МВД Украины Арсен Аваков 
заявил, что Верховная рада никогда не 
пойдет «по гнилой дорожке» Минских 
соглашений, на которую президента 
Украины Петра Порошенко вывели чле-
ны «нормандского формата» в Берлине 
19 октября. Главу МВД возмутил тот 
факт, что украино-российская грани-
ца перейдет под контроль украинской 
армии на самом последнем этапе — уже 
после выборов в ДНР и ЛНР. 

Порошенко попробовал объяснить свою 
позицию в интервью украинскому телеканалу. По 
его словам, после того как на Донбассе переста-
нут стрелять, туда зайдет вооруженная миссия 
ОБСЕ. Международные наблюдатели возьмут 
под контроль украино-российскую границу и 
проследят за тем, чтобы стороны конфликта об-
менялись военнопленными. А Верховная рада, в 
свою очередь, примет законы, предусмотренные 
политической частью Минских соглашений, и на 
территории самопровозглашенных ДНР и ЛНР 
пройдут местные выборы. На следующий день 
после волеизъявления жителей Донецка и Луган-
ска регион получит особый статус, закрепленный 
в Конституции Украины. Только тогда Киев вернет 
себе контроль над границей, и конфликт будет 
считаться официально завершенным.

Как заявил 23 октября президент Украины, 
с этим согласились все участники переговоров 
в Берлине. И президент России Владимир Путин 
сообщал о своем согласии на вооруженную 
миссию ОБСЕ. Правда, его пресс-секретарь 

Дмитрий Песков пояснил, что обсуждение этой 
темы было лишь в предварительном формате.

С этой позицией категорически не согласен 
глава МВД Аваков, фактический лидер фракции 
«Народный фронт» в Верховной раде, входящей в 
коалицию большинства. Он неоднократно обви-
нял Европу в предательстве интересов Украины 
и заключении сделки с «агрессором». Но, как по-
яснил Порошенко, есть только две альтернативы 
Минским соглашениям: либо война с Россией, 
в результате которой Украина понесет тяжелые 
людские потери, либо строительство стены на 
границе с ДНР и ЛНР, но в этом случае рассчи-
тывать на мир не придется. Вместе с тем он 
подчеркнул, что после прекращения переговоров 
Киев лишится поддержки Запада, а с России 
будут сняты все санкции. Однако представители 
«Народного фронта», включая Арсения Яценюка, 
считают, что лучше «война до последнего», чем 
такой «позорный мир».

Сможет ли Порошенко преодолеть сопро-
тивление «партии войны» и что будет, если он не 
справится, «МК» выяснил у экспертов:

Вадим КАРАСЕВ, глава Института гло-
бальных стратегий:

— Единственным способом политическо-
го выживания «Народного фронта» на данный 
момент остается его непримиримость с любой 
позицией Порошенко. Никак иначе эта партия 
не сможет реабилитироваться в глазах из-
бирателей. Порошенко мог бы избавиться от 
«Народного фронта», устроив досрочные вы-
боры, на которых у этой партии не будет никаких 
шансов остаться в большой политике. Но тогда 
в Верховной раде сложится совершенно иная 
конфигурация, парламент станет еще более 

оппозиционным президенту и совсем пере-
станет его слушаться. Поэтому, скорее всего, 
Порошенко и «Народный фронт» продолжат 
играть друг у друга на нервах, но не станут пере-
ходить черту. К тому же высказывания Авакова 
выгодны президенту, так как при необходимо-
сти он всегда может сослаться на своевольных 
депутатов. Да и он сам не сказал, что сейчас 
все бросит и побежит проводить выборы на 
Донбассе. Вместо этого он заявил о довольно 
жестких условиях для проведения выборов, в 
том числе о присутствии вооруженной миссии 
ОБСЕ. Где гарантии, что ДНР и ЛНР согласятся 
на нее или вообще смогут соблюсти перемирие? 
В результате эти благие начинания завершатся 
так же, как и Минск-2, то есть ничем.

Денис ДЕНИСОВ, глава украинского 
филиала Института стран СНГ:

— Конфликт между Порошенко и Аваковым, 
а ранее Яценюком, является перманентным, 
но еще ни разу он не привел ни к каким серьез-
ным последствиям. Представители «Народного 
фронта» в большей степени отрабатывают по-
зицию США относительно Минских соглашений, 
а президент Украины вынужден прогибаться под 
Евросоюз. То, что Вашингтон не может сказать 
Парижу и Берлину, говорит Аваков. При этом ни 
один представитель правящей элиты страны не 
стремится завершить конфликт на Донбассе, 
так как он обеспечивает их место во власти. 
Среди чиновников средней руки, конечно, есть 
люди, которые хотят восстановить целостность 
Украины, вернув Донецк и Луганск, но они боятся 
высказывать свое мнение, так как знают, что в 
этом случае они лишатся своих должностей. 

Артур АВАКОВ.

КРЕМЛЬ ХОЧЕТ 
МИРИТЬСЯ. 
ЗАХОЧЕТ ЛИ 
КЛИНТОН? 
c 1-й стр.

При этом согласовывать финаль-
ный вариант интервью в британ-
ских общественно-политических 
СМИ тоже не очень принято. Все 

это приводит к тому, что многие российские 
чиновники сильно удивляются, когда видят в 
печати результат своего разговора с западным 
журналистом. 

Но, повторяю, к интервью Сергея Иванова 
культовой газете международного бизнеса все 
эти оговорки, скорее всего, не относятся. С 
вероятностью в 90% британские журналисты 
сделали упор именно на тех сигналах, которые 
экс-шеф кремлевского аппарата хотел доне-
сти до Запада. А заключаются эти сигналы в 
следующем: «Мы всегда готовы к политике, 
основанной на реализме». Российское руковод-
ство оскорблено риторикой, которая звучит во 
время американской предвыборной кампании. 
Но одновременно оно рассчитывает на то, что 
после выборов в американской внешней по-
литике возобладает прагматизм. 

И в роли такого главного внешнеполитиче-
ского прагматика в Кремле видят прежде всего 
Хиллари Клинтон: «Мистер Иванов заявил, что 
мнение о том, что в Кремле хотели бы видеть 
Дональда Трампа в Белом доме, «абсолютно 
не соответствует действительности». Мне ка-
жется, что действительности соответствует все 
же несколько другое: Трамп для Москвы был 
бы, конечно, более удобным партнером, чем 
Клинтон. Но обитатели Кремля осознали: вне 
зависимости от их желаний и предпочтений 
Трампу президентства не видать. 

Поэтому Путин устами Сергея Иванова и 
подает сигнал, адресованный в первую очередь 
Хиллари Клинтон и ее команде: скандалить и 
стучать кулаком по столу мы, конечно, можем — 
и, похоже, будем делать это и в дальнейшем. Но 
давай при этом не будем доводить наш междусо-
бойчик до крайностей. Только так, как мне кажет-
ся, следует интерпретировать процитированные 

«Файнэншл Таймс» пассажи бывшего главы 
президентской администрации: 

«Если мы говорим о холодной войне, инфор-
мационной войне и пропагандистской войне, то 
это можно назвать фактом жизни. Мы видим это 
каждый день… Когда мы говорим о ядерном 
оружии и о гипотетической возможности третьей 
мировой войны, то я думаю, что все достаточно 
разумны для того, чтобы не доводить дело до 
горячей войны».

Как подобный примирительный настрой Сер-
гея Иванова соотносится с тем, что в последние 
недели Кремль самым ощутимым образом поднял 
ставки в противостоянии России с Западом? Я 
подозреваю, что самым прямым образом. Еще в 
первом веке до нашей эры римский историк Кор-
нелий Непот произнес свою знаменитую фразу: 
«Хочешь мира — готовься к войне». К «горячей 
войне» с Западом в Кремле, конечно, не готовят-
ся. Как на это намекнул Сергей Иванов, желать 
подобной перспективы может только безумец и 
маньяк. Стратегия Кремля основана сейчас на 
балансировании на грани, на доведении наших 
отношений с США до точки, за гранью которой 
дальнейшее ухудшение отношений может за-
ключаться только в «горячей войне». 

Таким образом, Хиллари Клинтон «при-
нуждается к миру». Ее заранее лишают шанса 
сыграть на обострение: максимально возмож-
ный пик обострения уже и так достигнут. Если 
вершина горы уже покорена, то дальше с этой 
горы можно только спускаться. Такая страте-
гия кажется очень рискованной? Она такой и 
является — рискованной и в то же самое время 
безальтернативной. Если, конечно, не считать 
альтернативой отступление по всем геополи-
тическим фронтам — идею, которая, как мне 
представляется, является для Владимира Пу-
тина совершенно неприемлемой. 

Но вот сработает ли курс, который Путин 
считает приемлемым и разумным? В одном я 
точно хочу разочаровать неформального путин-
ского переговорщика с Западом Сергея Ивано-
ва. Обсуждая с «Файнэншл Таймс» звучащую в 
ходе американской предвыборной кампании 
оскорбительную для российского руководства 
риторику, экс-глава кремлевского аппарата за-
явил: «Мы к этому готовы. Нам просто придется 
подождать до конца избирательной кампании. 
Нам придется подождать еще пару недель. Мы 
просто должны быть терпеливы». 

Должны, Сергей Борисович, должны. Но 
терпеть российскому руководству придется 
совсем не пару недель, а гораздо дольше. 8 
ноября в США произойдет лишь законодатель-
ное оформление того, что все реальные по-
литические игроки уже и так считают фактом 
жизни: прихода Хиллари Клинтон на должность 
президента США. Это событие точно не поставит 
точку в антироссийской риторике Хиллари: в от-
личие от Буша-младшего в ходе президентской 
кампании 2000 года для Клинтон обличение 
Кремля — это не предвыборный трюк, а важная 
составная часть ее политической философии.

Шанс перейти от слов к делу у Клинтон 
появится лишь после ее инаугурации в январе. 
И вот тогда-то и для Кремля, и для всех осталь-
ных действительно наступит момент истины в 
отношении Хиллари Клинтон и ее реальных на-
мерений. Хиллари перейдет из ранга политика, 
вольного заявлять все, что она хочет и чувствует, 
в ранг президента, вынужденного действовать 
в рамках очень узкого коридора возможностей. 
Если Кремль верно оценил размер этого коридо-
ра, то Путина можно будет поздравить с важной 
политической победой. Ну а если же нет, то вечер 
окончательно перестанет быть томным.

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Соратница республиканского 
кандидата признала 
отставание от Клинтон     
Глава избирательного штаба республи-
канского кандидата Дональда Трампа 
Келлиэнн Конвей признала отставание 
от демократа Хиллари Клинтон. Но о 
поражении она пока не говорит и все 
еще надеется на победу. Тем временем 
по последнему опросу общественного 
мнения, проведенному телеканалом 
Эй-би-си, за Клинтон на предстоящих 
выборах собираются голосовать на 12% 
американцев больше, чем за Трампа. 
«МК» узнал у эксперта, может ли респу-
бликанский кандидат за две недели до 
выборов преодолеть такое значитель-
ное отставание.  

«Мы позади, — призналась Конвей в интер-
вью телеканалу Эн-би-си. — У Клинтон есть неко-
торые преимущества, например, 66-милионный 
рекламный бюджет только в сентябре». Среди 
других козырей демократа она назвала нынеш-
него президента Барака Обаму и первую леди 
Мишель Обаму, а также мужа Хиллари и бывшего 
президента Билла Клинтона, которые агитируют 
за нее. «Все они намного популярнее, чем она 
могла надеяться», — сетует Конвей. В то же время 
о поражении говорить пока рано. «Эти выборы 
еще не окончены», — резюмировала глава из-
бирательного штаба. 

Тем временем данные последнего опро-
са вещательной компании Эй-би-си говорят о 
том, что за Клинтон собираются голосовать 50% 
избирателей, а за Трампа — 38%. Хотя еще 13 
октября позиции республиканца выглядели более 

обнадеживающе: отдать свои голоса за него были 
готовы 43% опрошенных, в то время как Клинтон 
опережала его только на 4 пункта с 47%. 

В то же время видный американский социо-
лог и экономист Нейт Сильвер, который практиче-
ски безошибочно предсказал результаты двух по-
следних выборов в каждом из штатов, сообщает, 
что вероятность победы Дональда Трампа очень 
мала. По его мнению, кандидат от демократов 
выиграет на предстоящих выборах с вероятно-
стью 87,3%, а шансы республиканца колеблются 
на уровне 13,8%. При этом, по прогнозам Нейта 
Сильвера, Хиллари Клинтон наберет 49,1% голо-
сов, а Трамп — только 43,2%, остальные голоса 
отойдут «третьим кандидатам». 

Сильно ударили по позициям Трампа его 
высказывания о женщинах. Напомним, что в на-
чале октября достоянием общественности стала 
видеозапись десятилетней давности, на которой 
миллиардер в разговоре с телеведущим Биллом 
Бушем вульгарно и пренебрежительно отзывает-
ся о представительницах прекрасного пола. «По-
вредила Трампу не столько сама запись, сколько 
его реакция на нее, — поделилась в комментарии 
«МК» старший научный сотрудник ИМЭМО РАН 
Виктория Журавлева. — В частности, то, что он 
представил это как нечто, не имеющее особого 
значения, и не выказал никакого сожаления и 
уважения к женщинам. Учитывая, что его и так 
в основном поддерживала мужская аудитория, 
этим он поставил окончательную точку в попытках 
расширения электората». 

В довершение имиджа женоненавистника 
Дональд Трамп в субботней речи в штате Пен-
сильвания буквально набросился на женщин, 
обвиняющих его в домогательствах, назвав 
их лгуньями и пообещав подать на них в суд 
после выборов. А иммигрантов из Мексики 
в ходе последних теледебатов миллиардер 

назвал плохими парнями, причем почему-то 
по-испански. Так как на языке Сервантеса кан-
дидат изъясняется плохо, то получились у него 
скорее не «парни», а «голодные», что дало повод 
мексиканским ресторанам запустить шутливую 
рекламную кампанию с его участием. После это-
го босса подколола даже глава избирательного 
штаба Келлиэнн Конвей, разместив в своем 
Twitter запись автора газеты Washington post: 
«Плохие парни = Трамп как он есть. Другие от-
веты Трампа = стиль Конвэй». 

«Надежды на победу Дональда Трампа очень 
незначительные, — считает Виктория Журавлева. 
— С наибольшей вероятностью Хиллари Клинтон 
будет только увеличивать свой отрыв и придет к 
выборам абсолютным лидером. Трампу можно 
рассчитывать только на то, что через свои высту-
пления непосредственно перед избирателями он 
сможет его мобилизовать, сделать так, чтобы все, 
кто его поддерживает, пришли на выборы. Таким 
образом, он может взять числом, учитывая, что 

демократической партии традиционно сложно 
мобилизовать свой электорат. И все же с вы-
сокой долей вероятности кампания для Трампа 
уже закончилась. 

Что же касается возможных компроматов 
на Клинтон, то пока информация, которую сли-
вает WikiLeaks, не особо влияет на электорат, а 
вот скандалы вокруг Трампа подействовали на 
избирателей сильнее. Кроме того, республикан-
ский кандидат невнятен в отношении конкретных 
действий, которые он собирается предпринимать 
на посту президента. Он хорош эмоционально, 
хорошо формулирует лозунги, но, как только 
доходит до того, чтобы объяснить, как он будет 
реализовывать эти замечательные лозунги, ока-
зывается, что толком он ничего сказать не может. 
Та часть электората, которую Трамп завоевал 
еще в период праймериз, так и осталась с ним, 
но этой поддержки недостаточно для победы на 
национальном уровне». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Арсен Аваков (слева) с Андреем 
Парубием (справа) не дадут Петру 
Порошенко свернуть с «военной 
дорожки».

Осень 2012 года, Президент РФ общается с будущим президентом США на 
саммите во Владивостоке. Осенью 2016 года роль переводчика и посредника 
между Путиным и Клинтон выполняет уже не эта милая девушка, а Сергей 
Иванов.

АЛЕКСАНДР ХИНШТЕЙН: 
«СОТРУДНИК РОСГВАРДИИ —  
ЭТО В ПЕРВУЮ  
ОЧЕРЕДЬ ЧЕЛОВЕК»
Бывший депутат Госдумы 
будет работать над имиджем 
силовой структуры
Бывший депутат Госдумы и обозрева-
тель «МК» Александр Хинштейн стал 
советником главы Росгвардии. Чем 
именно он будет заниматься на новой 
должности, «МК» спросил у самого 
Хинштейна. 

— Первая самая простая, но, может быть, 
не совсем корректная аналогия с вашей но-
вой должностью, которая приходит в голову, 
— это замполит в Советской армии. В чем все-
таки разница между этими должностями? 

— В структуре Росгвардии есть Управление 
по работе с личным составом, которое выполняет 
те функции, которые в советское время выполня-
ли замполиты. Работа советника предполагает 
немного иной формат. Задачи, которые передо 
мной поставлены, — это нормотворческая рабо-
та, участие в подготовке и проведении законов в 
интересах ведомства, иных нормативных актов. 
Второе — то, что связано с вопросами пропаган-
дистской и информационной работы. 

— Пропагандистская и информационная 
работа будет направлена на состав Росгвар-
дии или все-таки на общество? 

— В первую очередь эта работа направлена 
на формирование соответствующего имиджа 
ведомства. Сегодня, к сожалению, общество не в 
полном объеме понимает всей глубины замысла 
создания Росгвардии. Если ее цели и задачи 
более или менее понятны, то причины, которые 
сподвигли на создание такого нового ведомства, 
знакомы далеко не всем гражданам. Очень важ-
но такую работу проводить, опираясь и на день 
современный, и на день вчерашний. Потому что 
Росгвардия формируется не на пустом месте, а 
на базе внутренних войск и целого ряда основных 
боевых полицейских служб, таких как спецназ, 
вневедомственная охрана. За каждой из служб, 
в первую очередь за внутренними войсками, 
стоит огромная история, о которой опять же, к 
сожалению, сегодня мало кто из широкого обще-
ства знает. В следующем году, например, 70 лет 
Сталинградской битве. Но думаю, что если мы 
сегодня зададим людям на улице вопрос: «Какая 
основная сила отстояла Сталинград?» — мы не 
получим на него ответ. А основной удар на себя в 
значительной степени приняла 10-я стрелковая 
дивизия НКВД. Преемниками войск НКВД, в свою 
очередь, стали внутренние войска. Здесь очень 
большой объем исторического пласта, который 
тоже нужно поднимать и показывать. Рассказы-
вать о тех героях, которые были, есть и будут. 

Росгвардия — все-таки боевое ведомство. 
Оно стоит на переднем плане в борьбе с терро-
ризмом и экстремизмом. Люди, которые служат 
здесь, должны понимать, что они пользуются 
поддержкой общества. Своего рода презумп-
цией доверия.  

— Роль людей, которые занимаются иде-
ологической работой в силовых структурах, 
можно оценить по-разному. С одной стороны, 
они могут мешать командирам руководить 
подразделением. С другой, наоборот, могут 
сыграть немалую роль в сплочении военнос-
лужащих. Что вы думаете на этот счет? 

— Наверное, это нельзя назвать идеологи-
ческой работой. А вот работа с личным составом 
необходима — это аксиома, на мой взгляд. Со-
трудник или военнослужащий Росгвардии — это 
же не просто машина, это в первую очередь че-
ловек. Он не должен быть механическим испол-
нителем воли своих командиров. Он должен быть 
носителем определенного набора ценностей. 
Только такие люди в состоянии идти на само-
пожертвование. Последний пример — героиче-
ский подвиг лейтенанта полиции Нурбагандова, 
который в Дагестане даже под страхом смерти 
сказал: «Работайте, братья» (боевики пытались 
заставить Нурбагандова призвать коллег уйти 
со службы в правоохранительных органах, он 
отказался, и его застрелили. — «МК»). У него 
были внутренние убеждения в правоте дела, 
которому он служил. 

Валерия МАРКОВА. 

ГЛАВА ШТАБА ТРАМПА 
«БЕЖИТ С КОРАБЛЯ»
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Статуя обнаженно-
го Дональда Трам-

па была продана за $21 800 на 
торгах, организованных аукци-
онным домом Julien's auctions. 
Имя нового владельца извая-
ния остается тайной. Конечная 
цена статуи лишь немного пре-
высила оценочную стоимость 
($20 000). Напомним, что дан-
ное скульптурное изображение 
кандидата в президенты США 
от Республиканской партии 
было установлено в Лос-
Анджелесе (штат Калифорния) 
еще 18 августа. Однако вскоре 
власти города демонтировали 
монумент. За созданием скуль-
птуры стоит американская не-
правительственная организа-
ция «Indecline», которая в общей 
сложности разместила пять 
статуй Трампа на территории 
США: в Лос-Анджелесе, Нью-
Йорке (штат Нью-Йорк), Сан-
Франциско (штат Калифорния), 
Кливленде (штат Огайо) и Сиэт-
ле (штат Вашингтон).

КАДР

АРМИЯ

ТЕХНОЛОГИИ

ШОК

ПРОЦЕСС
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Напомним, Забивака был 
выбран путем народного 
голосования, в котором 
приняли участие более 
миллиона человек. Жур-
налисты сразу же отметили, 
что размер гонорара невелик, 
что явно не соответствует 
формату мероприятия. Хотя 
практика показывает, что 

узнаваемость логотипа не 
всегда зависит от его стоимо-
сти. В то время как некоторые 
крупные бренды тратят на 
создание узнаваемого бренда 
миллионы долларов, другие 
заплатили за это не больше 
$15. А есть и те, кто вообще 
не потратил ни копейки. В 
их числе, например, логотип 

знаменитого газированного 
напитка, который был создан 
одним из отцов-основателей 
компании больше века назад. 
В России, согласно опросам, 
большинство предпринимате-
лей предпочитает недорогие 
логотипы. Наиболее приемле-
мой считается  стоимость до 
$100.

за такую сумму ФИФА выкупила у студентки кафедры графического 
дизайна Томского госуниверситета Екатерины Бочаровой права на волка 

Забиваку, ставшего талисманом чемпионата мира по футболу-2018.$500
ЦИФРА

Несовершеннолетняя 
Алина, ранее проходив-
шая по делу о жестоком 
обращении с животными 
лишь как свидетель, стала 
подозреваемой. Напом-
ним, интернет-пользователи 
уличили девушек в том, что 
они брали из приютов бездо-
мных собак и кошек, которых 
потом с особой жестокостью 
убивали. Впрочем, меру 
пресечения для второй 
фигурантки суд так и не из-
брал. Зато ее подругу Алену, 
которую поймали в аэропорту 
Новосибирска, отправили под 
домашний арест. Между тем 
в Сети уже запущен флеш-
моб с требованием наказать 
фигуранток по всей строгости 
закона. Владельцы домашних 
животных фотографируют 
своих питомцев рядом с пла-
катами, на которых начертаны 
всего три слова: «#живоде-
рок_Хабаровска_в тюрьму». А 
местные зоозащитники даже 

записали видеообращение к 
Владимиру Путину. Помимо 
справедливого наказания для 
двух фигуранток уже нашу-

мевшего дела активисты про-
сят президента ужесточить 
наказание по статье «Жесто-
кое обращение с животными».

Три человека, сре-
ди которых владелец 
крупной золотодобываю-
щей компании, погибли 
при крушении легкого 
вертолета Robinson R-44 
в Забайкалье. Вертолет 
пропал вечером 22 октября. 
На второй день поисков его 
обломки обнаружили в горах. 
В момент крушения на борту 
находились три человека: пи-
лот вертолета, владелец ООО 
«Дархан» Сергей Бербидаев 
и главный инженер той же 
компании. По факту крушения 
Robinson R-44 Восточно-
Сибирское следственное 
управление на транспорте 
возбудило уголовное дело.

В Центральном военном 
округе в ходе съезда во-
енного духовенства пред-
ложили вариант полевой 
формы для военных свя-
щенников. В принципе, это 
стандартная полевая форма 
военнослужащего. Она от-
личается лишь крепящимися 
на липучках нашивками и 
эмблемами. Так, на месте, 
где должны находиться 
петлицы с родом войск, рас-
положен православный крест, 
а там, где обычно размеща-
ется нашивка с фамилией 
военнослужащего, вышит 
церковный сан и имя. Поверх 
формы военным священни-
кам положено носить крест на 

шее. Кстати, ранее, напри-
мер на российской военной 
базе в Гюмри, священникам 
предлагали ходить в рясе за-
щитного цвета, причем тоже с 
нашивками на груди.

25 октября исполняется 
60 лет Виктору Алексееви-
чу ЩЕПИЛОВУ — военному 
комиссару города Мо-
сквы. В Вооруженных силах 
РФ Виктор Алексеевич около 
40 лет. Окончив Сумское 
командно-артиллерийское 
училище, он начал службу на 
Дальнем Востоке команди-
ром артиллерийской батареи 
в звании лейтенанта. А когда 
его плечи уже украшали 
погоны генерал-майора, 
командовал в Московском 
военном округе ракетно-
артиллерийским управ-
лением. За свои заслуги 
Виктор Щепилов четырежды 

награждался государством. 
Он сам является ветераном 
боевых действий и всегда 
поддерживает ветеранов. А в 

последнее время особенное 
внимание уделяет и па-
триотическому воспитанию 
подрастающего поколения 
— при его активном участии 
состоялось становление 
«Юнармии» в Москве. Под-
чиненные Щепилова говорят 
о нем как о требовательном 
и заботливом начальнике. 
А вне официоза Виктор 
Алексеевич — добрейший и 
внимательный человек. Он 
любит свою семью, увле-
кается рыбалкой, охотой и 
является другом «МК». Мы 
поздравляем юбиляра и же-
лаем ему крепкого здоровья 
и долгих лет жизни!

В 2018 году в России 
отключат аналоговое 
телевидение, его полно-
стью заменит цифровое. 
Об этом сообщил глава 
Минкомсвязи Николай Ники-
форов. Сейчас государство 
финансирует трансляцию 
десяти обязательных обще-
доступных каналов. Сроки их 
перевода на новый формат 
вещания уже переноси-
лись. Исчезнуть аналоговое 
телевидение должно было в 

2015 году, но на тот момент 
не были готовы цифровые 
сети телевещания.  Сейчас, 
по словам  Никифорова, 
большая часть населения 
смотрит телевизор в цифро-
вом качестве. Тем не менее 
генеральный директор 
Telecom Daily Денис КУ-
СКОВ считает, что власти не-
сколько спешат с выводами. 
«Порядка 7–8 млн человек до 
сих пор владеют аналоговы-
ми  телевизорами. Подобная 

техника еще два-три года 
назад активно продавалась 
во всех магазинах бытовой 
техники. В эту категорию, 
например, попадают даже 
первые плоские телевизо-
ры», — пояснил он «МК». По 
мнению эксперта, чтобы та-
кие потребители не постра-
дали, государство должно 
купить им новый приемник 
за свой счет либо сохранить 
аналоговое вещание еще на 
несколько лет.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
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Президиум Верховно-
го суда РФ 16 ноября 
пересмотрит дело против 
оппозиционера Алексея 
Навального по обвине-
нию в хищении средств 
госпредприятия «Киров-
лес» после решения ЕСПЧ. 
Напомним, в феврале ЕСПЧ 
постановил, что Алексея На-
вального и Петра Офицерова 
судили за деяния, которые 
невозможно отличить от 

обычной предпринима-
тельской деятельности, и 
присудил заявителям по 
€8 тыс. в качестве возме-
щения морального вреда. 
Суд также постановил, что 
Россия должна выплатить 
Навальному чуть больше €48 
тыс., а Офицерову — почти 
€23 тыс. для компенсации 
судебных издержек. Минюст 
России не смог обжаловать 
это решение. Адвокат На-

вального Ольга МИХАЙ-
ЛОВА сказала «МК», что, на 
ее взгляд, единственным 
возможным последствием 
пересмотра дела может быть 
только отмена приговора 
Ленинского районного суда 
Кирова и оправдание На-
вального и Офицерова. При 
этом адвокат отметила, что 
нередко Верховный суд не 
отменяет приговоры после 
решений ЕСПЧ. 

ВЕРХОВНЫЙ СуД ПЕРЕСМОТРИТ ДЕЛО «КИРОВЛЕСА» 
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Олег БОНДАРЕНКО, политолог

БЕДНАЯ МЕРКЕЛЬ
Как «канцлерин» Германии стала заложницей Минского 

процесса и что ей за это будет

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

Берлинская встреча лидеров «нормандской 
четверки», прошедшая на прошлой неделе, 
помимо понятного желания минимизировать 
риски эскалации насилия в Европе преследо-
вала еще несколько целей. Говорить об этом 
вслух не вполне принято, поскольку сие не-
сколько подрывает и без того шаткие позиции 
уходящих европейских лидеров, решивших в 
период американской «пересменки» напомнить 
о своей (ключевой) роли. 

Главный «активист» Минского процесса 
— канцлер Германии Ангела Меркель — уже не 
рада тому, что сама инициировала полтора года 
назад. Ведь от успеха реализации Минского 
соглашения в определенной степени зависит 
ее рейтинг в стране, внутри партии, и в итоге 
— способность занять кресло немецкого кан-
цлера в третий раз. Поэтому на сегодняшний 
день «фрау канцлерин» более всех заинтере-
сована в эффективности заключенных между 
Украиной и народными республиками Донецка 
и Луганска договоров. Правда, на этом пути 
ее главным оппонентом выступает вовсе не 
российский лидер, как некоторые пытаются 
представить, а украинский президент. Прак-
тически признавшись в том, что соглашался с 
Минским протоколом 12 февраля 2015 года под 
воздействием сложных военно-политических 
обстоятельств (поражение украинской армии 
под Дебальцево), Петр Порошенко пытается 
сделать все для того, чтобы затянуть или со-
рвать выполнение соглашений. Что категори-
чески не устраивает его гарантов, в первую 
очередь в лице Меркель. 

С нынешним французским лидером и так 
все понятно — президент с самым низким рей-
тингом и уровнем доверия за всю историю Пятой 
республики не может рассчитывать даже на 
выход во второй тур грядущих весной выборов, 
безусловно проигрывая двум другим фаворитам 
— Николя Саркози и Марин Ле Пен. Что делает 
его «хромой уткой» любых переговоров. 

Владимир Путин, справедливо полагая до-
стигнутые после 16-часовых дебатов в Минске 
договоренности соответствующими интересам 
России и Донбасса, предпочитает их педан-
тично придерживаться и избегать подмены 
изначальных тезисов новыми, что всякий раз 
норовит сделать Украина. Ведь, по большо-
му счету, каждый день простоя в реализации 
Минска лишь увеличивает пропасть между 
Донбассом и Киевом, все активнее превра-
щая народные республики в самостоятельные 
протогосударства. Известно мнение экспертов: 
для создания нового государства (при условии 
его эффективности) достаточно пяти лет. Это 
и есть тот «срок невозврата», по истечении 
которого процессы реинтеграции запустить 
уже довольно сложно. Этой зимой будет уже 
три года. Прав был помощник президента Вла-
дислав Сурков, характеризуя Минский процесс 
как суверенизацию Донбасса.  

Порошенко же, в свою очередь, не заинте-
ресован в возвращении восставшего региона 
с его явно не прокиевски ориентированным 
населением в состав Украины, тем более на 
особых условиях. Призрак неотвратимой фе-
дерализации преследует Петра Алексеевича 
везде и всюду. Рассказать же об этом канцлеру 
Федеративной Республики Германия, правда, 
затруднительно. Может не понять. Вот и остает-
ся одна Ангела Меркель как движитель Минского 
процесса, его инициатор и заложник.   

Меньше года осталось до парламентских 

выборов в Германии, по итогам которых будет 
сформирована новая правящая коалиция во 
главе с новым канцлером. Меркель на данный 
момент имеет очень узкое пространство для 
маневра — с одной стороны, она стала олице-
творением миграционного коллапса прошлого 
года под эгидой «новой европейской политики», 
с другой стороны — антироссийских санкций 
как главный европейский союзник Вашингто-
на. Роль продюсера Минского договора плохо 
укладывается в эти направления, тем более 
что по факту его (не)реализации давление 
следует оказывать на Порошенко, а вовсе не 
на Москву. Выступать же союзником Путина, 
пусть и невольным, в планы пока что канцлера 
как-то не входит. Вот и приходится Ангеле ба-
лансировать между публичной антироссийской 
риторикой и в то же время необходимостью 
«жестких разговоров» с Петром Алексеевичем, 
который, естественно, при первом удобном 
случае срывается в антипутинские тирады и 
при этом не спешит гарантировать ход Минска. 
Таким образом, судьба договора напрямую 
зависит от срока полномочий Меркель на ее 
нынешнем посту. Ведь вряд ли новый немецкий 
канцлер (в том случае, если у него будет другая 
фамилия), равно как и французский президент, 
будет готов добровольно брать на себя столь 
неподъемную ношу, как принуждение Украины 
к реализации чего бы то ни было. Исключение 
может быть только одно — угроза войны в Евро-
пе. В любом другом формате Минский договор 
может закончиться вместе со сменой двух из 
четырех его гарантов. 

Текущие берлинские договоренности «нор-
мандской четверки» об усилении миссии ОБСЕ, 
увеличении количества зон разведения войск 
и разработки «дорожной карты» выполнения 
Минска по принципу министра иностранных 
дел Германии (особый статус для Донбасса во 
временном режиме в день проведения местных 
выборов, в постоянном режиме — после при-
знания их результатов миссией ОБСЕ) — суть 
декларация намерений и далее пытаться до-
говариваться. Захочет ли Киев согласовывать 
«дорожную карту» Минска до конца ноября, как 
об этом было заявлено в Берлине, тем более 
что,  согласно пунктам Минских соглашений, 
она предусматривает вожделенный контроль 
над границей лишь после окончания столь не-
навидимых политических и конституционных 
изменений? И найдет ли Порошенко на это 
силы? Увы. 

Но, может быть, мой скепсис чрезмерен. 
И в какой-то момент Ангела Меркель, глядя в 
социологических опросах на неудержимо па-
дающий рейтинг своей силы на фоне растущего 
как на дрожжах доверия «друзьям Путина» — 
евроскептикам из «Альтернативы для Германии» 
или антиглобалистам Левой партии — снимет 
трубку и скажет своим требовательным, как в 
школе, голосом: «Петр, прекращайте этот цирк, 
принимайте конституционные изменения и про-
водите выборы на Донбассе, иначе…» 

Боюсь, не позвонит и не скажет. Потому как 
что иначе-то? Иначе нужно будет признавать, 
что поддержанный, в том числе с ее стороны в 
феврале 2014 года государственный переворот 
против действующего президента Украины (по 
фамилии Янукович, помните?) был ошибкой. Но 
эту ошибку исправлять уже поздно. А это, в свою 
очередь, не может не сказаться на рейтинге… 

КОММЕНТАРИИ   
на сайте
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Простая женщина, труженик тыла 
Великой Отечественной войны, всю 
жизнь проработавшая на молоко-
заводе Елена Михайловна Ерхова 

ни слова не знает по-английски. Но тем не менее 
в преклонном возрасте — 83 года — впервые ре-
шилась поехать за границу, в Чехию.

 — Сама не знаю, как мне это в голову пришло. 
Просто подумала: а что я в этой жизни видела? А 
тут как раз знакомые позвали, которые часто по 
миру уже ездили, — смеется пенсионерка.

Теперь путешествия — самая главная статья 
ее расходов. Причем ездит баба Лена одна: ком-
панию найти сложно.

— А чего бояться-то, — говорит старушка. — 
Люди очень добрые, все мне помогают и в аэро-
порту, и в гостиницах. Подруга у меня появилась 
в Германии, я уже два раза к ней летала. Она и 
молоко с медом мне перед сном нальет, и одеялко 
подоткнет…

 Бабуля даже плакать начинает, вспоминая 
такую доброту: 

 — Это Бог мне посылает таких людей, видимо, 
ведь ко мне никогда никто так не относился…

 Жизнь у бабы Лены была непростая. Родилась 
в 1927 году. В 15 лет, когда началась война, работа-
ла не покладая рук. Сперва поле пахала, потом на 
заводе у станка стояла. После войны вышла замуж, 
но, как сама говорит, крайне неудачно: муж и пил, и 
бил. С маленькой дочкой на руках сбежала от него, 
да так дальше всю жизнь одна и прожила.

 — Работала я на молокозаводе, таскала тяже-
лые бидоны 50-литровые, — рассказывает бабуля. 
— Но ничего, нормально работала. Привыкла.

 Однажды ей даже палец пришлось отнять: 
придавила его тяжеленным бидоном.

Но это все в прошлом. Теперь в фотоальбоме у 
активной пенсионерки — совсем другие картинки. 
Вот она на пляже на фоне морских волн. Вот — в 
ресторане с экзотическим коктейлем в руках. 
Вот — на мопеде…

 — Мы глазам своим не поверили, когда уви-
дели ее во Вьетнаме, — рассказывает юрист из 
Москвы Екатерина Папина. — Я очень много путе-
шествую, объехала 47 стран, но никогда не видела 
человека из России в таком возрасте нигде.

Катя отдыхала во Вьетнаме с мамой и те-
тей. Женщины тут же взяли шефство над бабой 
Леной.

 — Море было очень теплое, но из-за волн 
старушка не могла купаться, пока нас не встре-
тила. Мы ей стали помогать, держали за руки, 
чтобы не унесло…

 А по вечерам женщины приглашали бабу 
Лену в рестораны.

 — И барракуду она с нами попробовала, 
и осьминогов, и креветок. Все ей очень-очень 
понравилось.

 — Вы ее угощали?
 — Да, конечно. Баба Лена (она сама попро-

сила себя так называть) не шиковала, жила в очень 
скромном отеле, денег особо не тратила. Она 
самая обычная бабушка. Мы знаем, что она сама 
все оплачивает, никто ей не помогает. Думаю, 
пенсия у нее как у ветерана ВОВ достойная. Плюс 
доплаты за возраст. Еще она выращивает цветы 

на продажу и вяжет. Таким образом пару раз в год 
ей удается купить недорогой тур.

Катя рассказала, что из Вьетнама баба Лена 
повезла в родной Красноярск саженцы экзотиче-
ских растений.

 — Она все переживала за них и заворачивала 
в мокрую тряпочку. Еще она купила в подарок 
дочке сувенирные тарелки на стену и нити жемчуга 
(во Вьетнаме он очень дешевый). Все продавцы 
делали ей гигантские скидки.

 — Знаю, что бабушка и на мотоцикле 
прокатилась…

 — Да, впервые в жизни! В Азии мопеды — 
основной вид транспорта. И мы спросили бабу 
Лену, не хочет ли она прокатиться. Вез нас вьет-
намец, я страховала, сидя третьей сзади. Всю 
дорогу Елена Михайловна повторяла: «Класс!» А 

вьетнамец, который нас вез, так растрогался, что 
заобнимал бабу Лену по приезде в отель…

 Вернувшись в Москву, Катя первым делом 
написала о своем необычном знакомстве у себя 
на страничке и повесила фото бабы Лены. Тут же 
ее пост разлетелся по всему Интернету.

 Теперь бабу Лену атакуют журналисты — 
она даже боится. Говорит, сегодня кто-то полча-
са звонил в дверь ее квартиры, она испугалась 
открывать.

 В Интернете активно обсуждают старушку 
путешественницу. Люди даже пытаются орга-
низовать сбор денег «на поездку бабе Лене». А 
турагентства наперебой приглашают ее к себе.

 — Я за эти сборы не отвечаю и их не про-
воцировала. Люди сами как-то организовались. 
Сама бабушка ничего не просила и ни на что не 
жаловалась, — рассказывает Катя.

 Известно, что в самое ближайшее время 
баба Лена летит в Израиль. 

Дина КАРПИЦКАЯ. 

ВОКРУГ СВЕТА В 89 ЛЕТ

c 1-й стр.
Итак, в понедельник атмос-
ферное давление побило ре-
корд дня 39-летней давности 
(24 октября 1977 года этот по-

казатель достиг 765,8 мм рту тного 
столба.)

— То, что мы наблюдаем последние 
две недели за окном, — нарушение всех 
традиционных атмосферных процессов, — 
говорит ведущий специалист Центра погоды 
«Фобос» Евгений ТИШКОВЕЦ. — Октябрь в 
России обычно связывали с осадками, на-
зывали «грязнем». Мы же не видели осадков 
последние 15 дней. Месяц выдался очень 
сухим — он стал самым сухим за последние 
полгода! Виной тому — монстр-антициклон 
с центром над Костромской и Вологодской 
областями. Он и определяет этот аномально 
высокий фон давления. Рекорды бьются 
каждый день…

Мощный антициклон заблокировал 
центральную часть России, в результате 
чего все атмосферные процессы стали 
передвигаться не по привычному для них 
западно-восточному направлению, а по ме-
ридианальному: мы испытываем на себе 
влияние процессов, приходящих либо с юга, 
либо с севера.

Данный блокирующий антициклон, по 
словам синоптика, сформировался над 
Скандинавией и «глотнул» в себя холод-
ного арктического воздуха, отчего еще 
больше усилился. От огромного выросшего 
купола стало зашкаливать и атмосферное 
давление.

Такая аномалия усугубляется также 
отсутствием турбулентного перемешива-
ния воздуха, а это уже ведет к ухудшению 
экологической обстановки в регионе: все 

выбросы — промышленные и атмосферные 
— не выветриваются, а оседают буквально на 
головы москвичей. Есть еще и третий фактор 
— магнитные бури.

В общем, три невидимых глазу фактора слов-
но нарочно объединились, чтобы рассеять наше 
внимание и снизить работоспособность.

К счастью, властвовать трехголовому мон-
стру придется недолго: о том, что нас ждет уже в 
четверг, чуть позже. А сейчас обратимся за ком-
ментариями к медикам, которые изучают воз-
действие природных факторов на человеческий 
организм, включая повышенное давление.

— Среди множества метеофакторов, спо-
собных приводить к негативным последствиям, 
давление стоит далеко не на первом месте, — 
говорит доктор биологических наук, старший 
научный сотрудник Института кардиологии им 
А.Л.Мясникова Анатолий Рогоза. — Гораздо 
опаснее — вредные примеси в воздухе, ско-
рость ветра, влажность… Но если выделять 
именно давление, то по сравнению с текущим 
высоким показателем гораздо опаснее счи-
таются его резкие изменения в ту или другую 
сторону. Три года назад мы показали это в 
экспериментах на добровольцах в Институте 
медико-биологических проблем РАН: созда-
вали им условия, имитирующие природные, 
по давлению. 

Все негативные факторы, которые люди 
привыкли связывать с повышенным атмосфер-
ным давлением, происходят именно в период 
резких скачков давления: повышается или по-
нижается артериальное давление, возникают 
аритмия, риск тромбообразования…

Однако, несмотря на все это, есть, по 
словам медиков, люди, которым повышенное 
атмосферное давление в радость. Это такая 
категория граждан, которая в силу разных при-
чин испытывает дефицит кислорода. Для них 
даже устраивают специальные сеансы с повы-
шением давления в барокамерах, поскольку при 
таких условиях в воздухе растет и содержание 
кислорода.

Но рады вы антициклону или относитесь к 
более многочисленной группе его противников, 
жить нам с ним осталось до среды. Давление, 
дойдя до максимума к полудню понедельника, 
по данным метеорологов, уже в 15.30 того же 
дня снизилось до отметки 772 мм ртутного 
столба. К среде оно и вовсе обещает вернуться 
к норме, а это будет означать настоящий прорыв 
блокады и приход настоящего «грязня»: уже в 
четверг нас ожидает первый осязаемый снег 
на фоне нулевых температур.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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ВАЖНОВАЖНО

 Абсолютный рекорд по давле-
нию за всю историю метеона-
блюдений в Москве был постав-
лен в марте 1995 года, когда 
показатель барометра достиг 

777,4 мм ртутного столба.
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По появившейся накануне информации 
СМИ, на недавнем совещании прорек-
торов вузов по воспитательной работе, 
ссылаясь на «состояние необъявленной 
войны», в котором находится наше госу-
дарство, замглавы Института стратеги-
ческих исследований и прогнозов при 
РУДН Никита Данюк предложил активно 
выявлять в вузовской среде оппозиционно 
настроенных студентов и преподавателей, 
причем студенчество назвал чуть ли не 
основной деструктивной средой.

Как сообщалось в том же материале, участ-
ники проекта посещали вузы, вызывали студен-
тов на политическую дискуссию, а по ее итогам 
производили оценку «протестного потенциала» 
вузовского коллектива, оформляли ее справками 
для служебного пользования, а затем передавали 
их в органы госвласти, включая «определенные 
специализированные структуры». Причем 40 
московских вузов авторы идеи с такими визитами 
уже посетили — сейчас на очереди региональ-
ные. И это уже вызвало чувство, граничащее с 
паникой.

В Кремле поспешили заявить, что не знают 
об общественных проверках российских вузов 
на «протестный потенциал»: «Мы не обладаем 
никакой информацией на этот счет», — заверил 
журналистов пресс-секретарь президента Пу-
тина Дмитрий Песков, добавив также, что идея 
точно не была инициирована Кремлем.

После этого ситуацию прокомментировал и 
Никита Данюк. По его версии, ни о чем подобном 
на совещании он не говорил, а все его цитаты в 
публикации вырваны из контекста:

— Речь шла не о внутриполитических вопро-
сах, а о необходимости противостояния влияния 
международного терроризма и экстремизма в 
молодежной среде, — заверил он «МК». — Наш 
проект сугубо просветительный: встречи со сту-
дентами вузов на добровольной основе, чтобы 

рассказать ребятам, как не стать объектами 
манипуляции со стороны террористов и экс-
тремистов, что надо думать своей головой, а не 
поддаваться на разные уловки. И никогда мы не 
называли студентов «главной деструктивной си-
лой»! Напротив, именно они и становятся главной 
целью этих сил, объектами их манипуляций.

Не говорилось, подчеркнул он, и ни о каком 
проведении нами «замеров» оппозиционности 
студентов и преподавателей. 

— Мы не делаем таких замеров! Я упомянул 
лишь, что такие замеры делают на Западе, а 
потом используют при организации «цветных 
революций», будь то в Грузии или на Украине. И уж 
тем более мы не составляем никаких справок для 
спецслужб: были лишь один случай, когда мы при-
езжали с лекцией в один из вузов — называть его 
не буду, — а там сами ребята потом рассказали 
нам о создании в их учебном заведении ячейки 
запрещенной в России террористической орга-
низации ИГ. Эту информацию мы действительно 
передали в правоохранительные органы.

Марина ЛЕМУТКИНА.

РЕПЛИКА
Марина ЛЕМУТКИНА,

обозреватель

В ЧЕМ ИЗМЕРЯЮТ 
«ПРОТЕСТНЫЙ ПОТЕНЦИАЛ»?
Никита Данюк: «Мы не делаем 
таких замеров! Такие замеры 
делают на Западе»

В Рязани завершился разбор завалов на 
месте взрыва газа в жилом доме. В по-
недельник были найдены тела еще четырех 
человек — мужчины, двух женщин и ребен-
ка. Таким образом, общее число погибших 
возросло до семи человек. Личности троих 
установлены. 
Пострадавшие при взрыве газа в Рязани 
получили первую компенсацию. 10 тысяч 
рублей выдали жильцам обрушившегося 
дома «на первичные нужды». Сегодня люди, 
которые лишились крыши над головой, 
отнесли в администрацию списки, где 
подробно расписали сумму причиненного 
ущерба. 
Мы связались с близкими погибших и по-
говорили с теми, кто в один миг лишился 
крыши над головой. 

Тела первых трех жертв трагедии обнаружили 
в воскресенье вечером. Это были мужчина из 54-й 
квартиры и супружеская пара из 55-й.

Удивительно, но сегодня городские чиновники 
уже нашли первого виновного. Им стал погибший 
44-летний мужчина из 54-й квартиры на 10-м эта-
же. По предварительным данным, именно эта 
квартира стала эпицентром взрыва. 

— Вроде где-то прошла информация, что на 
10-м этаже проживала неблагополучная семья — 
муж, жена и ребенок, — рассказывает очевидец 
трагедии Светлана. — Говорят, в тот день мужчина 
крепко принял на грудь, поскандалил с женой Та-
тьяной, та забрала ребенка и ушла. Выходит, ссора 
спасла жизнь женщине. А мужчина, видимо, курил 
в квартире. Может, сигарета и спровоцировала 
взрыв газа. Жильцы соседнего дома видели, как 
его тело выбросило в окно. Его взрывной волной 
ударило о кирпичную стену дома. Но мы уверены, 
что вины погибшего нет. Вдова мужчины рассказы-
вала, что в их квартире не было подключено газо-
вое оборудование из-за отсутствия документов. И, 
по ее словам, они не планировали устанавливать 
газовое оборудование самостоятельно. 

Вдова погибшего осталась сегодня на улице. 
Ее подруги бросили клич о помощи. Сердобольные 
горожане буквально за сутки собрали вдове и ее 
сыну столько вещей, что половину женщине при-
шлось отдать пострадавшим соседям. 

— Мой сын учится в 6-м классе. Сегодня мы 
сдавали деньги на помощь его однокласснику. 
Видимо, это тот самый мальчик, который лишился 
отца. В школу парнишка пока не приходит, — по-
делилась Галина.

Еще двое погибших — супруги, 66-летний 
мужчина и 64-летняя женщина. Говорят, они по-
гибли быстро, даже не успели проснуться. 

Взрывной волной было полностью разрушено 
семь квартир. 

— Долго ничего не было известно о судьбе 
Надежды и ее 6-летнего сына Саши, они числились 
пропавшими без вести, — рассказывают знакомые 
семьи. — Проживали в 2-комнатной квартире. В ту 
ночь Надя с ребенком спала в одной комнате, а ее 
родители находились в другой. Муж был на работе, 
в ночной смене. Когда случился взрыв, пожилые 
родители Нади успели выбраться, кричали дочке, 
звали внука, но ту комнату полностью завалило. Ни-
каких голосов не было слышно. Супруг Нади двое 
суток не отходил от разрушенного дома. Рядом с 
ним все это время находились родственники. Он 
ни с кем не разговаривал, курил и сильно плакал. 
До последнего ждал и надеялся, что его Надю и 
Сашу достанут из-под завалов живыми. 

Супруг близкой подруги погибшей двое суток 
работал на завалах. 

— Я Надю знаю давно. Наши дети ходят в один 
садик, — рассказывает подруга погибшей. — Она 

«НИ С КЕМ НЕ РАЗГОВАРИВАЛ, 
КУРИЛ И ПЛАКАЛ»
Участники и свидетели трагедии в Рязани рассказали, 
как разбирали завалы после взрыва дома

была очень ответственной женщиной, много по-
могала садику. Она не работала, ухаживала за 
больной матерью. Ее родители жили с ней и души 
не чаяли в единственной дочке и внуке. Я с ней по 
телефону только в субботу днем разговаривала, 
спрашивала задания для ребенка из сада. Муж мой 
работает в МЧС. Я ему сразу сказала: ищите до по-
следнего Надю и сына. И вот только в понедельник, 
ближе к вечеру, он мне прислал SMS, что нашли 
еще четверых погибших, среди которых женщина 
с ребенком. Надя с сыном жили на 9-м этаже, а 
нашли их на 8-м — их придавило плитами. 

По словам собеседницы, в одной из квартир на 
кроватях обнаружили еще двоих погибших — муж-
чину и женщину. Они были придавлены плитой. 

«О том, чтобы заселить пострадавших 
в новый дом, даже разговора не шло»

В доме, где случился взрыв, проживали 215 
человек. Все они были эвакуированы. Кто-то разъе-
хался по родственникам, остальных — 53 человека 
— отправили в пункт временного размещения, 
который базировался в ближайшей школе №3. 
В понедельник их разместили в общежитии. Но 
многие жильцы дома установили круглосуточное 
дежурство около своих подъездов. Волновались 
— не дай бог нажитое добро пропадет. 

— Мы бросили клич по городу, чтобы помочь 
пострадавшим. Ведь у них не осталось ничего — 
ни одежды, ни денег, ни элементарных средств 
гигиены. Откликнулось много народа, обеспечили 
самым необходимым, — рассказывает волонтер 
Анна. — Среди пострадавших много раненых, 
которые находятся в больницах. Например, есть 
одна семья — мама, сын и дедушка. Мальчику 17 
лет, он получил перелом ступни, мама и дед, все 
переломанные, лежат в больнице. В клинику их 
доставили без теплой одежды. Помочь им некому. 
К тому же квартира у них не приватизирована. Не 
знаю, где они будут жить.

Немало пострадавших и в соседних домах.
— У 70-летней женщины в доме напротив 

взрывной волной выбило окна. Она инвалид. Выйти 
из дома не может. У нее очень больные ноги. Сидит, 
мерзнет. От помощи людей отказывается. Прин-
ципиальная. Сказала, будет ждать комиссии, а не 
побираться, — поделилась знакомая женщины. — 
Она очень добрая. Торгует семенами, несмотря на 
свою инвалидность. 

Пообщались мы и с пострадавшими. 
— Моя мама жила во втором подъезде взор-

вавшегося дома, — рассказывает Михаил. — Она 
сейчас более-менее пришла в себя. Рассказывала, 
что это было очень страшно. Испытала шок, но 
быстро взяла себя в руки, паниковать не стала. 
Когда раздался взрыв, она быстро выпила лекар-
ство, чтоб не поднялось давление, так как у мамы 
диабет, схватила папку с документами, накинула 
на себя первое, что нашла, и выбежала на улицу. 
Сейчас все хорошо. Говорит, что кормят их отлично, 
комнаты в общежитии предоставили приличные. 
Единственное, мама сказала, что боится возвра-
щаться в дом и жить там, так как не уверена, что 
постройка не рухнет окончательно. С горячей водой 
в этом году действительно у них были перебои. Но 
мама — стойкий и терпеливый человек.

— Выходит, все жильцы смогут вернуться 
обратно в свои квартиры? 

— Сегодня на собрании всем сказали, что дом 
восстановят как можно быстрее. И жильцы смогут 
обратно заселиться. И да, пострадавшим выдали 
по десять тысяч рублей, как и обещали. 

— И когда их поселят обратно? 
— Точных сроков не назвали. А в воскресенье 

вечером жильцов со второго подъезда привезли 
на автобусе к дому, чтобы они могли забрать из 
своих квартир теплые вещи.

— Как ходили по разрушенному дому?
— Пускали их туда после проверки, выстрои-

лись все струной и друг за другом пошли. И я все-
таки надеюсь, что с домом будет все в порядке.

— Предлагали заселиться в новый дом?
— Нет, об этом даже разговора не шло. 

Ирина БОБРОВА.
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Мэры в подмосковных Озерах 
не держатся и месяца

Власть в подмосковных Озерах меня-
ется так же часто и непредсказуемо, 
как погода. Вчера местные депутаты 
назначили врио главы городского округа 
Дмитрия Богданова. Его предшествен-
ник на этом посту Михаил Кирилов 
(тоже в ранге врио) продержался на этой 
должности всего три недели.

Говорят, что Михаил Кирилов написал 
заявление «по собственному желанию» после 
встречи с Андреем Воробьевым 21 октября. 
Доподлинно неизвестно, что именно произо-
шло в кабинете у губернатора, какой такой 
нелицеприятный разговор. Однако сразу по-
сле общения Кирилова с главой региона в 
район якобы полетела срочная депеша: «Пора 
менять главу».

Долгие годы Кирилов возглавлял Озер-
скую центральную районную больницу. А в 
2013 году избрался в райсовет и возглавил 
его. В конце 2015 года упрочил свои позиции 
на политическом Олимпе, стал секретарем 
местного отделения «Единой России». И вот 
— неожиданный финал его политической ка-
рьеры. Хотя как сказать: дело в том, что за 
неполные три недели своего правления новый 
градоначальник, еще в ранге и.о., умудрился 
снять с должностей около десятка чиновников 
— начиная с замглав администрации и закан-
чивая начальниками отделов и директорами 
МУПов. Понятно, что часть уволенных не согла-
сились с решениями и.о. и начали жаловаться 
в область на самоуправство.

Согласитесь, тут нужно иметь граждан-
ское мужество, чтобы в считаные дни поссо-
риться чуть ли не со всем городом, настроить 
против себя не кого-нибудь, а чиновников. 
Возможно, кадровые перестановки и явились 
одной из причин его громкой отставки. Еще 
возможно, что менял он своих замов, имея 
веские на то основания. Ведь Озерский рай-
он — дальний, а чем дальше от Москвы, тем 
меньше порядка.

Впрочем, как нам сообщили источники, 
кадровые перестановки в городе мало кто 
воспринимал всерьез. Чиновники чуть ли не 
открыто заявляли: «Пусть, мол, шашкой по-
машет, а потом его все равно снимут».

И вот домахался…
Телефон экс-мэра молчит, и вряд ли 

мы скоро узнаем достоверные причины его 
ухода.

Любители конспирологических теорий, 
опрошенные «МК», утверждают, что назначе-
ние Кирилова на пост главы и последующее 
его снятие являются одним из этапов много-
ходовой комбинации по устранению главного 
врача из политики и власти. К которой тот так 
сильно стремился. Сейчас он сильно уязвим, 
поскольку перед назначением на пост и.о. 
главы снял с себя полномочия муниципального 
депутата. Простой житель города. А если уж 
совсем просто — у разбитого корыта.

Однако считается, что кризис власти в 
Озерах произошел не вчера и не три недели 
назад, а гораздо раньше, в 2014 году. Когда 
тогдашний глава района Сергей Козлов после 
критики губернатора добровольно сложил с 
себя полномочия. Его преемником стал депутат 
Мособлдумы коломчанин Денис Лебедев, кан-
дидатуру которого спустили сверху областные 
чиновники, создав ему тепличные условия 
на выборах, устранив местных конкурентов. 
Новый врио — Дмитрий Богданов — сроч-
ным порядком переведен из администрации 
Каширы.

Как стало известно «МК», депутаты горсо-
вета на своем закрытом заседании пытались 
узнать, что сказал губернатор Кирилову. Но 
тот молчал как партизан и все повторял, что 
добровольно решил уйти в отставку. Поскольку 
подавляющее большинство депутатов — врачи, 
они его отставку приняли, но при условии, что 
новый градоначальник оставит Кирилова в 
должности заместителя.

Вот что нам сообщила бывший озерский 
депутат Татьяна Иванова:

— На самом деле ведь все не так проис-
ходило, что он пришел и слезно просил снять 
его с должности. Мы прекрасно понимаем, что 
просто так этот человек не стал бы уходить с 
должности главного врача Озерской ЦРБ, сни-
мать с себя статусы муниципального депутата, 
председателя горсовета, не предвидя такой 
ситуации. И именно поэтому ряд депутатов 
сегодня просили сохранить ему должность в 
качестве заместителя. Ситуация по отношению 
к нему далеко не однозначна. 

Иван ЖУРАВЛЕВ.

У бабы Лены появились 
молодые подруги.

Старушке очень понравились 
заграничные коктейли.

КРИЗИС ВЛАСТИ
В ЗАО ЗЕРКАЛЬЕ



— Ключевой фактор для рынка на ближай-
шие две недели — это выборы в США. Победу 

Клинтон рынок будет расценивать положительно: 
кандидат от Демократической партии восприни-
мается как сторонница продолжения текущей 
политики. Тогда как представитель Республи-
канской партии Трамп выступает за ввод тор-
говых ограничений и пересмотр действующих 
соглашений. Это воспринимается рынком как 
фактор неопределенности. Несмотря на то что 
Клинтон, согласно опросам, на сегодняшний 
день лидирует, «быки» не спешат наращивать по-
зиции в рисковых активах, опасаясь повторения 
ситуации с Brexit.

Российский рынок помимо глобального со-
кращения спроса на риск испытывает дополни-
тельное давление из-за роста геополитических 
рисков. Тем не менее в данной ситуации рос-
сийские акции выглядят как интересная идея на 
среднесрочный горизонт. Рано или поздно пре-
мия за геополитический риск будет снижаться, а 
российские акции — переоцениваться на фоне 
роста цен на нефть. 
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Андрей ШЕНК,  
аналитик  
УК «Альфа-Капитал»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА50,0
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НОВОСТИ РЫНКОВ 

— В конце прошлой недели рубль укреплялся 
к основным валютам при относительной устойчи-
вости нефтяных котировок на уровне $51,3–53 за 
баррель марки Brent и благодаря повышенному 
внутреннему спросу на рублевую ликвидность, в 
том числе с приближением налогового периода в 
РФ. При этом в паре с евро рубль смог в очеред-
ной раз обновить годовые минимумы, опустив-
шись ниже отметки в 68 руб. за евро. Причиной 
этому стало ослабление европейской валюты 
по отношению к доллару ниже уровня в 1,09 как 
по итогам заседания ЕЦБ (регулятор оставил 
неизменной денежно-кредитную политику), так 
и на фоне продолжения падения фунта к 1,22 

относительно доллара из-за опасений со стороны 
рынков «жесткого» сценария выхода Великобри-
тании из ЕС, старт которому может быть дан уже 
в первой половине следующего года.

В свою очередь американский доллар, на-
против, только усиливает свои позиции к миро-
вым валютам (индекс DXY превысил 98) на фоне 
растущих ожиданий повышения ставок в США 
уже в этом году. При этом рыночная вероятность 
подъема ставок ФРС в декабре достигла почти 
68%, в то время как на ужесточение полити-
ки американского ЦБ на заседании 1–2 ноября 
трейдеры ставят всего 17%, очевидно, ожидая 
активных шагов от ФРС уже после президентских 
выборов 8 ноября, когда будет больше опреде-
ленности. На этом фоне рубль в паре с долларом 
может начать ослабевать ближе к концу года, по 
мере того как будут уходить локальные факторы 
поддержки повышенного спроса на рублевую 
ликвидность, в том числе вызванные привати-
зационными сделками.

Впрочем, на текущей неделе устойчивость 
рубля на уровне 62–63 за доллар будет обеспе-
чивать разгар налогового периода. Так, 25 и 28 
октября будут выплачиваться ключевые налоги 
(НДПИ, НДС, акцизы и налог на прибыль) общим 
объемом более 800 млрд руб. Важным событием 
недели станет заседание российского ЦБ 28 
октября, который вряд ли пойдет на изменение 
ставки, учитывая довольно четкий посыл регуля-
тора на сентябрьском заседании, что к вопросу 
понижения ставки он может вернуться, скорее 
всего, не раньше 1–2-го квартала 2017 г. В этом 
ключе влияние данного события на рубль будет 
нейтральным.

Александр ПОЛЮТОВ, 
управляющий по 
исследованиям и аналитике 
Промсвязьбанка:

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ
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  Леонид БЕРРЕС

Глава Минэнерго Александр Новак встретил-
ся в Вене с руководством Организации стран 
— экспортеров нефти (ОПЕК). Тема известна: 
лимиты на добычу российской нефти в рам-
ках общемировой заморозки. Нарастающий 
отраслевой кризис сближает позиции произ-
водителей. По мнению экспертов, Россия не 
пойдет на существенное снижение добычи, 
которая со времен СССР достигла рекордно-
го уровня (около 11,2 млн баррелей в сутки). 

Напомним, в конце сентября 2016 года в Алжире чле-
ны ОПЕК, чтобы удержать цены на сырье на приемлемом 
уровне, принципиально договорились об ограничении 
мировой добычи нефти на уровне 32,5–33 млн баррелей 
в сутки. И призвали страны, не входящие в этот картель, 
присоединиться.

Через месяц в Вене опековцы должны окончатель-
но утвердить распределение квот по государствам-
производителям, дату вступления в силу глобальной за-
морозки, а также срок ее действия, который пока варьируется 
от трех месяцев до года.

12 октября в Стамбуле Владимир Путин пообещал, что 
Москва поддержит усилия ОПЕК. На Россию приходится 20% 
всей международной торговли нефтью и нефтепродуктами. 
Наша добыча в течение 10 лет стабильно находится на уровне 
10 млн баррелей в сутки или чуть выше. Нефтяники создали 
альтернативные логистические каналы, открыли новые 
нефтеносные провинции. Вместе с Саудовской Аравией 
Россия обеспечивает 40% мировой торговли, а значит, без 
нас соглашение подписывать не имеет смысла.

Конечно, здесь между государством и отечественными 
нефтяниками возникает некий конфликт интересов. Но в 
России он решается просто: если власти прикажут фикси-
ровать добычу, так тому и быть.

«При этом почти невероятно, что Александр Новак пой-
дет на существенное снижение, — уверен директор Фонда 

энергетического развития Сергей Пикин. — Мы должны 
сохранить нынешний статус-кво по российской добыче 
на уровне 11–11,2 млн баррелей в сутки. Для этого есть 
несколько причин. Во-первых, неудачный опыт прошлого. 
Когда в конце 90-х стоимость «черного золота» рухнула, 
Россия пошла на уступки ОПЕК, но ни к чему хорошему это 
не привело. Отечественная технология добычи, особенно на 
«северах», не позволяет снижать объемы без дополнитель-
ных затрат. Во-вторых, за последние десять лет нефтяники 
вложили огромные средства в освоение и модернизацию 
месторождений, в переработку, в соответствующую инфра-
структуру. Инвестиции необходимо отбивать. При текущей 
рентабельности сроки возврата денег и так пересмотрены 
в сторону увеличения».

Сергей Пикин полагает, что до ноябрьского саммита 
ОПЕК стоимость нефти марки Brent не поднимется выше $53 
за баррель. «Все зависит от конкретных договоренностей в 
Вене, — продолжает эксперт. — Если действительно удастся 
найти консенсус, то нефть подорожает до $55 и даже выше. А 
если договоренности сорвутся, чего также исключать нельзя, 
произойдет откат к $45. Причем на достаточно длительный 
срок, несмотря на то что впереди зима. Ведь подобные реше-
ния будут приняты, по сути, правительствами — основными 
игроками на рынке. Это не спекуляции».

Недаром говорят, что ничто так не объединяет, как 
общие проблемы. У тех же саудитов в 2015 году бюджетный 
дефицит составил 15% от ВВП, а в этом ожидается 10–12%. 
Продолжение негативного сценария возможно. В 2017 году 
заложенная в проект бюджета средняя цена по году нефти 
марки Urals — $40 за баррель. Для нефтезависимой рос-
сийской экономики будет здорово, если тренд пойдет в 
сторону увеличения. Тут и доходы возрастут, и Резервный 
фонд в следующем году не обнулят, как планируется. Ведь 
министр финансов Антон Силуанов ранее заявлял, что до-
ходы, получаемые сверх $50 за баррель, обязательно будут 
резервироваться.

  Сергей ТИХОНОВ

Последние два года в России 
растет спрос на инвестиционное 
страхование жизни (ИСЖ). «ЭВ» 
разобрался, можно ли получить 
прибыль с самого факта собствен-
ного существования.

Страховка или вклад
Эксперты определяют этот финансовый про-

дукт по-разному. Чаще всего можно найти фор-
мулировку, что ИСЖ — это вид накопительного 
страхования с инвестиционной составляющей. 
Однако, например, Елена Ушкова, начальник 
управления по работе с партнерами МКБ, считает: 
«ИСЖ — это инвестиционный продукт, в который 
включена опция страхования жизни». 

Немного другой точки зрения придержива-
ется Александр Денисов, заместитель гендирек-
тора «АльфаСтрахование-Жизнь»: «Цель инвести-
ционного страхования — накопление большой 
суммы денег к выбранному клиентом периоду и 
одновременное получение страховой защиты на 
большую сумму. Инвестиционный доход, который 
застрахованные получают в конце действия пе-
риода, — это дополнительный бонус, а не цель 
приобретения программы страхования».

Как пояснил руководитель направления 
банкострахования Промсвязьбанка Максим 
Холматов, страховщики не могут продавать ин-
вестпродукты напрямую, т.к. они не подпадают 
под действие их лицензии. Поэтому и были раз-
работаны совмещенные программы, которые, с 
одной стороны, позволяют страховщикам при-
влекать средства населения, а с другой — позво-
ляют клиентам получать двойную выгоду в виде 
наличия полноценного договора страхования и 
потенциального инвестиционного дохода.

Специфика продукта
Договор ИСЖ заключается, как правило, 

на длительный срок — не менее 3 лет, в течение 
которого страхователь осуществляет взносы с 
установленной периодичностью (ежемесячно, 
ежеквартально или сразу всю сумму). «Вложенные 
средства делятся на страховую, консервативную 
и инвестиционную части. Средства консерва-
тивной части инвестируются в инструменты с 
фиксированной доходностью и обеспечивают 

возврат вложенных денег по окончании про-
граммы. Инвестиционная часть размещается 
в рыночные активы, которые должны принести 
доход клиенту в случае их роста. При увеличении 
цены рыночного актива клиент получает доход 
в заранее определенной доле от роста (доля 
может быть как больше, так и меньше 100%). По 
окончании программы клиент получает сумму, 
равную сумме взноса, и, при наличии, инвести-
ционный доход. Размер инвестиционного дохода 
не ограничен, он зависит от выбранной клиентом 
инвестиционной стратегии и срока размещения 
средств», — сообщил первый заместитель пред-
седателя правления банка «Русский Стандарт» 
Евгений Лапин.

Помимо этого пятилетний договор ИСЖ дает 
право на налоговые льготы: налоговый вычет в 
размере 13% от оплаченного страхового взно-
са и отсутствие обязательств уплаты налогов 
по страховой выплате. Уточню, что трехлетний 
договор такого права не дает. Максимальный 
размер страхового взноса, с которого можно по-
лучить налоговый вычет, ограничен и составляет 
120 тыс. рублей.

Еще один положительный момент 

— заключить договора ИСЖ можно сразу с не-
сколькими компаниями. Но здесь есть нюансы. 
В части налогового вычета на сумму страхового 
взноса, как пояснила пресс-служба СК «РГС-
Жизнь»: «Законом определена максимальная 
сумма налоговой льготы по всем договорам стра-
хования. Клиент может заключить несколько до-
говоров страхования, однако льгота на текущий 
момент законодательно ограничена итоговой 
суммой 15 600 руб.». В части освобождения от 
подоходного налога, как объяснил Максим Холма-
тов, НДФЛ уплачивается только с дохода, который 
превысил ставку рефинансирования ЦБ РФ за 
срок действия программы.

Есть у договоров ИСЖ свои особенности. 
«Во-первых, это особый статус полисов стра-
хования жизни. Они не являются имуществом 
и, следовательно, не подлежат конфискации, 
аресту или разделу (например, при разводе). То 
есть на них не может быть наложено взыскание 
со стороны третьих лиц. Во-вторых, это адрес-
ность продукта. Страховые выплаты в случае 
смерти не включаются в наследство и произво-
дятся назначенным выгодоприобретателям, а 
страховые выплаты по дожитию — только самому 

застрахованному лицу», — отметил замести-
тель председателя правления Росгосстрах Банка 
Аскер Еникеев. 

Ложка дегтя
Конечно, главный недостаток ИСЖ — отсут-

ствие гарантированного дохода. Обещать можно 
хоть 200% прибыли, но в реальности точно рас-
считывать клиент может лишь на выплату суммы, 
которая прописана в договоре и не превышает 
сумму страховых взносов.

Еще один минус ИСЖ — это невозможность 
досрочного расторжения договора с сохранени-
ем всех внесенных денег. Как уже говорилось, 
минимальный срок таких договоров составляет 
три года (а чаще пять лет). И это может стать 
существенной проблемой. В случае расторже-
ния договора клиент получает лишь выкупную 
сумму. Причем в зависимости от способа вне-
сения средств (единовременно или частями), 
срока страхования и даты расторжения договора 
эта сумма может колебаться от 0 до 90% суммы 
страхового взноса.

Еще одним существенным недостатком ИСЖ 
можно назвать отсутствие гарантийного фонда, 
аналога АСВ, который смог бы обеспечить выпла-
ты клиенту в случаях отзыва лицензии или бан-
кротства страховой компании. Если страховщик 
в подобной ситуации не передаст портфель или 
не расторгнет договоры с возвратом премии, по-
лучить возмещение клиенту можно будет, только 
попав в реестр кредиторов.

Не надо забывать и о страховой составляю-
щей. Ее нельзя назвать ощутимой, так как при 
наступлении страхового случая по стандартным 
рискам (например, «смерть по любой причине») 
возмещается внесенный взнос с инвестицион-
ным доходом, рассчитанным на дату страхового 
события. Только при наличии дополнительных 
рисков (например, «смерть в результате несчаст-
ного случая») можно получить дополнительную 
сумму.

И последнее, о чем говорят пользователи 
ИСЖ, — это непрозрачность инвестиционной 
стратегии страховщиков. Как правило, клиенту 
предлагаются на выбор несколько стратегий ин-
вестиций с различной степенью его участия. Но в 
любом случае полностью управлять вложениями, 
как, например, открытыми у брокеров инвестици-
онными счетами, страхователь не сможет.

Как отметила Елена Ушкова, при заключе-
нии договора ИСЖ страховая компания дает по-
нимание доходности по выбранному продукту 
на основании анализа статистики предыдущих 
лет. Однако это не означает, что рынок акций 
будет вести себя аналогично и в будущем. ИСЖ 
относится к разряду сложных инвестиционных 
продуктов, несет в себе как определенные риски, 
так и возможность заработать. Неправильно вос-
принимать ИСЖ как банковский вклад с гаран-
тированной процентной ставкой, и это клиент 
должен понимать, заключила эксперт.

  Ольга КВАСОВА

По данным компании JLL, в III квартале 2016 года объем 
ввода новых складских площадей в Московском регио-
не увеличился почти втрое по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года и составил около 257 тыс. кв. 
м. При этом за 3 квартала введено на 14% меньше по 
сравнению с январем–сентябрем 2015 года — 614 тыс. 
кв. м.

Объем новых сделок аренды и продажи складских площадей 
в Московском регионе в 3-м квартале снизился до 225 тыс. кв. м. 
В целом за девять месяцев объем сделок сократился на 40% отно-
сительно результата аналогичного периода 2015 года, до 616 тыс. 
кв. м. Средний размер сделки по итогам января–сентября составил 
10,4 тыс. кв. м.

Основными драйверами спроса на складские помещения яв-
ляются ритейлеры и дистрибьюторы — на них приходится более 
половины в общем объеме сделок за первые девять месяцев года 
(36% и 22% соответственно). Объем вакантных площадей на склад-
ском рынке обновил свой максимум и достиг 13,6%, или около 1,7 
млн кв. м из общего объема в 12,7 млн кв. м. По оценке экспертов, 
основной причиной продолжающегося роста показателей является 
освобождение помещений на вторичном рынке. Средние запраши-
ваемые ставки аренды на складском рынке Московского региона по 
новым сделкам в классе А находятся в диапазоне 3,5–4 тыс. тыс. 
руб. за кв. м в год (без учета НДС и операционных расходов). Фак-
тические ставки аренды значительно различаются в зависимости 
от конкретного объекта и его местоположения.

«Мы ожидаем, что до конца года на рынке складской недвижи-
мости завершатся сделки по аренде и покупке складов совокупным 
объемом около 400 тыс. кв. м, в результате чего общий объем тран-
закций в Московском регионе в 2016 году составит порядка 1–1,1 
млн кв. м. Это приведет к небольшому сокращению доли вакантных 
площадей на рынке — примерно до 12%», — отметил региональный 
директор и руководитель отдела складских и индустриальных по-
мещений компании Вячеслав Холопов. 

Квартиры Подмосковья 
снова подешевели
По данным ИАЦ «Пересвет-Инвест», в ми-

нувшем сентябре средняя стоимость квартир 
на вторичном рынке Подмосковья составила 5,4 
млн рублей. За месяц средняя стоимость пред-
ложений снизилась на 1,2%, за год — на 5,5%. 
Средняя стоимость однокомнатной квартиры 
на вторичном рынке Подмосковья в сентябре со-
ставила 3,9 млн рублей, двухкомнатной — 5,3 млн 
рублей, трехкомнатной — 7,2 млн рублей (база 
недвижимости WinNER). Средняя цена 1 «ква-
драта» на рынке вторичного жилья Московской 
области в сентябре составила 96,4 тыс. руб. За 
месяц средняя цена снизилась на 1%, за год на 
5,8%. Самая высокая цена кв. м традиционно в 
городах ближнего Подмосковья — 113,5 тыс. руб. 
(средняя стоимость квартиры — 6,8 млн рублей). 
Самая низкая в удаленных городах (от 61 км от 
МКАД) — 56,5 тыс. руб. (средняя стоимость квар-
тиры — 3,1 млн рублей). Таким образом, средняя 
стоимость предложений в городах, максимально 
приближенных к столице, более чем в два раза 
выше дальнего Подмосковья. 

Просроченных долгов 
стало больше
Объем просроченной российскими гражда-

нами задолженности по итогам третьего квартала 
2016 года вырос на 3%, до 1,27 трлн руб., или 
13,8% от общего объема ссудной задолженности. 
Об этом сообщается на сайте Объединенного 
кредитного бюро. При этом общее количество 
просроченных кредитов за отчетный период со-
кратилось на 1%, до 13,37 млн кредитов. Кроме 
того, количество счетов с просрочкой платежа 
более 90 дней снизилось на 1%, до 10,21 млн 
шт., или 13,4% от общего количества открытых 
кредитов. Помимо этого объем «плохих» долгов 
с просрочкой платежей более 90 дней за квартал 
вырос на 4% и составил 1,23 трлн руб. Ранее в 
докладе РАНХиГС сообщалось, что все большее 
число россиян оценивают свое текущее матери-
альное положение как «плохое» и «очень плохое» 

(29,1%) и не могут прогнозировать его в будущем 
(21%). Большинство при этом, по данным рекру-
теров (85%), недовольно своей зарплатой. 

Куда поехать  
на ноябрьские праздники? 

Лидерами среди направлений поездок рос-
сиян на ноябрьские праздники стали Россия, 
Турция, Кипр, Израиль и страны Юго-Восточной 
Азии, сообщает Ассоциация туроператоров 
России. «По мнению участников рынка, в целом 
спрос на ноябрьские даты несколько выше, чем в 
прошлом году. Этому способствуют стабильный 
курс рубля и раннее похолодание. Наибольший 
спрос наблюдается на пляжных направлениях. 
При этом средняя стоимость туров по сравнению 
с прошлым годом практически не изменилась, 
но глубина продаж по ряду направлений ста-
ла больше», — пояснили в организации. По ее 
оценке, зафиксирован рост спроса на туры по 
России, как на курорты Краснодарского края, 
так и на экскурсионные туры. Чаще всего брони-
руются отели Сочи, следом идут экскурсионные 
программы по городам Золотого кольца, поезд-
ки в Калининград и Санкт-Петербург. В списке 
пляжных направлений лидируют Турция, Кипр, 
ОАЭ, страны Юго-Восточной Азии. Популярность 
Кипра обусловлена длинным пляжным сезоном, 
приемлемыми ценами и недолгим перелетом. 
Среди европейских направлений на ноябрьские 
праздники традиционно высокий спрос на экс-
курсионные туры в Италию, Чехию и Францию, 
в том числе и на детские группы. 

ОПЕК играет 
на понижение 
добычи
Россия не против

Складской 
расклад
В Москве и области 
свободно 1,7 млн м2

  Олег БАСОВ

У вкладчиков появился хороший 
шанс сэкономить время и деньги 
при оплате стандартных еже-
месячных финансовых хлопот: 
автоматическая оплата счетов 
обходится дешевле, чем такой же 
платеж в офисе банка.

Россияне привыкают понемногу отклады-
вать деньги. Молодежь собирает на будущее, 
старшее поколение по привычке — на черный 
день. При этом большинство хранят заначку в 
банках. Ведь на сегодняшний день депозиты — 
один из самых надежных способов сбережения. 
Тем более сбережения на сумму до 1,4 млн руб. 
защищены системой страхования вкладов. Но 
далеко не все знают, как с умом можно исполь-
зовать и другие банковские технологии. 

Напомним, сейчас банки предлагают клиен-
там несколько вариантов получения процентов 
по вкладу: в конце срока, ежемесячную капи-
тализацию (прибавление к сумме депозита) и 

ежемесячную выплату процентов на счет или 
карту. 

Сейчас клиенты явно недооценивают 
вклады с ежемесячной выплатой процентов на 
отдельный счет или пластиковую карту. А зря, 
ведь воспользоваться заработанными деньгами 
можно сразу, не дожидаясь окончания вклада. 
В текущей ситуации этот тип вкладов является 
одним из достаточно привлекательных, ведь 
получить доход по нему можно сразу.

«Современные финансовые технологии 
позволяют эти ежемесячные поступления ис-
пользовать на оплату ваших текущих счетов в 
автоматическом режиме. Например, таких, как 
оплата телефона, услуг ЖКХ, телевизора и Ин-
тернета, электроэнергии», — сообщил первый 
заместитель председателя правления банка 
«Русский стандарт» Евгений Лапин. По его сло-
вам, средний размер депозита с ежемесячной 
выплатой процентов в портфеле банка — около 
856 тыс. руб. При размещении такой суммы на 
год клиенты могли получить в крупных банках в 
октябре ставку около 7,5–8,5%. То есть каждый 
месяц клиенту будет приходить примерно 6 

тыс. руб. процентов на счет или банковскую 
карту. Если сделать расчет на меньшую сумму, 
например, депозит 300 тыс. руб. на год, также 
под 7,5–8,5%, то ежемесячно выплата будет 
составлять около 2 тыс. руб.

Заработанные средства можно потратить 
на ежемесячные платежи по бытовым счетам. 
Например, для автоматической оплаты одина-
ковых по сумме счетов настраиваем в своем 
банке (или в интернет-банке) регулярный пла-
теж с карты, на которую получаем проценты 
по вкладу. Одинаковую сумму каждый месяц 
чаще всего люди платят за услуги интернет-
провайдера и цифровое телевидение, за город-
ской или мобильный телефон. Банк по вашему 
заявлению будет сам автоматически делать 
эти оплаты за вас.

А если суммы в счетах каждый месяц разные 
(например, ЖКХ, электроэнергия, налоговые 
начисления), то можно подключить автоплатеж. 
В этом случае банк раз в месяц автоматически 
проверяет наличие выставленных счетов на имя 
клиента, затем высылает эсэмэс с суммой кви-
танции, а потом оплачивает ее автоматически. 

Отметим, что поступления на карту процен-
тов по депозиту будут производиться банком в 
один и тот же день. Так что обратите внимание, 
чтобы все автоплатежи и регулярные платежи 
были настроены на более поздний срок, когда 
деньги на карту уже поступили. Если на ежеме-
сячную оплату счетов клиент тратит чуть меньше, 
чем получает, то всегда можно воспользоваться 
лишними деньгами. А если наоборот, ваши еже-
месячные расходы на оплату бытовых квитанций 
больше, чем сумма процентов по депозиту, то 
вы можете легко пополнить свою карту или счет 
недостающими деньгами. 

Теперь финансовые технологии позволяют 
полностью автоматизировать оплату ежемесяч-
ных счетов. Так что теперь мы можем застрахо-
ваться от штрафов и пени, и главное, нас с вами 
больше неожиданно не отключат от Интернета 
или мобильной связи. Конечно, данные услуги 
могут быть как платными, так и бесплатными, 
необходимо уточнять тарифы у банка при под-
ключении. Но автоматическая оплата счетов 
чаще всего обходится клиентам дешевле, чем 
такой же платеж в офисе банка.

Открыл вклад — забыл о квартплате
Как использовать банковские технологии в быту?

Гарантия безбедной 
старости Плюсы и минусы 

инвестиционного 
страхования
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КОРМИЛ 50 СОЛДАТ-ТУРКМЕН
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 «Шайтан-бояр Поспела», 
«красный дьявол»
У фильма «Белое солнце пустыни» трудная 

судьба. Изначально за сценарий взялись Андрей 
Михалков-Кончаловский и Фридрих Горенштейн. 
Но вскоре режиссер отказался от задумки, начав 
снимать «Дворянское гнездо» по Тургеневу. Над 
сценарием отечественного вестерна продолжили 
работать кинодраматурги Валентин Ежов и Рустам 
Ибрагимбеков. В ходе работы Валентин Ежов 
встречался с ветеранами — героями Гражданской 
войны. Многие из их рассказов и легли в основу 
сценария. В частности, один из кавалерийских 
комбригов, который боролся в Туркменистане с 
басмачами, поведал кинодраматургу о брошен-
ном бандитом-баем в песках гареме. Вместо того 
чтобы преследовать главаря шайки, ему пришлось 
препровождать «барышень» в ближайший кишлак. 
Также Ежов услышал рассказ о легендарном на-
чальнике погранотряда. 

Но роль таможенника Павла Верещагина 
была у сценаристов эпизодической. Ее дополнил и 
развил уже режиссер Владимир Мотыль, который 
взялся снимать картину. 

«Ступай на берег. Найдешь белый домик — 
бывшую царскую таможню. Узнай, кто там 
сейчас», — говорит в фильме Сухов красно-
армейцу Петрухе.

Могучий и обстоятельный таможенник Ве-
рещагин, готовый биться за дело, которое считал 
правым, стал любимцем публики.

Таким же степенным и колоритным, знающим 
цену жизни и смерти, был и Михаил Поспелов. Из 
реального училища он был отчислен «за вольно-
думство». Но сумел поступить в Тифлисское воен-
ное училище, где был неизменным чемпионом по 
борьбе и силовым видам спорта. После окончания 
училища был назначен на должность казначея 
военного гарнизона в Орле. Но на спокойной, не-
пыльной работе быстро заскучал и через три года 
добился перевода в 30-ю Закаспийскую бригаду 
пограничной стражи, которая охраняла границу с 
Персией протяженностью 1743 версты. 

В 1913 году Михаил Дмитриевич Поспелов в 
звании штабс-ротмистра встал во главе Гермабс-
кого пограничного отряда. В пески Средней Азии 
Поспелов приехал уже с семьей — женой и двумя 
дочками, Леной и Верой. 

— Его жена, моя бабушка, Софья Григорь-
евна, была дочерью генерал-майора Генераль-
ного штаба России Покровского, очень статная и 
стройная, — рассказывает Евгений Попов. — Она 
отлично держалась в седле и умела стрелять из 
всех видов оружия. 

Туркмены-кочевники видели, как рядом с 
постом Гермаб под руководством белокурого 
голубоглазого гиганта проходили занятия по 
строевой верховой езде и вольтижировке. Бой-
цы учились владеть клинком, на полном скаку 
коня рубили лозу. 

— Сам дед превосходно владел этими пог-
раничными науками. На ножнах его шашки кра-
совались знаки шести императорских призов за 
отличную стрельбу и боевые награды, — говорит 
Евгений Попов. — Эту шашку он бережно хранил до 
самой старости. Она, как самая дорогая реликвия, 
висела у него над кроватью. 

Поспелов часто бывал в глинобитных мазан-
ках-казармах, где жили его подчиненные солдаты и 
унтер-офицеры. Вахмистр, ведавший хозяйствен-
ными делами отряда, при появлении начальника, 
втягивал голову в плечи. Кулаки у Поспелова были 
размером с крынку. Он тщательно следил, чтобы 
вахмистр обеспечивал солдат доброкачественным 
провиантом, а лошадей — фуражом.

Пограничный пост с подачи Поспелова пре-
вратился в оазис. Около казарм были посажены 
грецкий орех, яблони, груши, вишни, курага, алыча. 
По руслу реки были сделаны каменные запруды, в 
которых пограничники стали разводить карпов. 

Однажды командир погранотряда на собс-
твенные деньги купил у молокан в соседнем посел-
ке Куркулаб молочных поросят. И на посту стали 
разводить свиней. Позже у басмачей удалось 
отбить угнанное стадо коров. Все поголовье сдали 
под расписку на бойню, а одна корова вдруг начала 
телиться. Ее пришлось оставить. Так в хозяйстве 
Гермабского пограничного отряда появилась ко-
рова с приплодом. 

 «— Стой! Руки вверх! Ты в чей дом за-
брался? Отвечай! — спрашивает Верещагин 
в фильме у Петрухи. 

— Не знаю.
— Ты что, не слышал про Верещагина? 

Дожил. Было время, в этих краях каждая со-
бака меня знала. Вот так держал! А сейчас 
забыли...»

Русско-персидская граница считалась бес-
покойной. Полудикие разбойничьи шайки, не 
опасаясь сопротивления, совершали набеги на 
туркменские поселения на российской земле. 
Сжигая дома кочевников, они угоняли за кордон 
скот, забирали для продажи в гаремы молодых 
женщин и девушек. 

И все чаще на пути следования банд басма-
чей, готовивших очередной налет, вставали погра-
ничники во главе со своим рыжеусым командиром 
Поспеловым. Постоянно терпели убытки из-за 
«красного шайтана» и контрабандисты. Напрасно 
караванщики с дорогой мануфактурой, шелком, 
антиквариатом, специями, шкурами, оружием, 
лекарствами и наркотиками пытались соблю-
дать необходимые меры конспирации. У Михаила 
Дмитриевича была разветвленная агентурная 

сеть. Он поддерживал постоянную связь с мест-
ными жителями не только на российской, но и на 
сопредельной территориях. 

Поспелов отлично знал местность. Изучив 
психологию действий йомудов и курдов, он безо-
шибочно определял их обратный маршрут. На пути 
отступления бандитов пограничники вырастали 
будто из-под земли... 

Предписывалось громить врага в пределах 
семи верст от границы. Но пограничники нередко, 
преследуя шайки, оказывались за пределами этой 
зоны. Тем более что командир погранотряда счи-
тал, что бойцам нелишне знать, что и где находится 
на сопредельной стороне.

Молва о ловком и беспощадном начальнике 
Гермабского пограничного отряда, ротмистре 
Михаиле Поспелове, шла не только в округе, но 
и за кордоном. 

— Готовя очередной налет, главари курдских 
племен стремились избегать маршрутов, проходя-
щих через полосу охраны Гермабского погранич-
ного отряда. А когда молились, взывали к Аллаху, 
чтобы он покарал «шайтан-бояра Поспела, крас-
ного дьявола», кто стал виновником гибели многих 
курбаши, — рассказывает Евгений Попов. 

 «Аристарх, 
договорись с таможней»
«Не много ли товару взял? И все, поди, без 

пошлины», — говорит Верещагин в фильме 
Абдулле, кивая на нагруженный баркас.

— На морской границе пограничная стража 
была обязана осматривать все суда и рыбачьи 

лодки: как пристающие к берегу, так и отходя-
щие в море. И задерживать их в случае провоза 
контрабанды, — говорит Евгений Попов. — Также 
пограничники охраняли выброшенные бурей на 
мель или на берег суда и товары, которые они 
перевозили. 

На Пасху пограничники получали премии. 
Пасхальный фонд формировался за счет отчисле-
ния 50% от реализуемых контрабандных товаров, 
задержанных пограничниками.

— Дед на денежные вознаграждения, полу-
ченные за задержание контрабанды, традиционно 
покупал лучший туркменский или персидский 
ковер ручной работы. 

«Да гранаты у него не той системы», — 
говорит выброшенный из окна Верещагиным 
белогвардеец Семен.

Вскоре революционные события захлест-
нули и Туркмению. Воспользовавшись хаосом, 
басмачи стали все чаще нападать из-за кордона 
на приграничные русские и туркменские села.

— Тогда дед отправился в Ашхабад и, что 
называется, выбил у военного начальства не-
виданное по тем временам для пограничников 
оружие — бомбомет, — рассказывает Евгений 
Попов. — Это был прототип миномета, выпу-
щенная из него шарообразная бомба летела на 
200–300 метров. Один-то бомбомет достать было 
трудно, в соседних погранотрядах их вообще не 
было. А дед привез целых два. Он обладал даром 
убеждения. Отказать ему было сложно. 

С победой советской власти в Туркмениста-
не солдаты-пограничники, истосковавшиеся по 
земле, оставив винтовки, разъехались по домам. 
Изменив присяге, бежали почти все офицеры 
30-й Закаспийской бригады пограничной стражи. 
Казармы опустели. Ротмистр Михаил Поспелов 
остался верен своему долгу. 

«Была у меня таможня, были контра-
бандисты. Сейчас таможни нет — контра-
бандистов нет. В общем, у меня с Абдуллой 
мир. Мне все равно, что белые, что красные, 
что Абдулла, что ты», — говорит Верещагин 
Сухову. 

Михаила Поспелова звали к себе на службу 
эсеры, когда образовалось временное Закас-
пийское правительство. Он в ответ сыпал на них 
проклятия за то, что пригласили в Ашхабад ан-
глийские оккупационные войска. Он отказался 
бежать и в Персию, а также идти на службу к 
генералу Дутову. В конце концов, посчитав Пос-
пелова чудаком, на него махнули рукой. 

— Дед не раз повторял жене, дочерям и быв-
шим сослуживцам: «Я пограничник. Мое дело 
охранять границу. И отсюда я никуда не уйду», — 
говорит Евгений Попов. 

 «Совсем озверел Черный Абдулла! Ни 
своих, ни чужих не жалеет», — говорит в филь-
ме красный командир Рахимов Сухову.

Между тем граница осталась открытой. Пог-
раничные наряды перестали патрулировать пог-
раничные тропы и перевалы. Этим не преминули 
воспользоваться банды курбаши.

На случай набега басмачей Поспелов пре-
вратил свой дом в настоящую крепость. 

— Дед укрепил ставни и двери, распределил 
по комнатам оружие и боеприпасы, у дверей пос-
тавил бомбомет. На окна натянул противогранат-
ные сетки, — рассказывает Евгений Попов. — Еще 
раз проверил, как бабушка, Софья Григорьевна, 
стреляет из винтовки, револьвера и пулемета, а 
также метает гранаты. 

«Петруха! — обращается Верещагин к 
красноармейцу. 

— Я не п-пью… 
— Правильно! Я вот тоже сейчас это до-

пью и брошу… Пей!»
В период, когда Поспелов остался без лично-

го состава, не было уже ни таможни, ни державы, 
кругом бушевала гражданская война, он стал все 
чаще прибегать к самогонке. За державу-то было 
обидно! Примирить его с действительностью 
тогда мог только пузатый графин с первачом, 
который стоял в буфете. 

Но деятельная натура Михаила Поспело-
ва взяла вверх. Не в силах больше видеть, как 
бесчинствуют басмачи, он решил восстановить 
пограничную стражу из местных доброволь-
цев-туркмен. И вскоре на плацу Гермабского 
отряда уже учились владеть оружием джигиты 
из близлежащих аулов и сел. Поспелову помо-
гали несколько вахмистров, которые остались 
в погранотряде. 

«Опять ты мне эту икру поставила! Не 
могу я ее каждый день, проклятую, есть. Хоть 
бы хлеба достала…» — говорит Верещагин 
жене Настасье. 

— С хлебом в период гражданской войны на 
самом деле было туго, — рассказывает Евгений 
Попов. — Новую пограничную стражу надо было 
кормить, а запасы сохраненного провианта быс-
тро подходили к концу. Когда вахмистр доложил, 
что хлеба осталось только на три дня, дед снял со 
стен все девять своих ковров работы текинских 
и персидских мастериц, упаковал их в чувалы и 
отправился со своим вооруженным отрядом в 
персидский торговый центр, расположенный в 
полусотне верст от российской границы. Там он 
обменял ковры на пшеницу. Караван из верблюдов 
доставил в Гермаб мешки с тонной пшеницы. До 
нового урожая дед за свой счет кормил 50 солдат-
туркмен.

К февралю 1920 года закаспийская контр-
революция была разгромлена. Красноармей-
ский отряд, который выступил из Ашхабада в 
направлении Гермаба, начальник погранотряда 
Поспелов встречал колокольным звоном, как на 
Пасху. Казармы блестели чистотой, в пирамидках 
стояло смазанное оружие, на плацу дымилась 
походная кухня с борщом. 

У Поспелова была заготовлена приемо-
сдаточная ведомость, где было перечислено 
все имущество отряда, вплоть до последней 
подковы. Но передавать ее кому-то другому не 
пришлось. Михаил Дмитриевич стал начальником 
уже советского пограничного отряда.

 «Старый волк пустыни» 
«Сейчас, Федор Иванович, только подой-

дем поближе», — говорит Верещагин Сухову, 
расправившись с контрабандистами. Тот кри-
чит ему неистово:

— Верещагин! Уходи с баркаса! Не заводи 
машину! Взорвешься! Стой!»

В фильме начальник бывшей царской тамож-
ни Павел Артемьевич Верещагин погибает. 

У Михаила Поспелова оказалась более счас-
тливая судьба. Он был назначен начальником 1-го 
района 35-й погранбригады ВЧК, у него в под-
чинении был 213-й пограничный батальон и под 
присмотром вся советско-персидская граница. 
Поспелов принимал участие в разгроме банд бас-
мачей, в частности основных сил Энвер-паши и 
банды Ибрагим-бека. В 1923 году стал началь-
ником пограничной учебной школы в Ашхабаде. 
Получив повышение по службе, переехал с семьей 
в Ташкент. 

 «Хорошая жена, хороший дом — что еще 
надо человеку, чтобы встретить старость?!» — 
говорит Абдулла Верещагину. 

Эти слова как раз можно отнести к погранич-
нику Поспелову. До конца дней с Михаилом Дмит-
риевичем была рядом его жена Софья Григорьевна. 
Жили они в старой части Ташкента, в добротном 
трехэтажном доме №29 на улице Урицкого.

Сценаристы Валентин Ершов, Рустам Иб-
рагимбеков и режиссер Владимир Мотыль впол-
не могли бы снять продолжение фильма «Белое 
солнце пустыни», обратившись к дальнейшей 
биографии Михаила Поспелова. 

К бывалому пограничнику, хорошо знавшему 
местные нравы и обычаи, прекрасно ориенти-
ровавшемуся в бескрайних песках, обратились 
за помощью академики Александр Ферсман и 
Дмитрий Щербаков. Для возрождения промыш-
ленности, сельского хозяйства и обороны страны 
нужна была сера. Монополисты серы — сицилий-
ские промышленники, непомерно вздули цены. 
Академия наук СССР организовала экспедицию 
в Каракумы по поиску серы для ее промышленной 
разработки.

Во время преследования басмачей Поспелов 
не раз натыкался на озера с горячей сероводо-
родной лечебной водой. Ученые попросили его 
стать начальником каравана. 

Михаил Дмитриевич участвовал в двух экс-
педициях: в 1925 и 1926 годах. Ходил неизменно в 
туркменской папахе. Ученые называли его «старым 
волком пустыни». 

Похождения каравана, прежде чем они нашли 
в пустыне серу, — настоящий триллер. В Черных 
Песках, как называли местные жители Каракумы, 
в то время еще хозяйничали басмачи. Ученым 
довелось столкнуться с шайками Дурды-Мурды 
и Ахмед-бека. Тайными тропами они уходили от 
разбойничьих племен. Искали броды и конные 
переправы через реки Атрек, Сумбар и Мургаб. 
Попадали в песчаные бури, их настигали в пустыне 
смерчи… И нередко только большой авторитет 
Поспелова среди туркмен помогал экспедиции 
избежать потерь. 

По личной инициативе пограничник составил 
точные топографические карты Каракумов, нанеся 
на них караванные пути и верблюжьи тропы, отме-
тив аулы, колодцы и качество воды в них. 

— Мама рассказывала, что дед часто говорил: 
«Чем хуже, тем лучше!». Ему вообще интересно 
было жить, — рассказывает Евгений Попов. — Силы 
он был немереной. Подкову разогнуть, лом на шее 
завязать — это ему вообще было раз плюнуть. 
На праздники он любил из своего отдаленного 
поселения приезжать в Чарджоу или Ашхабад. 
Там в парках во время народных гуляний всегда 
стояли аттракционы, в том числе и силомеры. 
Дед, зная, насколько силен, любил разыгрывать 
целый спектакль. Ходил вокруг силомера, пока 
его хозяин не говорил: «Ну что, служивый, да-
вай покажи, сколько у тебя силенок». Дед честно 
предупреждал: «Я твой аттракцион сломаю!». Это 
вызывало обратную реакцию, хозяин заводился: 
«Давай, попробуй сломай. Получится — дам сто 
рублей». Вокруг них собиралась толпа, зеваки 
делали ставки. Дед поднатуживался и, конечно, 
ломал силомерную систему. Потом брал выигрыш 
и вел всю толпу поить в ближайший кабак. 

Мама часто вспоминала о том, как на Пасху, 
«приняв на грудь», дед выходил на улицу и с кри-
ками «Христос воскресе!» целовал всех встреч-
ных девок. Краем глаза успевая отмечать самых 
красивых и румяных. 

«Стал персональным 
пенсионером  
Узбекской ССР»
В войну, когда мужчин призывного возраста 

забрали на фронт, полковник погранвойск Миха-
ил Поспелов трудился в управлении пожарной 
охраны Узбекской ССР, был награжден медалью 
«За доблестный труд в Великой Отечественной 
войне 1941–1945 годов». 

— Меня потом не раз спрашивали: «А как Ми-
хаилу Дмитриевичу удалось избежать репрессий? 
Все-таки бывший белый офицер…» А дед всю жизнь 
занимался профессиональной деятельностью, 
границу охранял. Он не стремился к власти, не 
участвовал ни в каких заговорах или политических 
играх, — рассказывает Евгений Попов. — Жили 
они с бабушкой небогато. Под кроватью у него 
лежали противогазы. Он все это добро потихонечку 
продавал, покупал себе водочку.

Последний раз я видел деда в июле 1962 года. 
Я тогда учился в суворовском училище, мама за-
брала меня из лагерей, и мы поехали в Ташкент 
навестить деда с бабушкой. Дед тогда уже не вста-
вал, у него была саркома ноги. Злокачественная 
опухоль давала о себе знать. Он лежал, говорить 
уже ни с кем не хотел. Когда я к нему подходил, 
он показывал мне три пальца. Это был тради-
ционный жест, означавший три рубля. Именно 
столько стоила в магазине бутылка водки. Таким 
образом дед просил меня сбегать за «сорокаг-
радусной». Бабушка, видя это, из пальцев деда 
складывала фигу. 

— Как сложилась судьба его дочерей, 
Елены и Веры?

— Тетя Вера всю жизнь прожила рядом с 
бабушкой и дедушкой в Ташкенте. Она была мас-
тером спорта по пулевой стрельбе. У нее в шкафу 
хранилась винтовка ТОЗ-8, из которой можно 
было периодически стрельнуть из окна в воздух. 
По специальности она была архитектором. Мама 
вспоминала, как во время ташкентского земле-
трясения 1937 года она бросила своего 4-летнего 
сына Эдика и сломя голову бросилась к заводской 
трубе, которую только-только закончили возводить 
по ее проекту. Тетя Вера стояла под этой трубой 
и молилась, чтобы она не упала. А если бы упала, 
то раздавила бы ее… 

Мама моя, Елена Михайловна, работала 
в НКВД, в 4-м управлении погранвойск в Ташкенте 
старшим стенографистом. Там познакомилась с 
моим отцом, Леонидом Константиновичем По-
повым, который был начальником оперативного 
отдела. До войны у них родился мой старший 
брат Валерий. Отец попал на фронт, участвовал 
в боях под Москвой и на Кавказе. Чудом выжил. 
В 1943 году принял под свое начало погранотряд 
на Дальнем Востоке, где родились мы с братом 
Олегом. 

Там моя мама организовала движение. Жен-
щины погранотряда стали шить варежки для бой-
цов фронта. Отец съездил в Читу, достал восемь 
швейных машинок. В несколько смен, круглосуточ-
но, сменяя друг друга, они строчили на машинках. 
После войны, в период массовой демобилизации, 
в 40 лет мама освоила профессию водителя, полу-
чила права. Добилась, чтобы зарегистрировали в 
погранотряде водительские курсы. И за два года 
обучила водительскому делу всех солдат. 

— Михаил Поспелов никогда не хотел уе-
хать из Средней Азии в Россию? 

— В Средней Азии прошла почти вся его 
жизнь. Он хорошо знал как туркменский, так и 
узбекский языки. Много общался с местными 
жителями. Был уважаемым человеком. В 50-х 
годах ему был присвоен статус персонального 
пенсионера Узбекской ССР.

Когда в старой пограничной фуражке шел 
по улицам Ташкента, с ним все встречные с поч-
тением здоровались. До последних лет жизни он 
сохранил военную выправку. Умер дед 10 августа 
1962 года, когда ему было 78 лет. Картина «Белое 
солнце пустыни», ставшая культовой, вышла на 
экраны спустя 8 лет. 

У Верещагина в фильме на стенах в доме 
висят фотографии, где Павел Артемьевич запечат-
лен в форме офицера дореволюционных времен. 
На снимках он удивительным образом похож на 
бравого пограничника Михаила Поспелова.

— Каких-то документальных подтверждений, 
что дед стал прототипом Верещагина, нет. Но мама 
рассказывала, что к тете Вере в Ташкенте прихо-
дила группа кинематографистов. Она показывала 
им документы и фотографии. У нее хранилась 
жестяная коробка из-под дореволюционных вос-
точных сладостей, которая была доверху забита 
документами и снимками. 

Где могила именитого пограничника Михаила 
Дмитриевича Поспелова, не знает теперь никто. 

— Известно только, что он был похоронен на 
старом ташкентском христианском кладбище на 
улице Боткина, — говорит Евгений Попов. — Мне 
удалось списаться с местной жительницей Лилей. 
Она живет в том же доме, где была квартира у 
деда с бабушкой. Она написала, что хорошо их 
помнит. 

Энтузиасты, живущие в Ташкенте, сейчас 
пытаются найти могилу Михаила Поспелова. Та-
моженник Павел Верещагин из «Белого солнца 
пустыни», чей образ во многом списан с леген-
дарного пограничника, стал настоящим народным 
героем. Должна быть возможность поклониться и 
самому Михаилу Дмитриевичу Поспелову. 

 Светлана САМОДЕЛОВА.

СМИГРОМКОЕ ДЕЛО

БЕЛОЕ СОЛНЦЕ «КРАСНОГО ДЬЯВОЛА»

Памятник таможеннику Павлу Верещагину, легендарному герою 
фильма «Белое солнце пустыни», стоит в штаб-квартире Федеральной 
таможенной службы в столичных Филях, в аэропорту — у здания 
Домодедовской таможни, около здания Курганской, Луганской, 
Амвросиевской таможни… Таможенный катер, названный именем Павла 
Верещагина, несет службу на Дальнем Востоке. Колоритный киногерой, 
которого великолепно сыграл Павел Луспекаев, стал символом чести и 
неподкупности, а его фраза «я мзды не беру, мне за державу обидно» — 
крылатой.  Но мало кто знает, что у Верещагина был реальный 
прототип — командир Гермабского погранотряда Михаил Дмитриевич 
Поспелов, человек недюжинной силы, которого контрабандисты за 
огненно-рыжие усы называли «красный шайтан». И судьба у него 
сложилась не менее драматично, чем у его кинодвойника. 
Накануне Дня таможенника, который отмечается 25 октября, спецкор 
«МК» встретилась с внуком Михаила Поспелова Евгением Поповым, 
который рассказал о своем знаменитом деде. 

БАЛТАШУ 
ТУРСУМБАЕВУ — 70!

70 лет ис-
полняется в этот 
понедельник 
Балташу Тур-
сумбаеву — вид-
ному казахстан-
скому политику, 
общественному 
деятелю и боль-
ш о м у д ру г у 
России.

Председа-
тель Северо-
Казахстанского 
облисполкома, 
председатель 
Госагропрома 
Казахстана, 
первый вице-
премьер, ми-
нистр сельско-
го хозяйства, 
губернатор 

Кустанайской области, секретарь Совета бе-
зопасности, посол по особым поручениям, 
посол в Турции, вице-премьер по оператив-
ным вопросам — политических достижений 
Балташа Турсумбаева хватило бы сразу на 
несколько блистательных карьер. Но главное 
в Балташе Турсумбаеве — это, конечно, не за-
нимаемые им в прошлом высокие должности. 
Главное — то, что, и находясь на вершинах 
власти, и пребывая в статусе политического 
отставника, он был и остается Человеком с 
большой буквы — мудрым, чутким, открытым 
и всеми уважаемым.

С юбилеем вас, Балташ Молдабаевич! 
Так держать! 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Виталий Игнатенко: 
«Главная проблема — это 
кадры»
На днях в Париже прошел XVIII Все-
мирный конгресс русской прессы, 
в работе которого приняли участие 
представители нескольких сотен 
средств массовой информации со 
всего мира. О том, какие проблемы 
обсуждались на этом форуме, «МК» 
рассказал президент Всемирной ас-
социации русской прессы Виталий 
ИГНАТЕНКО.

— Почему именно французская столи-
ца стала местом проведения конгресса?

— Мы приняли приглашение со сторо-
ны штаб-квартиры ЮНЕСКО. Нам оказали 
огромное гостеприимство, очень бережно 

относились к обсуждавшимся темам. У нас 
на пленарном заседании выступил первый 
заместитель директора ЮНЕСКО, и он гово-
рил о значении русского языка и прессы на 
русском языке. Мы проводили рабочее засе-
дание в штаб-квартире ЮНЕСКО, а открытие 
состоялось в только что открытом Комплексе 
русской духовной культуры. Для нас это была 
большая честь.

— Наверное, это здание произвело 
немалое впечатление?

— Да, конечно. Если этот центр русской 
культуры в центре Парижа станут в будущем 
использовать для проведения научных, духов-
ных, культурных мероприятий, это будет очень 
хорошо. И место там хорошее, намоленное. 
Мне кажется, что такой кусочек России на 
берегу Сены — это прекрасно.

— Насколько представительным был 
форум в этом году?

— Он был самым представительным: 62 

страны (но мы считали 63 страны, поскольку 
представитель Новой Зеландии перепутал и 
прилетел на месяц раньше, так что попросил 
тоже считать его заочным участником) и около 
500 средств массовой информации — от ин-
тернет-порталов до больших телевизионных 
компаний. Состоялся профессиональный, со-
держательный и, я бы сказал, острый разговор. 
Мы наметили на будущее плодотворные планы. 
Важно, что эта организация очень живая и вос-
требованная. Если одни газеты закрываются, 
на их месте возникают новые — это живая, 
нужная история. Множество людей — читате-
лей, слушателей, зрителей — не представляют 
своей жизни за рубежом без русской прессы. 
Отрадно, что даже в нынешние, очень тяжелые 
времена, когда мы являемся свидетелями и 
участниками информационных боев, когда не 
очень уютно во многих странах себя чувству-
ют журналисты, рассказывающие о России, 
ее политике, русская пресса оказалась на 
высоте. Мы считаем, что это мужественные 
и принципиальные люди, очень преданные 
своей Родине.

— Наверняка на конгрессе обсуж-
дались проблемы, стоящие перед СМИ. 
Понятно, что в каждой стране, в каждом 
случае проблемы свои, но есть ведь и об-
щие, характерные для всех русскоязычных 
масс-медиа?

— Главная проблема — это кадры, их подго-
товка и переподготовка, оснащение новых жур-
налистов информацией о точке зрения России. 
Они должны чаще бывать в нашей стране, видеть 
живую российскую жизнь. Мы должны чаще их 
приглашать, знакомить с лучшими примерами 
журналистики в Москве, других городах. Все 
это, конечно, делается, но надо делать больше. 
Есть вопросы с материальным обеспечением 
этой программы. Но она крайне необходима, 
потому что за русскую прессу за рубежом идет 
большая борьба. И наши партнеры из других 
стран не жалеют никаких денег, чтобы русско-
язычная пресса работала против России…

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Поспелов с женой Софьей 
Григорьевной, дочерью 
генерал-майора Генерального 
штаба России Покровского. 

До самой смерти Михаил Поспелов 
не расставался с военной формой и 
пограничной фуражкой. 

С дочкой Леной. 

Гермабский погранотряд и его 
командир — Михаил Дмитриевич 
Поспелов (в центре). 

ЮБИЛЕЙ

«МК» выяснил, кто был 
прототипом знаменитого 
таможенника Верещагина

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

НЯНЮ-УБИЙЦУ 
ПОДЛЕЧИЛИ К СУДУ 
c 1-й стр.

Конвой сопроводил няню-голо-
ворезку в клетку. Бобокулова 
была одета в синюю куртку и ма-
линовую юбку, волосы собрала 

в хвост. Подсудимая с интересом наблюдала 
за публикой и явно отдавала себе отчет в про-
исходящем. По словам ее представителя, в 
целом женщина чувствует себя довольно хо-
рошо, лечение пошло ей на пользу. Переводчик 
с таджикского заявила журналистам, что няня 
понимает, что ее судят. 

В начале слушания Бобокулова четко и 
ясно отвечала суду на вопросы. Она заявила, 
что замужем и воспитывает троих сыновей.   

Меж д у т е м пр о к у р ор з ачи т а л а 

обвинительное заключение, напомнив цепочку 
событий того ужасного дня. 29 февраля 2016 
года Бобокулова, ухаживающая за ребенком-
инвалидом и проживающая с семьей на улице 
Народного Ополчения, задушила малышку, 
затем обезглавила ее кухонным ножом и по-
дожгла квартиру. После этого няня пошла к 
ближайшей станции метро «Октябрьское поле» 
с отрубленной головой девочки, которая лежа-
ла у нее в сумке, и выкрикивала угрозы в адрес 
прохожих, обещала совершить самоподрыв. 
Но вскоре ее задержали полицейские. Как 
заявила гособвинитель, подсудимая своими 
действиями также причинила материальный 
ущерб потерпевшим на общую сумму 6,5 млн 
рублей.

«Бобокулова перевернула лампаду, из-за 
чего произошел пожар в квартире. В результате 
ее действий было уничтожено имущество по-
терпевших на общую сумму 5 млн рублей. Кро-
ме того, Бобокулова нанесла ущерб на общую 
сумму 1,5 млн рублей владелице квартиры, 
которая сдавала жилище родителям погибшей 
девочки», — отметила прокурор.

— Подсудимая, вам понятно, в чем вас 
обвиняют? — спросила судья.

— Да, понятно, — ответила на своем род-
ном языке Бобокулова. 

Напомним, 39-летняя Бобокулова обвиня-
ется по нескольким статьям УК РФ: «Убийство 
малолетнего», «Умышленное уничтожение чу-
жого имущества путем поджога», «Заведомо 
ложное сообщение о взрыве». Во время следс-
твия врачи признали Бобокулову невменяе-
мой. Она более 10 лет страдает психическим 
расстройством. В суд дело передали с поста-
новлением о применении к обвиняемой прину-
дительных мер медицинского характера. 

После оглашения обвинительного заклю-
чения Фемида приступила к допросу потерпев-
ших. По их просьбе слушание закрыли от обще-
ственности и журналистов попросили покинуть 
зал. Однако в дальнейшем разбирательство 
будет проходить в открытом режиме. 

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

«ЗА РУССКУЮ ПРЕССУ ЗА РУБЕЖОМ ИДЕТ БОРЬБА»
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ТРИБУНА6

ГОРОД ЗА БУГРОМ

Демократия — наихудшая форма правления,
если не считать всех остальных.

Из речи Уинстона Черчилля в Палате общин
английского парламента (11 ноября 1947 г.).

Принято считать, что гражданское 
общество является фундаментом 
общественного устройства 
демократического государства. 
Чем более развито гражданское 
общество, тем больше оснований 
для демократических форм 
управления. И наоборот. 
Установление гармоничного 
баланса между государством 
и обществом — это вопрос 
сложнейший и жизненно важный 
для страны в целом, он заставляет 
нас обратиться к понятию 
общественного договора.

В существующей системе координат это 
общественный договор, то есть договор между 
государством и гражданским обществом, но 
предлагаемый договор не виртуальный, а вполне 
реальный, устраивающий обе стороны, взаи-
мообязывающий, основанный на равных правах. 
При этом под гражданским обществом мы по-
нимаем сообщество независимых субъектов 
(граждан) внутри государства, вырабатывающих 
моральные и материальные ценности в интересах 
самого сообщества и государства.

К сожалению, сегодняшняя российская Кон-
ституция, хотя и является документом прямого 
действия, не обеспечивает реального, адекват-
ного сотрудничества государства и общества. 
Известно, что в 1992 г. в проекте Конституции, 
разработанном Конституционной комиссией, 
предлагался раздел, посвященный гражданско-
му обществу, в котором планировалась попытка 
урегулировать сложные взаимосвязи между 
государством и гражданским обществом, вы-
ведя их на уровень паритетных отношений. 
Но в принятом в 1993 г. ельцинском варианте 
Конституционного совещания такой раздел в 
Основном законе страны не был выделен, хотя 
современные модели конституций в мире не 
ограничиваются регулированием устройства 
государства и свобод граждан. О гражданском 
обществе говорится в конституциях Испании, 
Португалии, Греции, Бразилии, Мексики. Есть 
такой раздел и в конституциях некоторых субъ-
ектов Российской Федерации, и в Конституции 
США 1776 г.

Итак, этого не произошло, потому что обще-
ство не понимало необходимости урегулирования 
сложной взаимосвязи между ним и государством, 
а государство не было готово к встречным дви-
жениям. Сегодня, похоже, ситуация изменилась. 
Это видно из событий на Болотной площади и на 
проспекте Сахарова, создания других устойчи-
вых гражданских сообществ, с другой стороны, 
проявления плюрализма в форме разрешенного 
разнообразия политических партий и, скажем, 
возврата выборности глав регионов. Представ-
ляется, что такие процессы идут не только в 
России.

Стоит попробовать, как говорится в извест-
ном мультфильме, «...жить дружно!». Если сле-
довать этой сакраментальной формуле, то, как 
предполагает автор, можно устранить ряд наи-
более острых противоречий между обществом 
и государством, возникших за последние два 
десятилетия. Эти противоречия, выразившиеся 
хотя бы в явной диспропорции между доходами 
1,5–2% и остального населения России, того и 
гляди, могут в клочья разнести конструкцию, 
созданную для управления государством и обще-
ством, из-за возникшего напряжения. И тогда 
мало никому не покажется.

Рассуждая о демократии как тренде раз-
вития государства, мы не можем не вспомнить 
слова У.Черчилля, приведенные в эпиграфе. 

Сэр Уинстон Черчилль, как несомненный знаток 
принципов демократии и их реализации, на наш 
взгляд, охарактеризовал сущность демократи-
ческого устройства государства. И в самом деле 
— режим демократии обеспечивает проведение 
свободных выборов, сопровождаемых всем тем 
привычным набором слов, которыми сотрясают 
воздух сегодняшние приверженцы демократии. 
Попробуем в этом разобраться.

Что предшествует во всем мире известным 
механизмам демократического управления? 
Прежде чем дело дойдет до всеобщих, прямых 
и тайных выборов (апофеоза демократическо-
го управления), политические партии иногда в 
острой схватке, а иногда и в вялотекущей борьбе 
стараются обеспечить своим представителям 
(спонсорам, лоббистам) экономический режим 
наибольшего благоприятствования в предстоя-
щей политической конструкции, которая будет 
действовать после выборов.

Мы ведь не забыли, что политика — это кон-
центрированное выражение экономики. Давайте 
из этого и будем исходить.

Итак, путем выборов мы получаем некую 
общность единомышленников, которым элек-
торат (избиратели) доверили на некоторое 
время управление государством в целом и их 
социальной жизнью в частности. Таким образом 
обеспечив тем самым лоббистам-инвесторам 
возможность реализовывать свои интересы на 
известный период. Реализуя обеспечение этих 
интересов путем издания тех или иных норма-
тивных актов (законов).

Вершиной демократии считается прямое 
и всеобщее избирательное право, символизи-
рующее волеизъявление народа, что на самом 
деле, как мы только что убедились, не совсем 
так. Кстати, подавляющее большинство избира-
телей голосует за тех, кто им больше нравится: 
рост, внешность, голос, уверенное поведение, 
пред- и послевыборные лозунги, которые ни-
когда не выполняются, но положения которых 
звучат заманчиво (типа: землю — крестьянам, 
фабрики — рабочим). Так было всегда и во всем 
мире. И эти самые избиратели тянутся гуськом 
за крысоловом с дудочкой, в чем трудно самому 
себе признаваться.

Нельзя не согласиться с Ю.Л.Латыниной, 
утверждающей, что достижение современной 
демократии — всеобщее избирательное право — 
совсем не вершина человеческой изобретатель-
ности в этой области. И в самом деле, Гитлер и 
ряд других фигур пришли к власти именно таким 
путем, впоследствии прикрываясь конфетны-
ми конституциями, как, например, Конституция 
СССР 1936 г. и т.п.

Теперь обратимся к парламенту, т.е. к органу 
законодательной власти в демократическом 
государстве. Что произошло в России в 1993 г. 
при столкновении интересов парламентаризма 
и президентской власти, хорошо известно. Пар-
ламент почил в бозе. Сегодняшний парламент, 
характеристики которого известны, с одной сто-
роны, «не место для дискуссий», с другой — место 
для совсем другого. И это понимают все. Вот 
тебе, бабушка, и Юрьев день. И все благодаря 
прямым всенародным выборам — свободному 
волеизъявлению граждан.

Представляется очевидным и логичным, 
что голосовать должны люди образованные и 
сознательные, имеющие по крайней мере общее 

представление о путях и перспективах развития 
страны на ближайшее время. Сегодня далеко 
не каждый «гражданин», во-первых, хочет, а во-
вторых, может принимать подобные решения.

Так почему же не разработать «фильтр». 
Это может быть, например, возрастной ценз, 
ну никак не 18 лет, скажем, 23 года. Или граж-
данин удовлетворится денежной компенсаци-
ей за добровольный отказ от голосования (по 
Ю.Л.Латыниной). Что существенно расширяет 
гражданские права в России, то есть человеку 
предоставляется выбор: реализовывать или нет 
свое активное избирательное право.

Надо сказать, что именно при выборах в 
Верховный совет СССР существовали квоты по 
количеству кандидатов на: ученых, женщин, тока-
рей, спортсменов, певцов, режиссеров и т.п.

Сегодня квоты нет, но многообразие про-
фессий и специальностей депутатов отражает 
весь спектр российского общества. Практически 
есть все, кроме настоящих специалистов в об-
ласти государственного управления — юристов 
и экономистов, а не режиссеров, спортсменов и 
т.п. И пусть мне кто-нибудь докажет обратное.

Конечно, как в стихотворении Евгения Евту-
шенко: «Ученый, сверстник Галилея, был Галилея 
не глупее. Он знал, что вертится Земля, но у него 
была семья»... Полагаю, что коллеги не глупее 
меня и понимают не хуже, что творится в стране 
на самом деле.

Итак, что же это такое, предложенное ранее 
понятие негосударственного учредительного 
сообщества? Фактически, политически, да и 
юридически это мегапарламент, куда войдут 
десятки, а может быть, сотни тысяч человек, 
представляющие гражданское общество, состоя-
щие из высокообразованных и профессионально 
подготовленных людей, способных задавать для 
парламента и, соответственно, исполнительной 
власти те направления деятельности, которые 
обеспечат разработку и обоснование путей раз-
вития демократического правового государства 
и общества, экономики, социально-культурной 
сферы и повышения благосостояния и сбере-
жения нации.

Одновременно мегапарламент должен зани-
маться контролем за принятием высококвалифи-
цированных решений законодательной властью 
и за их неукоснительным выполнением испол-
нительной властью, имея при этом полномочия 

принуждения органов государственной власти 
к правовому поведению. Конечно, мы не застра-
хованы от того, что в мегапарламент попадут 
профессиональные говоруны и продажные 
ставленники лоббистских группировок. В Рос-
сии мы знаем, о каких типажах идет речь. Но 
вероятность того, что такие персонажи смогут 
серьезно влиять на принятие решений, мала, с 
учетом тщательного отбора и достаточно боль-
шого количества людей в этом учредительном 
сообществе. Конечно, трудно предположить, 
что те, кто у власти, захотят добровольно рас-
статься со своими полномочиями и попасть под 
контроль народа.

Хотя около восьми столетий тому назад, 
при создании первых парламентов, вопрос о 
реальности создания такого органа тоже был на 
повестке дня. В системе тех исторических коор-
динат необходимость создания парламента была 
вызвана угрозой потери власти монархом в связи 
с возрастанием могущества феодалов, и сегодня 
помимо других причин существует также угроза 
потери власти, которой противостоит необходи-
мость достижения согласия между государством 
и гражданским обществом. В противном случае 
сегодняшние властные структуры могут утратить 
свое положение отнюдь не мирным путем. Этот 
вопрос особенно остро, на мой взгляд, стоит 
именно в России. 

Создать такую структуру представилось 
возможным только сегодня, когда появился Ин-
тернет как средство широчайшего массового 
свободного общения для участия в голосовании 
огромного количества людей в сжатые сроки. 
Судя по всему, для этого необходимо использо-
вать информационно-телекоммуникационные си-
стемы, объединенные в ситуационном центре.

Если вчера было теоретически и практически 
невозможно получить механизм конструирования 
власти, состоящий из нескольких десятков тысяч 
или даже сотен тысяч голосующих представи-
телей, то сегодня Интернет предоставляет нам 
неограниченные возможности (если государство 
мешать не будет) для широчайшего предста-
вительства, то есть для более высокого уровня 
развития демократии.

Развитие науки об информации вполне по-
зволяет нам учитывать «парадокс Нейсбитта», 
согласно которому «чем выше уровень глобализа-
ции экономики (и не только экономики. — Прим. 
авт.), тем сильнее ее мельчайшие участники».

По сути, предлагается иной уровень разви-
тия демократии, а не сегодняшней, иллюзорной, 
о чем говорилось выше. На этом уровне удастся 
избавиться от части недостатков, которые, как 
нам представляется, подразумевал У.Черчилль. 
Ведь демократия — это не застывшая форма, а 
процесс. Демократия должна развиваться, иначе 
она будет стагнировать и загнивать.

Между тем в 1997–1998 гг. со стороны го-
сударства в России были предприняты шаги по 
созданию комиссии по разработке программы 
государственного строительства в Российской 
Федерации, участие в работе которой принимал 
и автор этих строк. Было бы здорово, если бы 
государство согласилось, осуществляя шаги на-
встречу сегодняшним интересам гражданского 
общества, проявить инициативу по формирова-
нию подобной комиссии и, главное, привлечению 
в ее состав подготовленных специалистов. И эта 
инициатива должна реализовываться именно в 
разрешительной форме, обеспечивающей само-
стоятельную работу граждан без привычного дик-
тата, в целях конструктивного сотрудничества.

Общественный договор может стать иско-
мой национальной идеей России, объединяющей 
государство и общество и способствующей раз-
витию демократии в ее лучших проявлениях. Это, 
по сути, ступень развития института настоящей 
демократии. Очень хотелось бы, чтобы предло-
женная модель была использована в России.

Всякая власть, как известно, построена по 
принципу пирамиды: сверху вниз. Главный орган 
управления государства на вершине пирамиды, 
а все что ниже — исполнительные органы.

Именно в случае перевернутой пирамиды, ког-
да главный орган управления находится внизу, под 
жестким общественным контролем, мы получим 
систему прямого народовластия. Наука о праве и 
государстве, наука о конституции убеждает нас в 
том, что источником и носителем власти является 
народ, населяющий территорию государства, но в 
условиях сегодняшнего государственного управ-
ления — это иллюзия, а зачастую прямой обман. 
Мы только что показали, каким образом формиру-
ются иллюзорные представления о том, что власть 
принадлежит народу, в условиях сегодняшней 
демократии. Уже во времена Древней Руси, когда 
выборы руководителя (князя) осуществлялись на 
сходах, в толпе народа находились специальные 
люди, агитировавшие за ту или иную кандидатуру, 
интересы которой они представляли.

Из Библии известно, имею в виду Новый 
Завет (Евангелие), что своеобразная форма де-
мократии, позволявшая народу самому выбрать 
участь того или иного подсудимого, уже тогда 
являлась иллюзией.

«На всякий же праздник отпускал он им одно-
го узника, о котором просили. Тогда был в узах 
некто по имени Варавва со своими сообщниками, 
которые во время мятежа сделали убийство. И 
народ начал кричать и просить Пилата о том, ЧТО 
он всегда делал для них. Он сказал им в ответ: 
«Хотите ли, отпущу вам Царя Иудейского?» Ибо 
знал, что первосвященники предали его из за-
висти. Но первосвященники возбудили народ 
просить, чтобы отпустил им лучше Варавву» 
(Евангелие от Марка. Гл. 15. Стих 6–11).

И еще. «На праздник же Пасхи правитель 
имел обычай отпускать народу одного узника, 
которого хотели. Был тогда у них известный узник, 
называемый Варавва; итак, когда собрались 
они, сказал им Пилат: кого хотите, чтобы я от-
пустил вам: Варавву или Иисуса, называемого 
Христом?»...

«Но первосвященники и старейшины возбу-
дили народ просить Варавву, а Иисуса погубить» 

(Евангелие от Матфея. Гл. 27. Стих 15–17, 20).
Чем закончилась эта история, знают практи-

чески все. Вот вам яркий пример «демократиче-
ского» решения столь важного вопроса.

Автор не против оказаться в ряду таких ве-
ликих утопистов, как Томмазо Кампанелла, Томас 
Мор, Сен-Симон, Шарль Фурье и Роберт Оуэн. 
Но, конечно, понимает, что ему до них далеко. И 
все же хочется сказать, что формы управления, 
которыми пользовалось человечество с момента 
появления государства, не стояли на месте, а пе-
риодически менялись: от вождей к монархам, от 
абсолютных монархий к конституционным и про-
свещенным монархиям. Появлялись республики, 
то бишь демократические формы управления, 
которые сменялись монархиями, и обратно. Как 
представляется, все это происходило по некоей 
синусоиде и зачастую возвращалось на круги 
своя. Единственное, в чем, как мне кажется, 
можно быть уверенным, что шаг этой синусоиды 
(спирали) становится все короче. Данный факт 
указывает на приближение некоего события… 
Если можно так сказать, время (историческое 
время) как бы уплотняется.

Некоторые формы, казавшиеся архаичными 
(например монархии), сохранились по сей день 
и успешно используются в некоторых странах, 
что не мешает им в то же время сохранять черты 
демократии, то есть конвергенция в политике, на 
мой взгляд, полезна — и отказываться от нее ни 
в коем случае не следует.

И еще раз — общественный договор яв-
ляется, по сути, шансом для России на духов-
ное и политическое возрождение и обретение 
единства в XXI веке. Автор отдает себе отчет 
в том, что предлагает перевернуть пирамиду 
управления. Традиционно системы управления 
понимаются как пирамидальные со средоточе-
нием властных полномочий на вершине, вместе с 
тем, только перевернув эту пирамиду, возможно 
прийти к подлинному народовластию. Не меняя 
кардинально существующей системы, этого 
сделать никак нельзя. В том числе и в первую 
очередь речь идет о том, кто и как будет следить 
за исполнением договора между государством 
и гражданским обществом и призывать к от-
ветственности нарушителя. Такой механизм 
существует, и создан он был тысячелетия тому 
назад. Это суд.

На стороне государства — армия, полиция и 
другие методы принуждения. На стороне граж-
данского общества таких механизмов нет. Таким 
образом, государству ничего не стоит сколь угод-
но много нарушать условия договора совершенно 
безнаказанно. Поэтому только решение суда 
может уравновесить права и обязанности сторон 
в договоре. Но говорить о том, что это в состоянии 
сделать сегодняшний суд, и не только в России, 
несерьезно. Такой суд должен быть избран таким 
же путем, как и учредительное сообщество, для 
того чтобы быть абсолютно независимым, авто-
ритетным и уважаемым, неподотчетным ни той, 
ни другой стороне. Механизмы такого избрания 
еще предстоит разработать. А другого пути, на 
мой взгляд, просто нет.

Александр ЛАГУТКИН,
доктор юридических наук, действительный член РАЕН, член президиума РАЕН 

ВЕЛИКАЯ ИЛЛЮЗИЯ ДЕМОКРАТИИ
Как договориться государству с гражданским обществом

c 1-й стр.
После резонанса, вызванного 

историей о восьмиэтажке на Но-
вопесчаной, горожане рассказа-
ли, как под слоями краски скры-

ваются здания на той же Новопесчаной, на 
улицах Альенде, Куусинена, Ленинградском 
шоссе, в Чапаевском переулке… Дом в Чапа-
евском переулке «отремонтировали» еще летом. 
Да так, что закрасили декоративную плитку 
песчаного цвета почти белым.

— Наши сталинские дома стояли с 1948 
года, больше 60 лет их никто не трогал, — рас-
сказывает местный житель Игорь Черский. — 
Весной этого года начался капремонт. Жильцы 
дома №4 по 2-й Песчаной улице возмутились и 
не дали испортить свой дом. Это к лучшему, но 
здание при этом вообще ничем не обработали, 
хотя должны были. В моем доме в белый цвет по-
красили даже перила, а дверные звонки зачем-
то выкрасили в красный. Видимо, чтобы краска 
не пропадала зря. А вот дому 18/1 не повезло 
совсем. Рабочие успели закрасить полдома, да 
еще и криво, и разным цветом. Может, краска 
кончилась, может, бригада уволилась… В итоге 
говорили, что строителей обяжут отмыть зда-
ние. Но пока дом стоит в таком виде, и как его 
будут очищать зимой — непонятно.

Больше всего, на наш взгляд, досталось 
«сталинке» на Беговой: ее перекрашивали ми-
нимум три раза.

«Кажется, я знаю, куда пошла краска, остав-
шаяся от недокрашенного дома на Соколе, 
— написал в социальной сети пользователь с 
ником Че Бурашко. — Ей сегодня начали зафи-
гачивать боковую стенку сталинки на Беговой. 
Не пропадать же добру… Красят по плитке. 
Первый раз».

Как и в случае с Новопесчаной, дом на 
Беговой, 11, — классический представитель 
сталинской архитектуры, с эркерами и изящ-
ным резным карнизом. Отделан он был желтой 
плиткой. Однако в отличие дома на Соколе здесь 
строители не определились с цветом. Из эсте-
тических соображений, видимо. 

Сначала здание начали красить в «мерзкий 
оранжевый цвет» (цитата местной жительницы 
из социальной сети). 

«Часть жителей дома побежали к домкому 
с вопросами и возмущениями, он поговорил с 
исполнителями работ — теперь дом перекраши-
вают в более светлый бежевый цвет, оранжевую 
полосу закрасили», — пишет в Сети жительница 
дома Екатерина Вески.

Во время ремонта дом стоял буквально 
полосатым, а «светлый бежевый» на деле ока-
зался желтым.

— Некрашеная плитка или камень и были 
желтоватого цвета, — сообщила «МК» москвичка 
Мария Тищенко. — Дом начали закрашивать 
вдоль и поперек уже недели три как. Сначала 
замазали якобы все щели, причем фрагментов 
отсутствующей плитки как не было, так и нет. 
А теперь по белому красят в желтый. Я живу 
рядом, хожу и езжу мимо каждый день. Очень 
жалко дом... 

Покраска фасадов этих домов, о чем свиде-
тельствует информационный щит, происходит 
в рамках капитального ремонта дома. Мы уже 
рассказывали о том, кто и как должен выбирать 
цвет фасада дома, — этим занимается про-
ектная организация.

— Существует так называемая московская 
палитра, типовые колористические решения для 

фасадов зданий, — объясняла «МК» директор 
общественной организации Вера Москвина. 
— При этом проектировщик не может выбрать 
оттуда цвет на свой вкус. Есть специальные 
колористические решения для каждой серии 
многоквартирных домов, в соответствии с ко-
торыми и составляется проект.

(Сотрудники проектной организации, выби-
равшие цвет фасада, не стали комментировать 
«МК» сложившуюся ситуацию.)

Далее проект согласовывается с Фондом 
капремонта, Москомархитектурой и жильцами 
дома. Последние могут согласиться с цветом, 
как это случилось на Беговой, или быть вообще 

не в курсе, как москвичи с Новопесчаной.
— Чаще в самом доме нет совета из жиль-

цов, который бы утверждал или, наоборот, не 
утверждал проекты и работы, — продолжает 
Вера Москвина. — Но когда жильцы сами не 
заботятся о своем доме, кто же за них подумает 
о цвете фасада или состоянии крыши?..

В пресс-службе Комитета по архитектуре 
«МК» ответили, что заявки на оформление ко-
лористического паспорта для дома на Беговой, 
11, не поступало.

— В связи с этим колористический паспорт 
Москомархитектура не выдавала, — сообщили в 
ведомстве. — Напомним, что проект колористи-
ческого решения может быть разработан любой 
проектной организацией, выбранной собствен-
ником (заказчиком). Однако вне зависимости от 
форм собственности здания колористическое 
решение фасадов должно формироваться в 
соответствии с определенными требованиями. 
Так, «категорически не допускается частичная 
или полная окраска фасадов объекта, выпол-
ненных из натурального камня, в случае если 
существующий отделочный материал является 
характерным для периода постройки указан-
ного объекта».

В своем ответе Москомархитектура про-
цитировала постановление правительства Мо-
сквы от 28 марта 2012 года. Согласно ему цвет 
фасада дома определяется колористическим 
паспортом, и менять этот цвет без паспорта 
нельзя.

Однако возмущение москвичей вызвано 
не только желанием сохранить историческую 
цветовую гамму. Реставратор Александр Дани-
лин объяснил, что красить натуральный камень 
нужно составом, который позволит покрытию 
«дышать» и будет пропускать кислород. Это 

нужно, чтобы влага в толще стены могла высо-
хнуть, иначе камень может разрушиться. 

— Но, увы, часто применяют ту краску, ко-
торая просто есть в наличии, — говорит экс-
перт, — хотя если фасад первоначально был 
выполнен в натуральном камне, то его должны 
были просто обработать составом, отталки-
вающим воду.

К тому же, как пишут местные жители, бук-
вально через два месяца краска облупливается, 
а желтый прекращается в грязно-желтый. Так что 
первоначальная «красота» отремонтированного 
дома обманчива. 

Можно предположить, что реставраторам из 
Москомархитектуры известно, какая участь ждет 
покрашенные дома. Но в пресс-службе нам уточ-
нили, что у ведомства «нет контрольных функ-
ций, услуга по оформлению колористического 
паспорта носит заявительный характер». Иначе 
говоря, в комитете готовы выдавать паспорта, 
а пресекать массовую порчу исторического на-
следия под собственным носом — не готовы.

— Мне кажется, что Москомархитектура 
немного лукавит, — заявил «МК» активист дви-
жения «Архнадзор» Андрей Новичков. — Все 
департаменты имеют контрольные функции 
и обязаны понуждать кого-либо в рамках от-
ветственности к исполнению закона либо к 
исправлению ситуации в рамках закона. Если 
фасад здания перекрашен без согласования с 
Москомархитектурой или даже без должного 
уведомления, то комитет уполномочен выдать 
предписание на исправление ситуации. Это его 
прямая функция, так как нарушена процедура, 
согласование которой возложено на них.

Неужели для соблюдения законодательства 
москвичам придется каждый раз привлекать 
внимание СМИ? Ведь схема получается простой: 
проектная компания выбирает понравившийся 
цвет, жильцы либо не знают, либо не хотят об 
этом знать, дом спокойно перекрашивается…

Мы не беремся говорить о том, сколько в 
Москве зданий, облицованных натуральным 
камнем. Но предполагаем, что больше сотни. 
Неужели для спасения каждого из них придется 
звать на помощь газеты и телевидение? 

Фонд капитального ремонта решил пробле-
му с незаконным окрашиваем своим способом. 
На запрос «МК» о целесообразности и закон-
ности изменения цвета дома на Новопесчаной 
в ведомстве, уже после гневной волны в СМИ 
и очистки здания, ответили: «Инженер техни-
ческого надзора, контролирующий подрядную 
организацию на объекте, уволен за ненадлежа-
щее исполнение должностных обязанностей». 
Надеемся, что уволили сотрудника, допустив-
шего ошибку, а не просто козла отпущения. Но 
продолжающиеся работы по другим адресам 
наводят на мысль, что букве закона следовать 
никто так и не собирается. 

Тем временем радоваться победе рано 
даже тем москвичам, которым удалось отстоять 
свое жилище. Вот что пишут жильцы красивей-
шего дома 4 по 2-й Песчаной улице: 

«На проведение работ по отмывке ФКР не 
выделил денег, и неизвестно, выделит ли во-
обще. Пока эти работы оплачивает подрядчик 
из своего кармана, что само по себе является 
чудом. Но ведь еще нужно закупить защитную 
пропитку и снова пройтись по всем фасадам — 
это высотные работы, они тоже стоят денег. Что 
со всем этим будет дальше, неизвестно».

Любовь КУЛЯБКО.

...ВГОНЯЮТ 
В КРАСКУ 

Представляется очевидным 
и логичным, что голосовать 
должны люди образованные 
и сознательные, имеющие 
по крайней мере общее 
представление о путях 
и перспективах развития страны 
на ближайшее время. Сегодня 
далеко не каждый «гражданин», 
во-первых, хочет, а во-вторых, 
может принимать подобные 
решения.

Конечно, мы не застрахованы 
от того, что в мегапарламент 
попадут профессиональные 
говоруны и продажные 
ставленники лоббистских 
группировок. В России мы знаем, 
о каких типажах идет речь.

На стороне государства — армия, 
полиция и другие методы 
принуждения. На стороне 
гражданского общества таких 
механизмов нет. Таким образом, 
государству ничего не стоит 
сколь угодно много нарушать 
условия договора совершенно 
безнаказанно.

«Понятно, что Обама не хочет еще больше 
осложнять отношения с Россией, — считает 
руководитель Центра исследований внеш-
неполитического механизма США Институ-
та США и Канады РАН Сергей САМУЙЛОВ. 
— Тот факт, что план остался в подвешенном 
состоянии, то есть не был ни принят, но и не 
отвергнут, свидетельствует о желании оставить 
решение этого вопроса за будущим президен-
том США.

Необходимо также принимать во внима-
ние тот факт, что сейчас идет избирательная 
кампания. Если бы Обама принял четкое ре-
шение не поставлять оружие в Сирию, это был 
бы лишний повод для нападок конгрессменов-
республиканцев. А вариант «ни да, ни нет», о 
котором идет речь, — как раз возможность не 
дать республиканцам подобный повод. Они и так 
годами критикуют Обаму, например, за то, что он 
не возвращает сухопутные войска в Ирак».

Не стоит списывать со счетов и тот факт, что 
объективно обеспечение оружием сирийской 
оппозиции может не отвечать интересам США. 
«Американцы ведь и ранее вооружали так на-
зываемых умеренных оппозиционеров в Сирии, 
— напоминает в этой связи Сергей Самуйлов. 

— Те вооружились, обучились и перебежали к 
«Исламскому государству» (ИГ/ИГИЛ/ДАИШ 
— запрещенная в России террористическая 
группировка. — «МК»), которое в то время было 
сильно и хорошо платило».

По данным The Washington Post, сейчас в 
числе видных сторонников увеличения поста-
вок оружия — глава Пентагона Эштон Картер 
и директор ЦРУ Джон Бреннан. Скептически, 
помимо Барака Обамы, отнесся к плану и гос-
секретарь Джон Керри. Он, как и другие про-
тивники предложения ЦРУ, опасается не только 
дипломатической реакции Москвы, но и того, 
что конфронтация с Россией может возникнуть, 
если от американского оружия погибнут рос-
сийские военные.

Изначально, подчеркивает The Washington 
Post, практика вооружения сирийской оппо-
зиции была одним из основных направлений 
деятельности США в целях заставить сирий-
ского президента Башара Асада уйти. Однако 
активное военное вмешательство России в 
ситуацию в Сирии привело к росту опасений в 
Вашингтоне относительно целесообразности 
«плана Б».

Ренат АБДУЛЛИН.

Эксперт: американский президент не хочет 
еще больше осложнять отношения с Россией

ОБАМА И ЦРУ НЕ СОГЛАСОВАЛИ 
СИРИЙСКИЙ «ПЛАН Б»

Белый дом оставил в подвешенном состоянии предложенный ЦРУ план увели-
чения поставок американского оружия умеренным сирийским оппозиционерам 
— так называемый «план Б». Об этом сообщает The Washington Post. Издание не 
уточняет, о каких именно объемах поставок шла речь, однако подчеркивает, что 
предложение не было ни принято, ни отвергнуто.
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Так под краской скрывался торец 
дома в Чапаевском переулке...

...и на Беговой.



ИНТЕРВЬЮ

— Петр, у вас постоянные выступления, 
репетиции, расскажите, что вы делаете, чтобы 
хорошо выглядеть и оставаться в форме?

— Спасибо за такую оценку моей фигуры! 
Прежде всего — спагетти, торты, жирная пища и 
никакого спорта! Но если вообразить, что моя фор-
ма и впрямь хороша, то стоит отметить, что я раз в 
неделю играю в футбол. У нас сложился за многие 
годы чудесный коллектив — люди из самых разных 
общественных страт. Все очень разные, но спорт 
нас объединяет. Стараюсь не переедать и делать 
зарядку. Но не все пока удается на этом поприще. 
Хожу пешком. Езжу на городских велосипедах. 

— Прошло уже почти 9 лет с тех пор, как 
ваша песня «Гитар» стала очень популярной 
и облетела весь Интернет, поменялось как-
то за это время ощущение от выступления 
на сцене?

— И да и нет. С одной стороны, я стал гораз-
до более опытным, даже матерым. Появилось 
много разных музыкальных проектов. Помимо 
изначального МКПНа, это и этносимфоническая 
программа «Песни менестрелей» с Молодежным 
симфоническим оркестром под руководством 
моего товарища дирижера Федора Сухарникова. 
Потом программа на основе оригинального саунд-
трека к спектаклю «Северная Одиссея», который 
с успехом идет вот уже второй год. Вот теперь 

«Паровоз» — эстрадно-джазовый состав. Но с 
другой стороны, я по-прежнему жутко волнуюсь 
перед выходом на сцену. Как в первый раз.

— Расскажите про ваш новый альбом «Па-
ровоз», почему именно такое название?

— «Паровозом» он называется по заглав-
ной песне. Когда я сочинял эту композицию, мне 
хотелось приблизиться по звучанию к образцам 
40—50-х годов, песням Дунаевского, Табачникова, 
Эшпая. Получилось все равно что-то другое, но, как 
мне кажется, очень интересное. Некая фантазия на 
тему музыки тех лет. Сколько ни старался я строго 
держаться стиля, все-таки многие песни сильно 
отличаются друг от друга, как по характеру, на-
строению, так и по аранжировке. Все аранжировки 
для эстрадно-джазового оркестра я делал сам. 

— Есть ли какая-нибудь интересная исто-
рия, связанная с созданием песни из нового 
альбома?

— Прям такой смешной истории у меня нет. 
Много и тяжело работали. Переписывали, пере-
аранжировывали. Песню «Волшебник» я пере-
делывал семь раз. Дело в том, что в ней хотелось 
создать эффект ритмической импровизации, ото-
рванности от жесткой «сетки». И на этом пути мно-
гие мои опыты вызывали у музыкантов недоумение. 
Но в итоге, получилось найти решение. 

— Будут ли какие-то сюрпризы для зрите-
лей, что-то такое, что никто не ожидает уви-
деть, услышать? Что-то принципиально новое 
и необычное для вас?

— Помимо инструментального состава я 
надеюсь выстроить некоторые композиции так, 
чтобы было место для импровизации. Мне повезло 
работать с гениальными джазовыми музыкантами-
солистами, каждый из которых в любой момент 
может взять на себя лидерство и сыграть соло: 
Стас Должков, Антон Залетаев, Айк Григорян, Олег 
Маряхин, Алиса Мандрик, Сергей Сокулер. Мне 
кажется, это придаст концерту особое свободное 
непринужденное «дыхание». 

Мария ШИТЕНКОВА.

3 ноября Петр Налич 
совместно с эстрадно-
симфоническим бэндом 
представит новый альбом 
«Паровоз». Зрителей 
ждет эмоциональное ис-
полнение классической 
музыки, пронизывающие 
песни, импровизация. 
В преддверии концерта 
певец рассказал «МК» о 
своей новой программе.

ПЕТР НАЛИЧ: «СПАГЕТТИ, 
ТОРТЫ, ЖИРНАЯ ПИЩА 
И НИКАКОГО СПОРТА!»
Известный певец готовится 
удивить зрителей импровизацией 
в Театре эстрады
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Подъемный кран» к за-
паске. 4. Банкет, следующий после предложения 
руки и сердца. 10. Сторукий великан — сын 
Урана и Геи. 11. Агент, помогающий купить или 
продать квартиру. 13. Ящик, используемый при 
голосовании. 14. Тигр, но не танк и не хищник. 
15. Человек, погруженный в свой внутренний 
мир. 16. Шутливый эпитет для неуклюжей руки. 
18. Рыболовецкая бригада. 20. Медленно со-
ображающий ученик. 22. Ящерица с перемен-
чивой окраской. 23. Силовой жанр циркового 
искусства. 24. График квадратичной функции. 
27. Иней после холодной ночи. 30. Пламенный 
«скальпель» медвежатника. 32. Шедевр па-
рикмахерского искусства на голове панка. 34. 
Увольнение с полной выплатой заработанного. 
35. Краткое изложение содержания книги. 36. 
Рыбный «попутчик» Михайло Ломоносова до 
Москвы. 38. Талант амбала. 39. Ожерелье, пред-
ставляющее интерес для нумизмата. 40. Сдача 
при расчете. 41. Хлеб для встречи гостей. 42. 
Небольшой напильник с мелкой насечкой, при-
меняемый для тонкой шлифовки изделий.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Восемнадцатилетняя 
красавица. 2. Сельскохозяйственное орудие, 

которое очень бы пригодилось при обилии гри-
бов в лесу. 3. Состояние, требующее реанима-
ции. 5. «Иностранка», продающаяся в банках. 
6. Крестьянский дом со всеми хозяйствен-
ными постройками. 7. Дорожное покрытие, 
плавящееся в жару. 8. Мастер подковерной 
борьбы в коллективе. 9. Электрическая сеть 
в квартире. 10. «Краснокожая» домашняя 
птица. 12. Кожаный крепеж сандалии. 17. 
Порицание от начальства, недовольного ра-
ботой сотрудника. 19. Рассеянная девочка, у 
которой то зонтик, то перчатки пропадают. 20. 
Передвижная опора для оптических приборов. 
21. Страстный любитель пения и музыки. 25. 
Земледелец, закончивший Тимирязевскую 
академию. 26. Ученый, измеряющий расстоя-
ние в парсеках. 27. Выпроваживание Адама 
и Евы из рая. 28. Студент, бывающий в вузе 
наездами. 29. Зимняя шапка члена Политбюро 
СССР. 31. Чувство, наплевавшее на разум. 33. 
Часть спортивной команды, которая помога-
ет вратарю. 34. И оранжево-красная ягода, 
и щербина на лице. 37. Проблемная «Т» на 
лице. 38. Несгораемая темница для денег и 
драгоценностей.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 24 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Рассказ. 4. Приклад. 10. Стрелок. 11. Обстрел. 13. Суть. 14. Ниша. 15. 
Дворняжка. 16. Ерунда. 18. Логика. 20. Клиника. 22. Гарнизон. 23. Алгоритм. 24. Басурман. 
27. Побратим. 30. Таверна. 32. Верста. 34. Сценка. 35. Взыскание. 36. Спад. 38. Шнур. 39. 
Желудок. 40. Кандалы. 41. Куранты. 42. Вермахт.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рассвет. 2. Сеть. 3. Аренда. 5. Ритуал. 6. Крен. 7. Деканат. 8. Скорпион. 9. 
Говядина. 10. Стружка. 12. Лилипут. 17. Драндулет. 19. Оборванец. 20. Каземат. 21. Алгебра. 
25. Абордаж. 26. Невестка. 27. Перчатка. 28. Именины. 29. Свисток. 31. Лауреат. 33. Август. 
34. Сердце. 37. Дева. 38. Шлем.

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
25 октября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Силино, Зеленоград, ст. Крюково,  
у вещевого рынка 
м. «Митино», ул. Митинская, д. 40
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, 27 а,  
у к/т «Витязь»
м. «Динамо», южный выход
29 октября с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
р-н Хорошево-Мневники,  
ул. Народного Ополчения, д. 20, к. 1, у входа в сквер
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14 а,  
у ТЦ «Перекресток»
31 октября с 8.00 до 20.00, 
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900, 
у маг. «Перекресток»
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49, 
у к/т «Комсомолец»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2 
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 50
1 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900, 
у маг. «Перекресток»
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49, 
у к/т «Комсомолец»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 50
2 и 3 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6

м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у рест. «Макдоналдс»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, 
д. 24, у маг. «Пятерочка»

ПОДПИСКА В СОЦЗАЩИТЕ ПОДМОСКОВЬЯ
На этой неделе состоится замечательный и очень душев-
ный праздник — День бабушек и дедушек России. 
«МК» приглашает читателей на праздничную подписку 
в центры социальной защиты населения Подмосковья:
26 октября с 11.00 до 14.00
Электросталь, проспект Ленина, д. 45а
Ногинск, ул. Рабочая, д. 36
Ступино, ул. Тургенева, д. 18/19
Волоколамск, ул. Революционная, д. 5
Можайск, ул. Мира, д. 6б
27 октября с 11.00 до 14.00
Химки, Юбилейный проспект, д. 10
Подольск, ул. Подольских Курсантов, д. 22
Мытищи, ул. Троицкая, д. 9
Люберцы, Октябрьский проспект, д. 375, корп. 10
Красногорск, ул. Октябрьская, д. 1
Балашиха, ул. Свердлова, д. 9
28 октября с 11.00 до 14.00
Серпухов, ул. Советская, д. 34
Щелково, ул. Талсинская, д. 47
Пушкино, Московский проспект, д. 51а
Жуковский, ул. Фрунзе, д. 12а
Королев, ул. Болдырева, д. 2

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
25 и 26 октября с 10.00 до 16.00
МЭИ, ул. Красноказарменная, д. 17, главный корпус,  
холл 1-го этажа

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп.

Максимально! 
т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

❑ поможем взыскать долги 
т. 8-495-650-36-50

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ массажисток 
т. 8-964-580-37-70

❑ массажисток 
т. 8-985-235-78-57

продаю

куплю
❑ календарики, открытки, 

фотографии б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

❑ книги б/у. 
Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ книги б/у. Старые вещи. 
Оплата на месте 
т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ уничтожение тараканов, 

клопов 
т. +7-495-005-57-45 
mossesservis.ru СЭС

предлагаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сниму
❑ сниму

комнату 
т. 8(495)514-59-87

предлагаю

Давид Кривицкий 
БАБИЙ ЯР

опера-оратория

«ФИЛАРМОНИЯ-2»
Концертный зал

им. С. В. Рахманинова

Государственный 
симфонический

оркестр «Новая Россия»
ДИРИЖЕР —

Владислав Лаврик
РЕЖИССЁР — 

Андрей Цветков-Толбин
СОЛИСТЫ:

Анастасия Белукова
Сергей Радченко
Роман Улыбин

ХУДРУК ПРОЕКТА — 
Александр 
Соловьёв

+7 (495) 232 04 00
www.frti.su

www.meloman.ru
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❑ издадим книгу
от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-765-33-88

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-194-01-01

❑ отдых! 
т. 8-968-855-17-08, 
8-929-900-07-42

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-926-783-41-50

❑ релакс 
т. 8-965-307-40-89

❑ изготовление книг 
и брошюр 
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ отдых по районам 

Москвы 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-916-842-28-56

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
м. "Домодедовская" 
т. 8-916-209-72-93

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Второй день работы Союза театраль‑
ных деятелей России выдался более 
горячим. Народ из Москвы и России вы‑
пускал пар с поистине артистическим 
темпераментом. Но именно этот «пар» 
должен стать основой программных до‑
кументов съезда.

— Вся театральная Россия формулирует то, 
что нужно, — говорит секретарь СТД Дмитрий 
Трубочкин (он модератор на съезде). — Это 
такой крик о помощи.

О чем же сегодня кричит театральная Рос-
сия? Из выступлений понимаешь реальный и 
во многом печальный факт: у нас две России 
— московская и вся остальная, — живущие 
совершенно разными жизнями.

Худруков московских коллективов волнует 
коммерциализация театра. Экономист Рубин-
штейн дает убедительное обоснование, почему 
театру она вредна. Его статистика безупречна 
и позволяет сделать выводы: театр самостоя-
тельно не может покрыть свои расходы за счет 
продажи билетов, а уменьшающаяся господ-
держка толкает на поиски доходов, а значит, на 
коммерциализацию.

Москву волнует идеологический террор и 
угроза надвигающейся цензуры образца 37-го 
года. Характерно для этого эмоциональное 
выступление Константина Райкина: «Наезды на 
искусство — грубые, наглые, прикрывающиеся 

высокими словами о патриотизме. Группки 
оскорбленных людей закрывают спектакли, 
выставки, нагло себя ведут, а власть от это-
го дистанцируется. Проклятье и позор нашей 
культуры — цензура — был прекращен с насту-
плением нового времени. И что сейчас? Хотят 
вернуть нас не просто во времена застоя — в 
сталинские времена. Наши начальники разгова-
ривают такими сталинскими тестами, господин 
Аристархов… А мы что — сидим и слушаем? 
Мы разобщены, и это полбеды: есть мерзкая 
манера клепать и ябедничать друг на друга. 
Папа меня другому учил».

Но провинциальным театрам явно не до 
таких моральных высот: им бы выжить. Слушаю, 
что через молодежный театр Владивостока 
проходит канализационная ливневка, и от этого 
зрители говорят: «Спектакли у вас отличные, но 
что же у вас так воняет?..» Потрясающая хро-
ника театра кукол из Брянска — официальная 

и по годам: театр сначала отреставрировали, 
потом почему-то признали непригодным для 
работы, потом слили с ТЮЗом, не спросив обе 
труппы. А экспертиза из Петербурга через пару 
лет сделала заключение: театр пригоден для 
работы…

А вот Республика Алтай. Руководитель от-
деления СТД Светлана Тарбанакова рассказыва-
ет мне, что в республике на 220 тысяч жителей 
— один-единственный театр. Отремонтирован, 
469 мест, но работает 1–2 раза в неделю, по-
тому что под одной театральной крышей — не-
сколько организаций: филармония, госоркестр, 
ансамбль танца, а дирекция как прокатчик при-
глашает еще и гастролеров. Билеты по 150–200 
рублей. Люди ходят. 

— А в горах живут люди, и они тоже хотят ви-
деть театр, — говорит Светлана Николаевна. — 
Но из-за кризиса, плохого состояния сельского 
хозяйства у людей нет денег. В клуб приезжаем, 

а билеты по 130 рублей не покупают, экономят. 
Вот и играем для тех, кто придет. Зарплата — 
10–12 тысяч, а у молодых еще меньше. 

— Как же они живут?
— Мы все так живем. Но сейчас пришел 

новый министр культуры, и мы очень на него 
надеемся.

Ее слова подтверждает Айгум Айгумов с 
Северного Кавказа: там у актеров зарплата — 
от 11 до 13 тысяч. Горячий кавказский человек 
прямо предлагает от имени всех делегатов от-
править Александра Калягина ходоком к Путину: 
пусть расскажет о бедственном положении 
провинциальных артистов. Калягин за столом 
президиума все записывает.

— Вы не умеете работать с властью, — 
парирует с трибуны Вячеслав Славутский из 
Качаловского театра (Татарстан). — Мой пре-
зидент — автогонщик, почему он обязан быть 
театралом? Значит, мне надо ему доказать, что 
забота о культуре — это забота о генофонде 
нации. Я ни разу не услышал, что профессия 
кончается, — все труднее становится найти 
режиссеров. О чем вы говорите? Что мы все 
время жалуемся?..

Съезд заканчивает работу. Каковы будут 
его итоги и какие будут приняты документы? 
Судя по всему, Александру Калягину в его новый 
срок придется непросто: экономические тиски 
оказались жестче идеологических, которые до 
перестройки испытывал театр.

 В заключительном слове Калягин фило-
софски сказал:

— Отчасти мне проблемы известны, а от-
части — это холодный душ. Но позвольте вам 
сказать: мы, творческие люди, — нетерпеливые 
люди. Хотим, чтобы все и сразу. Я возмущаюсь 
волокитой, как и вы, возмущаюсь! И меня учат 
терпению. Власть искренне не понимает. По-
везло Екатеринбургу с министром культуры, а 
Волгограду — нет. Нам надо учиться долбить, 
долбить и долбить. Мы в таких условиях су-
ществуем: что есть, то есть. Поэтому я при-
зываю всех к терпению. И мы будем терпеливо 
работать.

Марина РАЙКИНА.

СЪЕЗД СТД ПОДТВЕРДИЛ 
СУЩЕСТВОВАНИЕ ДВУХ РОССИЙ
Александр КАЛЯГИН: «Нам надо учиться долбить»

Александр 
Калягин.

Токийский международный фестиваль про‑
ходит в 29‑й раз. В его основном конкурсе 
участвует только одна российская картина — 
«После тебя» Анны Матисон. Сергей Без‑
руков, ставший генпродюсером проекта и 
сыгравший роль некогда известного артиста 
балета, приедет под финал фестиваля. 

Японские зрители, как всегда, не спят и 
резервируют места на показы мгновенно, сто-
ит только открыться онлайн-регистрации. Не-
сколько минут — и билеты раскуплены. Никто 
не поможет попасть на сеанс даже при наличии 
аккредитации. Приходится проявлять растороп-
ность. Фильмом открытия стала недавняя лента 
75-летнего британского классика Стивена Фрир-
за «Флоренс Фостер Дженкинс». Мерил Стрип 
сыграла в ней бездарную певицу из богатого 
нью-йоркского семейства, не имеющую ни го-
лоса, ни слуха. Но она мечтает петь на оперной 
сцене и достигает своего. У этой героини был 
реальный прототип — американская певица, 
жившая во второй половине XIX — начале XX века. 
(Не так давно Стрип тряхнула стариной, сыграв 
немолодую рок-звезду, бросившую семью во 
имя музыки и богемной жизни, в фильме «Рикки 
и вспышка» Джонатана Демми. Ради этой роли 
актриса научилась играть на гитаре.) В фильме 
Фрирза спутника чудовищной певицы сыграл 
неувядаемый Хью Грант. Их дуэт со Стрип — 
что-то убойное. 

В третий раз вручат награду «Самурай», 
которой удостаиваются кинематографисты, 
достигшие вершин мастерства в профессии, 
открывшие в кино новую эпоху. Почетный список 
«самураев» открыл японский кинорежиссер Та-
кэси Китано. Ему последовали Тим Бёртон, Джон 
Ву, японский классик Ёдзи Ямада. В этом году 
наградят американского кинорежиссера Марти-
на Скорсезе и его японского коллегу, лауреата 
Каннского кинофестиваля Киёси Куросаву. Он не 
имеет никакого отношения к мировому классику 
Акире Куросаве, снимал фильмы ужасов, исто-
рии про якудза, запомнился «Токийской сона-
той», наследующей достижениям японского гуру 

Ясудзиро Одзу. Собственно, Киёси Куросаве и 
придется принять удар на себя — поучаствовать 
в грандиозной процедуре посвящения в самураи, 
разговоре с молодыми режиссерами, ответить 
на их вопросы. И это своего рода проверка на 
состоятельность — кто ты такой? Американские 
обладатели «Самурая» всякий раз отделывают-
ся выходом на сцену и получением статуэтки. 
Скорсезе также прилетит под финал, получит 
награду, и все. 

На церемонии закрытия вручат награду 
«Аригато», что по-японски значит «спасибо». Сре-
ди потенциальных лауреатов молодые режиссер 
и актеры, а также знаменитый Годзилла — краса 
и гордость японского кино. Создано порядка 
30 фильмов, где фигурирует этот динозавропо-
добный монстр, воплощающий страх и отчаяние 
японского народа. Ему уже больше 60 лет. Перво-
го «Годзиллу» снял в 1954 году японский режис-
сер Исиро Хонда. Ошибочно думать, что этот 
ящер — воплощения зла. На его счету немало 
славных дел. Годзилла — хранитель цивилизации, 
не раз спасавший ее от гибели, он противостоит 
ядерной угрозе и является символом природной 
стихии. Самый первый Годзилла до сих пор стоит 

на приколе на токийской «Тохо-студии», где когда-
то и был создан. Он такой же символ японского 
кинематографа, как «Семь самураев» Акиры 
Куросавы. Можно ждать в день награждения 
чего-то феерического. Чего-чего, а создавать 
и почитать монстров в Японии умеют.

Светлана ХОХРЯКОВА.

МАРТИН СКОРСЕЗЕ СКОРО 
СТАНЕТ САМУРАЕМ
На Токийском 
кинофестивале ждут 
Сергея Безрукова  
и Мерил Стрип 

Делегат СТД, 
режиссер Дмитрий 
Брусникин.

Делегат СТД, директор 
театра Вахтангова 

Кирилл Крок.

Годзилла в центре Токио.
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Даже читать это неприятно: бегунья Юлия 
Степанова получила грант Международного олим-
пийского комитета, а ее муж Виталий Степанов 
(экс-сотрудник РУСАДА) назначен консультантом 
МОК по антидопинговым вопросам. Резануло, 
конечно. А как иначе? Супруги стали основными 
информаторами для фильма немецкого теле-
канала ARD о применении допинга российскими 
легкоатлетами, который привел к расследованию 
ВАДА. Отправная точка отстранения российских 
легкоатлетов от Олимпиады-2016 и взрыва анти-
российской волны в спорте, когда никто уже не 
стесняется в выражениях по поводу и без него. 
Поэтому радоваться за Степановых мы вряд ли 
будем, что называется, по определению.

Сегодня Степановы — уже и он, и она — бе-
гуны. В смысле — беглецы. Живут в Америке, бес-
покоятся о собственной безопасности, говорят: 
если что-то с ними произойдет — случайностью 
не будет. Многие пожимают плечами: кому вы 
нужны, кроме ВАДА?

Степановых большинство нашего общества, 
конечно, отвергает. Во-первых, у всех в России 
за плечами дружное пионерское прошлое, даже 
если пионером быть и не случилось. В том смыс-
ле, что слово «стукач» не подлежит никаким ин-
терпретациям. Нет у нас знака равенства между 
словами «стучать» и «не скрывать правду». Вос-
питаны так.

Во-вторых, ладно бы сами информаторы 
жили без греха и всю жизнь боролись за чистоту 
спорта. Степанова (девичья фамилия — Русанова) 
в 2013 году была дисквалифицирована на два 
года за употребление допинга. Если бы уперла в 
свое время руки в боки и заявила: пить, колоть, 
нарушать — ничего не буду! — а дальше, поняв, 
что иначе ничего не докажет, пошла бы в народ с 
тайным диктофоном, тогда оправдание (устала, 
мол, биться головой в стену), само собой, для 
кого-то и появилось бы.

Но даже МОК — в трудное для себя время 
отбивания атак в том, что поддерживает Россию, 
— не выгоняя целиком всю сборную из Рио-де-
Жанейро, призвал этику и, опираясь на пункт о 
том, что российские спортсмены, ранее имевшие 
проблемы с допингом, не будут допущены до уча-
стия в Играх, в олимпийском участии Степановой 
отказал. (Хотя ИААФ — Международная федерация 
легкоатлетических федераций — и приняла поло-
жительное решение.) «Степанова внесла большой 
вклад в борьбу с допингом. Но мы учитывали, что 
она не только пять лет была частью этой системы, 
но и активно участвовала в ней…»

Бегунья ожидала другого — возможно, и обе-
щания были другими, тем более что выйти на до-
рожку предолимпийского чемпионата Европы ей 
разрешили (дистанцию Степанова не закончила, 
дошла пешком из-за травмы). Поэтому, получив 
отказ, тут же напористо заявила: «После Рио путь 
к Олимпиаде будет заблокирован для меня. МОК 
заставил меня поверить в то, что мне больше не 
разрешат участвовать в соревнованиях».

Томасу Баху не позавидуешь. Как любой 
руководитель, он должен использовать кнут и 
пряник. Кнут запрета для Степановых взметнулся 
перед Рио.

«Мы высказали Юлии Степановой при-
знательность за то, что она взяла на себя сме-
лость принять участие по борьбе с допингом, 
и пригласили приехать в Рио. Мы предложили 
ей свою поддержку, если она ей потребуется в 
профессиональной деятельности», — это Томас 
Бах сказал уже во время Олимпийских игр, по-
сле заявлений Степановой о том, что ее жизни 
угрожает опасность. 

Теперь пришло время пряника. МОК и ВАДА 
обязательно должны договориться. Противостоя-
ние, которое намечалось (не наблюдалось, а толь-
ко прорезалось) в последнее время, в ближайшее 
время, видимо, прекратится. Вопросы по работе 
ВАДА, особенно видимые, подняты, какие-то из-
менения в любом случае произойдут. А дальше 
— дальше выборы в МОК, 2017 год. И Томас Бах, 
который был избран в сентябре 2013 года, должен 
за год укрепить позиции и снять противоречия с 
той частью общества, которая была возмущена 
допуском России к Играм в Рио.

Недавно стало известно о тех изменениях, ко-
торые произойдут в структуре управления той же 
Международной ассоциации легкоатлетических 
федераций. При ИААФ создается дисциплинар-
ный трибунал, антидопингового департамента в 
ИААФ не будет.

Чувствуете, какой язык все активнее ис-
пользуется в спорте? Стукач, хоть и прикрытый 
интеллигентными названиями: «информатор», 
«агент под прикрытием», «трибунал»… Не очень 
все это спортивно.

Нынешнее поощрение Степановых, которых 
уже много раз хвалили за содеянное, наверное, 
все же породит их последователей. Не берусь 
судить, много ли их будет, но появятся. И даже 
это было бы ничего, не считая нашего восприятия 
провокаций и скрытых камер, наверное, — страх 
быть записанным с неосторожным словом или 
снятым с неправомерным действием, может, 
кого-то и остановит. В конце концов, не возму-
щаемся же мы, когда видим записи скрытой 
камерой в репортажах о безобразиях чиновни-
ков, в магазинах, ЖКХ и так далее. Но «ничего» 
— только в том случае, если речь пойдет о вино-
ватых с виной. 

Конечно, иллюзия, что спорт может быть аб-
солютно честным и чистым, от нас уже далеко. 
В качестве оправдания чемпионов никогда не 
услышать слов, что просто хотел быть первым, 
— всегда найдется «виноватый» бальзам для губ, 
или разрешенное терапевтическое исключение, 
или врач-искуситель. Но заставлять тех же спор-
тсменов или специалистов косить глазом в сто-
рону друг друга: а вдруг А наговорит что-то для 
передачи в трибунал, преследуя свои цели, или 
Б запишет втихаря слова, вырванные из контек-
ста? Правильно ли заставлять бояться тех, кто не 
должен? Бойтесь, мол, оптом? Трибунал, может, и 
докажет, что кто-то не виноват, но, как известно, 
осадок остается всегда. А уж потерянное время 
и деньги не вернуть — это точно.

Юлия Степанова, по утверждениям супруга, 
нынче «просит прощения за свои прошлые ошибки, 
за то, что не говорила об использовании допинга. 
Ее убедили в том, что допинг — единственный спо-
соб выдержать конкуренцию на международном 
уровне». А оба супруга радуются, что «получили 
возможность встретиться с президентом МОК 
Томасом Бахом, что сейчас можем бороться с до-
пингом и делиться своим опытом информаторов, 
приобретенным в России».

Пугающе звучит.
Нас часто не понимают иностранцы из-за 

трудностей перевода. Теперь — другое. Трудности 
перевода сознания. Смутное время мирового 
спорта продолжается. Тяжелый этап для России 
— тоже. И привыкать ко многому надо, и отвыкать 
от многого.

— Человеческая цивилизация погибнет 
так: большая часть сопьется, остальная 
— задохнется.
— С чего такие выводы?
— Новость сообщили: ученые научились 
получать спирт прямо из воздуха.

— И давно ваш спиногрыз начал дешевые 
понты кидать?
— Простите, а вы точно детский 
психолог?..

— Вот видео, на котором я в лесу влезаю 
внутрь джипа через лючок бензобака за 1,2 
секунды!
— Круто! А снимал кто?
— Да медведь нажал случайно…

Молдавские шаманы отремонтируют квартиру 
по фотографии.

Финансовое положение: потерял банковскую 
карту — да и фиг с ней!
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

НОВОСТЬ  
ДНЯ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Павел Бородин (1946), госсекретарь Союзного 
государства России и Белоруссии (2000–2011)
Галина Вишневская (1926–2012), оперная певи-
ца (сопрано), народная артистка СССР
Эварист Галуа (1811–1832), математик, основа-
тель современной высшей алгебры
Анни Жирардо (1931–2011), актриса («Рокко и 
его братья»)
Пабло Пикассо (1881–1973), живописец, осно-
воположник кубизма
Антон Сихарулидзе (1976), фигурист, олим-
пийский чемпион
Тамара Семина (1938), киноактриса, народная 
артистка России

Чад Смит (1961), ударник группы Red Hot Chili 
Peppers
Виктор Туров (1936–1996), кинорежиссер («Сы-
новья уходят в бой»)

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 22.10.2016
1 USD — 62,4499; 1 EURO — 68,0267.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Д е н ь  р а б о т н и к а  к а б е л ь н о й 
промышленности.
День таможенника РФ.
День Приморского края.
1886 г. — в России создано Химическое обще-
ство им. Д.И.Менделеева.

1936 г. — Берлинским соглашением оформлен 
союз Германии и Италии — «ось Берлин—Рим».
1971 г. — Тайвань исключен из ООН.
1976 г. — в Лондоне открыт Национальный ко-
ролевский театр.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве -3…-1°, днем в 
Москве 1…3°. Переменная облачность, без осад-
ков, ветер ночью юго-восточный, 5–10 м/с, днем 
юго-восточный, 7–12 м/с.
Восход Солнца — 07.18, заход Солнца — 17.08, 
долгота дня — 09.49.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитоби-
ологии, ожидается малая геомагнитная буря.

Для команд под названием «Локомотив» ны-
нешний уик-энд стал настоящим испытанием 
на прочность. Футбольный клуб в столичном 
дерби неожиданно победил ЦСКА, хоккеисты 
из Ярославля разгромили соперников в Аста-
не, а краснодарские баскетболисты играли 
матч тура в регулярном чемпионате Единой 
лиги против, наверное, главного соперника 
в России — клуба «Химки». Вдобавок еще и 
на выезде. 

Есть несколько причин называть «Локомотив-
Кубань» и «Химки» родственными командами. 
Во-первых, только они двое периодически от-
важиваются бросить перчатку многолетнему 
лидеру ЦСКА, а иногда и побеждают. Краснодар 
и Московская область чаще остальных (ЦСКА 
не в счет) выдавали запоминающиеся матчи в 
Евролиге УЛЕБ, а «Локо» этой весной вообще до-
шел до берлинского «Финала четырех», где взял 
третье место (мог бы подняться и выше, если бы 
не традиция сталкивать российские клубы лбами 
заранее, чтобы они не дай бог оба не прошли в 
финал). Во-вторых, несколько игроков, например 
Дмитрий Хвостов и Валерий Лиходей, успели 
поиграть в обеих командах. Третье обстоятельство: 
оба клуба претерпели в межсезонье масштабные 
перемены. 

После самого успешного в истории евро-
пейского сезона «Локомотив-Кубань» столкнулся 
с оттоком игроков (одних забрали в НБА, а дру-
гих в европейские клубы) и тренерского штаба 
(Георгиос Барцокас ушел в «Барселону»), после 
чего был вынужден строить команду практически 
заново. Ставка сделана на разыгрывающего Хво-
стова, заявившего о себе 10 лет назад еще в мо-
сковском «Динамо», форварда Мориса «Марди» 
Коллинза, сменившего несколько клубов НБА, 
а также греческого центрового Яна Вуюкаса, 
успевшего изучить изнутри практически все 
топовые чемпионаты в Европе за исключением, 
пожалуй, сербского. Впрочем, руководству ко-
манды на Кубани не привыкать к радикальным 
поворотам: железнодорожники в свое время 
сменили не то что состав, а место жительства: 
зародившись в Минеральных Водах, БК некото-
рое время пожил в Ростове-на-Дону, а теперь 
освоился на Кубани. Главным тренером этим 
летом был приглашен греческий специалист 
Фотис Кацикарис, который несколько лет назад 
де-юре числился тренером мужской сборной 
России, но в итоге не провел с ней ни одного 
матча. Посмотрим, как у него в России сложится 
клубная тренерская карьера. 

На сегодня ни один российский клуб еще не 
обрел завершенных форм. Вот и в Баскетбольном 
центре Московской области начало встречи вы-
далось совершенно бесхитростным. В первой 
четверти разом на 10 очков вырвались «Химки», 
вдохновленные публикой и дебютом универсаль-
ного баскетболиста Алексея Шведа (того самого, 
что помог сборной России пробиться на «брон-
зовую» Олимпиаду в Лондоне) и французского 
нападающего Нобеля Бунгу-коло. Но вторая де-
сятиминутка осталась за гостями — 25:19. Вуюкас 
и Коллинз раз за разом при полном отсутствии 
сопротивления получали мяч под кольцом и хлад-
нокровно переадресовывали его в цель. 

«Качели» с небольшим перевесом «ежиков» 
наблюдались и во второй половине игры. Вот 
только 4-я четверть началась под диктовку хозяев. 
«Химки» заиграли практически российским соста-
вом и через некоторое время ушли в отрыв на 15 
очков благодаря экс-игроку НБА Шведу. Впрочем, 
главное было еще впереди: комфортный задел 
превратился в пыль: «Локо» подтянулся к «Химкам» 
на расстояние одного броска из-за дуги. Только 
вот сделать решающий шажок команда почему-то 
не успела: несколько необязательных потерь, и 
«Химки» праздновали победу — 73:65. 

Специалисты признают: команды примерно 
одного уровня. Отсюда интрига, эмоции, борьба. 
А в составах только-только проявляются лидеры. 
Просто в «Химках», где за лето произошло меньше 
изменений, это случилось несколько раньше.

Капитан «Локомотива» Андрей Зубков при-
знал: играли-то хорошо, но в 4-й четверти рас-
слабились и потеряли концентрацию: 

— Не будем списывать поражение на новизну 
команды. Прошло уже два месяца с момента пер-
вых сборов. В определенный отрезок происходят 
потери. Но верю, что все впереди. Это только на-
чало, а все проблемы разберем на тренировке. 

— Работали всю неделю, — сказал Фотис 
Кацикарис. — Одно дело баскетбол, другое — ха-
рактер. Мы должны бороться в каждом моменте 
за каждый мяч, за каждый подбор, реализовывать 
открытые броски, и это придаст уверенности. Се-
годня «Химки» маленькой пятеркой сделали рывок, 
и все равно исход игры решили маленькие детали. 
Будем усерднее работать, и все получится.

— Соскучился по баскетболу, — сказал Алек-
сей Швед, отметившийся красивым индивидуаль-
ным показателем в 21 очко. — Тренироваться после 
травмыв стал совсем недавно. У нас изменений в 
составе под 70 процентов, поэтому сыгранность 
придет позже.

 ...Вечером кубанские гости в полном со-
ставе прибыли поддержать футбольных коллег на 
стадионе в Черкизове, о чем радостно сообщил 
диктор по стадиону. Получается, баскетболисты 
принесли своим коллегам удачу...

Дмитрий ЛЮБИМОВ,  
Анастасия ИЛЮШИНА.В атаке Гэбриэл Кеннет.

ВЫХОДНЫЕ ПОД ЗНАКОМ «ЛОКО»
Как себя ощущают 

баскетбольные клубы  
на старте нового сезона

Волейболистка Татьяна Кошелева 
стала чемпионкой мира среди клу-
бов. Но сделала она это в составе 
стамбульского клуба «Экзачибаши», 
куда перешла летом из краснодар-
ского «Динамо». Таким образом, она 
оказалась единственным нашим игро-
ком, кому покорился приз. Если не 
считать зенитовца Артема Вольвича, 
получившего награду как лучший бло-
кирующий в аналогичном мужском 
турнире. 

Клубный ЧМ стал на-
стоящей непреодо-
лимой ступенькой в 
послужном списке са-
мой сильной команды 
России последних лет. 
Казанцы уже в пятый раз 
проигрывают в финале, 
на сей раз бразильско-
му «Сада Крузейро». Это 
при том, что в Европе 
команде Владимира 

Алекно нынешней весной вновь не было равных, 
и «Зенит» привез домой Кубок чемпионов. 

А вот Кошелевой судьба улыбнулась неодно-
кратно. В Маниле, в финале женского турнира, в 
котором турецкий клуб сражался с итальянским 
«Казальмаджоре», она записала на личный счет 
23 очка (почти целая победная партия), в том 
числе 4 подачи навылет, проще говоря, эйса. 
Очевидно, что индивидуальный приз как лучшей 
в своем амплуа получила Таня. Хотя титул MVP 
(самого полезного игрока) достался ее одно-
клубнице, сербке Тияне Бошкович. 

Мужчины, финал (Бетин, Бразилия). «Сада 
Крузейро» (Контажен, Бразилия) — «Зенит» 
(Казань, Россия) — 3:0 (25:21, 25:23, 25:15). 

Женщины, финал (Манила, Филиппины). 
«Экзачибаши» (Стамбул, Турция) — «Казаль-
маджоре» (Италия) — 3:2 (25:19, 20:25, 25:19, 
22:25, 15:11). 

МАТЧ ТУРА

КАДР ДНЯ

Кошелева отдувалась за всю Россию
Доигровщица сборной России по волейболу  

выиграла «золото» клубного ЧМ

ПЕРВЫЙ 
ПАС

Ирина СТЕПАНЦЕВА, 
обозреватель  
отдела спорта

Информатор Степанова 
просит прощения

Победа на московском международном теннисном турнире серии WTA «Кубок Кремля» второй год подряд позволила одной из 
самых титулованных российских теннисисток Светлане Кузнецовой в последний момент оказаться в заветной восьмерке игроков, 
которые поведут борьбу на итоговом соревновании года. А выиграть его не менее престижно, чем завершить сезон первой ракеткой 
мира. В стартовом матче «Белой группы» на корте в Сингапуре теннисистка из Санкт-Петербурга встречалась с 3-м игроком мира на 
сегодняшний день Агнешкой Радваньской из Польши и выиграла — 7:5, 1:6, 7:5.

Кстати, свой итоговый турнир года проведут и сильнейшие российские игроки в соревнованиях пар Елена Веснина и Екатерина 
Макарова. Олимпийские чемпионки Рио добились этого права еще три недели назад, но вот на «Кубке Кремля» домашнюю публику 
разочаровали, покинув его в первом же круге.  Между тем, имени Марии Шараповой нет в обновленном рейтинг-листе WTA. Это свя-
зано с дисквалификацией  спортсменки.

ТРИУМФ  
ДНЯ

— Спасибо газете «МК» 
за то, что знаете и пом-
ните про наши успехи, 
как подобает настоящим 
партнерам, — сказал в 
телефонном разгово-
ре президент Федера-
ции керлинга России, 
депутат Госдумы РФ  
Дмитрий Свищёв. 
— Мы получили право 
провести чемпионат в 
неспокойное время, нам 
его доверили и не отня-

ли, как рекомендовали некоторые западные 
«товарищи». Это показатель того, что авторитет 
ФКР на высоком уровне. Президент Междуна-
родной федерации керлинга Кейт Кейтнесс 
согласовала проведение турнира и произнесла 
фразу, что ФКР в мире на 4-м месте. Я не очень 
понял, что это за рейтинг, возможно, у них ве-
дется совокупная статистика достижений, но 
так уж ли важно это?! Главное, это высокая 
позиция. Вместе с Кейт мы были 
в Казани до турнира, встре-
чались с президентом 
республики Минниха-
новым, министром 
спорта Леоновым, 
и тогда была дана 
гарантия того, 
что чемпионат 
пройдет на 
высочайшем 
уровне. Так и 
случилось!

—  Ч т о 
особенно 
удалось?

— И сама 
организация 
турнира во всех 
деталях, и парад 
на открытии, и за-
крытие. Спортсмены 
уезжали с чувством 

восхищения от города и соревнований. А это 
самая дорогая для нас похвала. И в свете не-
простых отношений России с мировым спор-
тивным движением, в канун очередных воз-
можных кампаний вокруг темы допинга это 
очень мощный момент, большое подспорье 
для всех нас. 

— Ожидаем ли был сам чемпионский 
титул?

— Команда довольно легко вышла из 
группы, она была несложной, больше разо-
гревочной. С первого места, как и полагается 
хозяевам. А вот затем чуть не споткнулись о 
Швейцарию, хотя в итоге воспользовались 
ошибкой соперника. Швеция в финале была до-
вольно сильной, догнала нашу команду, и при-
шлось все решить в дополнительной партии. 
Но хочу сказать о стабильности этой команды. 
Костяк составляют чемпионы из олимпийской 
дисциплины «дабл-микст», для них это допол-
нительный урок в самом боевом режиме. 

— Каковы перспективы «микста» в фор-
мате 4 на 4?

— Пока это не олимпийская 
дисциплина, но Кейтнесс в 

нашем разговоре упо-
мянула, что планирует 

поработать в этом на-
правлении. А шансы 

велики, поскольку 
сразу 38 стран 
мира развива-
ют такую разно-
видность. А при 
включении но-
вых дисциплин 
едва ли не глав-

ным фактором 
служит пред-

ставительство от 
стран и география 

распространения. 
Дмитрий 

ЛЮБИМОВ.

Международный сезон российского керлинга начался за здравие. Сборная нашей 
страны выиграла чемпионат мира в дисциплине «микст» 4 на 4, победив на домашней 
площадке в Казани сборную Швеции. Основные отрезки игры победителя не выяви-
ли, и пришлось прибегнуть к экстра-энду, где наш квартет победил с разницей в 1 
камень. Итоговый результат встречи — 5:4. Команду на ЧМ представляли Александр 
Крушельницкий, Даниил Горячев, Анастасия Брызгалова и Мария Дуюнова. 
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В Москве обсудили 

олимпийские перспективы 
зимней сборной

Еще свежи воспоминания о Рио, а меж-
дународное спортивное сообщество 
переключилось на зимнюю Олимпиаду 
в Пхенчхане-2018. Что вполне логично: 
удаленность даты старта этого собы-
тия — только кажущаяся. Ведь огонь 
зажгут через каких-то 16 месяцев.
А на слуху у всех — Россия. Исполни-

тельный директор Антидопингового агент-
ства Германии Андреа Готцманн потребовала 
отстранения всей нашей сборной от главного 
первенства четырехлетия. Аргументировав это 
тем, что допинговый скандал в Рио якобы имел 
истоки именно в сочинских Играх. Напомним: 
Ричард Макларен представил расследование 
об употреблении сборной России допинга на 
Играх-2014 при поддержке Правительства Рос-
сии и министров. 

В Уголовном кодексе РФ может появиться 
статья «Склонение спортсмена к использова-
нию субстанций и (или) методов, запрещенных 
для использования в спорте». Законопроект 
был вынесен на рассмотрение бывшим главой 
думского Комитета по физкультуре и спорту 
Дмитрием Свищёвым. 

«Недопустимость каких-либо препаратов 
— обязательное условие для любого спортсме-
на, поэтому агитация по искоренению таких 
методов борьбы за «золото» ведется активно», 
— сказал в ходе пресс-конференции ректор 
ГУУ Владимир Строев. С ним был солидарен 
легендарный вратарь Владимир Мышкин, олим-
пийский чемпион по хоккею: «Когда я играл за 
сборную СССР, ни у кого не возникало вопросов 
о допинге. Мы все были чисты. Конечно, то, 
что происходит в спорте сейчас, — давление 
со стороны международной общественности 
не только на спортсменов, но и на Россию в 
целом. Все это политика». 

Синхронистка, также чемпионка Олим-
пийских игр Гелена Топилина назвала про-
исходящее в спорте сейчас недопустимым: 
«Когда мы узнали, что хакеры вскрыли базы 
данных Всемирной антидопинговой органи-
зации (ВАДА), то, что там фигурируют имена 
гимнастки Симоны Байлз, сестер-теннисисток 
Уильямс, привело нас в замешательство. Хотя, 
скорее всего, многие заметили абсолютное 
спокойствие Симоны, которая выходила вы-
ступать и выполняла каждое упражнение без 
ошибок».

В программу Олимпийских игр-2018 вклю-
чены четыре новые дисциплины: бигэйр в сноу-
борде, масс-старт в конькобежном спорте, 
дабл-микст в керлинге и командные соревнова-
ния в горнолыжном спорте. Мышкин рассказал, 
как сборная России будет готовиться к Играм 
в Пхенчхане:

— Зимняя сборная России по хоккею, без-
условно, ждет начала этого турнира. Конечно, 
сейчас у нас есть сложности, ведь НХЛ не хочет 
отпускать игроков с регулярного чемпионата 
на Олимпиаду. В этом плане мы ограничены в 
действиях. Конечно, хочется увидеть наших 
ребят из Национальной хоккейной лиги в игре 
за сборную. Но при этом активно работаем с 
хоккеистами из КХЛ и делаем упор на их под-
готовку к Олимпиаде. Все турниры, будь то 
Евротур или чемпионат мира, служат частью 
подготовки к Олимпиаде.

— Александр Овечкин заявил, что пое-
дет играть за сборную на Олимпиаду в лю-
бом случае, несмотря на решение НХЛ.

— Конечно, патриотический дух в этой 
ситуации очень важен. Но это стремление 
может выйти ему боком, ведь в случае его 
самовольного отъезда на ОИ «Вашингтон Кэ-
питалз» может расторгнуть контракт. Тогда, 
боюсь, у Александра могут возникнуть про-
блемы. Но его желание выступить за сборную 
мы поощряем…

Александра СУХАНОВА.
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